
Habilitação Social 
tem 108 mil inscritos

Mulher negra e pobre  
corre mais risco

Partidos fecham 
acordo em nove 
municípios para 
definir candidatos

UEPB investe R$ 1,5 mi 
em campus no Serrotão

carteira

abortos

eleição 

Presídio

O Programa Habilitação So-
cial inscreveu 108.730 candida-
tos para disputar três mil vagas. 
O resultado da seleção será 
divulgado na próxima segunda-
-feira. Página 14

Mulheres que fazem o 
primeiro aborto têm, em média, 
19 anos, são negras e possuem 
filhos, diz pesquisas. Página 11

Os partidos entram na reta 
final de negociação para fechar 
alianças e definir  os nomes que 
vão compor as chapas para as 
eleições  em nove municípios 
da região polarizada pela cida-
de de Sousa.  Página 18

A Campanha “Eu Respei-
to a Faixa de Pedestres. Faça 
a sua Parte” orienta a popu-
lação na Capital sobre o uso 

A UEPB investe R$ 1,5 mi 
para criar um campus dentro 
do presídio do Serrotão, em 
Campina Grande. Página 16

Ano CXIX
Número 125

r$ 1,00

r$ 160,00

Assinatura anual

119 anos (Terceiro jornal mais anTigo em circulação)

www.paraiba.pb.gov.br Twitter > @uniaogovpb jornalauniao.blogspot.

mais de 52 mil disputam  
1.198 vagas do sisu na PB

O total de 52.220 estu-
dantes se inscreveram no 
Sistema de Seleção Unifi-
cado (Sisu) para disputar 
1.198 vagas nas Universi-
dades Estadual e Federal 
da Paraíba e no Instituto 
de Educação Tecnológica 
da Paraíba (IFPB).  As ma-
trículas dos classificados na 
primeira chamada come-
çam sexta-feira. Página 10

clima & tempo
Sertão

30o   Máx.
24o  Mín.

31o   Máx.
19o  Mín.

33o   Máx.
21o  Mín.

Fonte: INMET

LitoraL

sol e poucas 
nuvens

sol e poucas 
nuvens

Nublado com 
chuvas ocasionais

Marés Hora Altura

Fonte: Marinha do Brasil

baixa 02h26 0.6m

baixa 15h08 0.6m

ALTA 08h51 2.1m

ALTA 21h28 2.0m

Moeda
DÓLAR    R$ 2,064 (compra) R$ 2,064 (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 1,970  (compra) R$ 2,110 (venda)
EURO   R$ 2,597 (compra) R$ 2,600  (venda)

Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

l Governo nomeia aprovados em concurso realizado pela Fundac em 2008 
l Governo intensifica capacitação em comunidades tradicionais

LEITOR ANTENADO
Participe do debate de assuntos polêmicos (#) no twitter @uniaogovpb. 
as melhores tuitadas serão publicadas diariamente nas páginas de a União.  

Fotos: Guajiru/divulgação

A UNIÃO  

Plantio irregular 
ameaça árvores 
na Capital. Página 9

Campanha conscientiza 
sobre a faixa de pedestre

correto da faixa de pedestre. 
A ação também promove a 
recuperação dos pontos de 
travessia. Página 13 O ex-secretário de Comunicação do Estado, Nonato Bandeira, desistiu da candidatura a pre-

feito de João Pessoa e anunciou apoio ao candidato do PT, Luciano Cartaxo. Página 17

Nonato desiste de candidatura e 
anuncia apoio a Luciano Cartaxo

Semob está orientando motoristas e pedestres

Este ano, oito exemplares da espécie “ficus”, que tem raiz superficial e que foram plantadas em calçadas, caíram em João Pessoa

Gilberto Gil comemora 70 anos de idade e 50 de carreira Página 5

joão Pessoa, Paraíba - Terça-Feira, 26 de junho de 2012
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Domingos Sávio

Na edição de domingo passado, 
quando apresentava ao público leitor a 
sua nova reforma gráfica, este jornal in-
cluiu na sua pauta do noticiário político 
um tema  que, apesar de recorrente, sem-
pre causa espanto quando frequenta as 
páginas dos jornais.

A matéria, assinada pelo experiente 
repórter Ademilson José, mostra até quan-
to eventuais candidatos a vereador de João 
Pessoa terão de gastar na busca pelo man-
dato. Menos de cem mil reais não é – in-
formam pré-candidatos, trabalhando com 
previsões de um custo mínimo.

Mas estas despesas, em cálculos mais 
realistas, podem chegar a – pasmem! – 
um milhão de reais. É preciso repetir: 
alguns candidatos poderão ter de gastar 
R$ 1 milhão para conquistar o direito de 
ocupar uma das cadeiras da Câmara Mu-
nicipal de João Pessoa.

É uma cifra que naturalmente causa 
espanto. Por que é tão dispendioso obter 
um mandato eletivo que, em geral, não 
permitirá que este “investimento” tenha 
retorno? Ou será que quem se dispõe a 
gastar esta quantia acredita que, de uma 
forma ou outra, conseguirá reaver tudo 
aquilo que aplicou?

O primeiro contraponto que surge, 
diante destas questões, é outra pergunta: 
se os mandatos de vereador não fossem 
remunerados, como muitos ainda hoje 
advogam, haveria candidato disposto a 
tamanho sacrifício? A resposta é indubi-
tavelmente não. Procurar entender esta 

lógica não é tarefa que se esgota aí. Ora, 
se a remuneração dos futuros vereadores 
(considerando hipoteticamente um sub-
sídio mensal de 20 mil reais) não totali-
zará um milhão – chegaria no máximo a 
960 mil – ao longo de quatro anos, como 
se pode entender que os custos de uma 
eleição tenham chegado a valores tão ele-
vados?

Estas indagações muito provavel-
mente devem estar na pauta dos soció-
logos, cientistas políticos e especialistas 
do ramo. Para os simples mortais, cida-
dãos comuns e eleitores, a única certeza 
que transparece de tudo isso é que este 
modelo eleitoral está absolutamente de-
fasado, obsoleto e não raro  propicia ir-
regularidades e condutas inadequadas 
que culminam com processos na Justiça 
Eleitoral.

Nem precisaria ressaltar, mas não 
custa fazê-lo: este é um problema nacio-
nal. Está longe, muito longe, de ser uma 
especialidade paraibana. Aliás, quanto 
maior a cidade, tanto mais os candidatos 
terão de gastar para conseguir um man-
dato de vereador. 

Há muito se fala na urgência e na 
necessidade de uma reforma político-
-eleitoral. Muitos até a consideram como 
sendo, em tese, a mãe de todas as refor-
mas. O problema é que, entra ano, sai ano, 
sucedem-se as eleições e nada acontece. 

 Ou melhor: tudo continua acon-
tecendo do mesmo jeito. A reforma fica 
sempre pra depois.

Estrear no jornal A União, com 
esta coluna que começa hoje, repre-
senta para mim o fechamento de 
um ciclo. Essa estreia, na verdade, se 
reveste de duas grandes alegrias: a 
primeira é que estou chegando num 
momento positivo, num instante em 
que A União se renova, readquire 
a sua credibilidade e volta a ser um 
canal de pensamento, de formação e 
da boa informação descomprometida. 
Tudo isso, claro, em que pese o fato de 
ter sido um jornal que, historicamente, 
sempre esteve ao sabor dos ventos ou 
das circunstâncias imediatas.

A segunda alegria é que, como 
colunista, posso afirmar que já escre-
vi para todos os grandes jornais de 
circulação da Paraíba, só estava faltan-
do A União. E é nesse ponto que me 
refiro ao fechamento de um ciclo: já 
passei pelo Correio, O Norte, Jornal da 
Paraíba e outros de menor circulação 
em ocasiões dispersas – como O Com-
bate, A Tribuna e Contraponto. Tenho 
escrito para esses veículos ao longo 
dos últimos 25 anos. Jamais, porém, 
havia adquirido um espaço naquele 
que considero o maior patrimônio da 
imprensa paraibana, levando-se em 
conta o seu valor histórico e cultural.

De uns tempos para cá, tenho 
a sensação de que este jornal vem 
ganhando contornos de competitivida-
de. Já comentei com diversas pessoas 
sobre o prazer que sinto, novamente, 
ao abrir as páginas d’A União. E isso 
em razão de alguns precedentes de 
puro descrédito. Independente de 

marés políticas, ou gestões que passa-
ram, essa folha tem sido, ao longo das 
décadas, tantas vezes vilipendiada, ou-
tras afagadas e, em alguns casos, mero 
panfleto governamental. É um jornal 
de altos e baixos, talvez pela própria 
natureza de órgão institucional, pela 
aparente razão de não depender das 
vendas de anúncios ou de exemplares 
em bancas. Aparente razão, eu disse.

Hoje, num momento raro ou 
talvez único, percebemos que A União 
vem assumindo, também, uma mis-
são empresarial; adquire um conceito 
como órgão de imprensa que corre 
atrás do leitor e do anunciante, e talvez 
seja essa visão que o vem colocando 
em seu lugar merecido.

Salvo engano pessoal, penso que 
A União está voltando a ser lido como 
fonte de notícia, formador de opinião 
e grande incentivador do pensamento. 
O conceito atual, o formato, a diversi-
dade de assuntos e opiniões, a compe-
titividade, além do seu time de gran-
des profissionais são fatores que vêm 
impondo respeito e atraindo novos e 
antigos leitores.

São razões suficientes para me 
alegrar. E para ser, também, mais um 
beneficiário dessa entidade que ensina 
e que contribui para a formação huma-
na e profissional de tantos que fizeram 
e que fazem a imprensa na Paraíba. 
Estarei aqui toda terça-feira – mas, a 
partir de hoje, eu não me proclamo um 
colunista... Sou, na verdade, um novo 
aluno que se matricula nessa grande 
escola que se chama A União.

Sim, foi o que a gente viu em fevereiro 
deste ano: o tradicional matutino comemo-
rando os seus 119 anos de vida a serviço da 
cultura da Paraíba, sendo um dos terceiros 
jornais mais antigos do nosso país. 

A União está tão dentro da Paraíba e de 
sua gente, que ninguém conseguiu ainda ex-
tingui-la. Entra governo, sai governo e ela se 
mantém cada vez mais viva, sempre acompa-
nhando o progresso, gritando através de seus 
editoriais temas cada vez mais atuais. Houve 
um dia em que ela foi obrigada a se transfor-
mar num prosaico boletim de informações, 
chamado Diário Oficial. Foi justamente na 
ditadura, que o respeitável matutino teve de 
calar a boca, e quem governava o nosso Esta-
do era o respeitável e íntegro desembargador 
Severino Montenegro.

Extinta a Ditadura, A União, como 
um sol raiando depois de um longo in-
verno, voltou a exercer o seu verdadeiro 
papel de universidade de nossas letras, 
ensinando jornalismo às novas gerações, 
e cuja palavra tinha sabor de sentença, a 
exemplo do velho Times de Londres: “A 
União disse, acabou-se!”.

E lá se vão quase 120 anos de vida. Que 
respeito ela impunha, e ainda impõe. Quan-
do um governador era eleito, a primeira 
indagação era: “quem será o seu diretor?” E 
de Carlos D. Fernandes até hoje o diretor do 
jornal é uma excelência muito respeitada. 
Sua sede histórica, lá na Praça João Pessoa, 
altas horas da noite, o prédio todo aceso, 
lembrava um navio. E tudo no silêncio em 
que as linotipos iam costurando a matéria 
para seus inúmeros leitores. Revisores, 
tradutores de telegramas, redatores, repór-
teres dentro da grande sala, que lembrava 
uma oficina. E o diretor, no seu gabinte, ocu-
pado na redação do editorial, peça impor-
tante, que trazia o pensamento do jornal. 

Entrei nela como se entrasse numa 
universidade. E comecei a trabalhar 
na cozinha, isto é, na sala de revisores, 
trabalho que ia madrugada afora, e, à 
meia noite, vinha aquele café gostoso, 
aquele pão com manteiga, que bele-
za! Tanta coisa para dizer deste velho 
matutino... Que ele continue na sua 
missão. Que nenhum governador se 
meta a extingui-lo.

Editorial

Um
Licença para um aluno

O preço de um mandato

A União, uma explosão!

Tarcísio Pereira Carlos Romero
Teatrólogo 

tarcisiopereira@bol.com.br
Professor

contato@carlosromero.com.br 

A informatização da Justiça 
já presta relevantes serviços 
aos cidadãos e às empresas 
em geral. Para se ter uma ideia 
dos benefícios da tecnologia, 
observe-se o caso do Tribunal 
de Justiça da Paraíba.
Desde que passou a fornecer 
Certidões Negativas Online o 
TJ emite em média, por dia, 
cerca de 483 certidões de um 
total de 550 solicitações. Os 
pedidos provêm, normalmente, 
de empresas que participam de 
licitações, candidatos a eleição, 
pessoas que estão concorrendo 
a uma vaga de emprego, milita-
res em processo de promoção, 
vigilantes em cursos de recicla-
gem, dentre outros.
Com a disponibilização de ser-
viço, TJPB  facilita o acesso à 
Justiça por parte do cidadão.

A Policia Militar de Brasília 
está inovando, de forma 
inusitada.
Está contratando cerca de 
quatro mil homens, de em-
presas privadas, para fazer 
a segurança armada de suas 
unidades e postos policiais.
Espera, assim, compensar o 
déficit de seu contingente, 
liberando mais policiais para  
trabalhos de ruas.

Os juízes eleitorais deverão 
convocar, a partir do dia 8 de 
julho deste ano, os partidos 
políticos e as coligações e os 
representantes das emissoras 
de rádio e televisão para ela-
borar o plano de mídia relativo 
ao horário gratuito de propa-
ganda eleitoral.

A telefonia  móvel ,  durante 
os festejos de  São João, 
voltou à  rotina,  ou seja,  tor-
nando as l igações completas 
coisa rara.

JUSTIÇA
REFORÇO

CONVOCAÇÃO

COLAPSO

savio_fel@hotmail.com
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A União se renova, readquire a sua credibilidade e volta a ser um canal 
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A União está tão dentro da Paraíba e de sua gente, que ninguém conseguiu 
ainda extingui-la. Entra governo, sai governo e ela se mantém viva”
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O Grupo Marquise,  cujos 
tentáculos  na  Para íba 
chegam a  emissora de te-
levisão,  está pensando 
prospectar  negócios nos 
setores de água e esgoto 
em cidades do Nordeste, 
cujas prefeituras estudam 
a concessão do serviço à 
in ic iat iva pr ivada.

GRUPO MARQUISE

EDITORES ASSISTENTES: Carlos Cavalcanti, Carlos Vieira, Emmanuel 
Noronha, José Napoleão Ângelo, Marcos Pereira e Rodrigo de Luna.

O leitor é notícia!
Nome do leitor @twitter

djx @djex 
Já pensou se TCHU é Trabalho, Cultura, Honra e União e TCHA é Teto, Cidadania, Hospitais e 

Alimentação e estamos zoando essa crítica social?



Rossana Coeli
Técnica de Beach Handeball

A Paraíba jogando 
em outras praias

“A Paraíba tem 
muitos talentos 
e isso se deve 
ao excelente 
trabalho de muitos 
professores” 

Estado tem produzido, ao longo dos anos, grandes 
nomes do cenário esportivo nacional e até interna-
cional. Um deles é Rossana Coeli Marques 47, que 
foi uma grande atleta de handebol, e hoje é técnica 
da Seleção Brasileira de Beach Handball (handebol de 
praia), colecionando títulos continentais e mundiais. 
O handebol está no sangue de Rossana, pois a his-
tória dela e até da própria família, está inteiramente 
ligada a esta modalidade de esporte, que tantos 
resultados expressivos tem trazido para a Paraíba. 
Entre intervalos dos treinos da Seleção Brasileira de 
Handebol Feminino, que está em João Pessoa, a téc-
nica recebeu o Jornal A União para falar sobre a sua 
trajetória e os planos para a seleção que participa 
no próximo mês do mundial de Handeball Beach nos 
Emirados Árabes. 

Rossana Marques quando e como 
começou a sua história com o hande-
bol?

“Eu tinha 14 anos e estudava no 
Colégio IPEP e lá comecei como atleta de 
handebol com o técnico Isaque, no outro 
ano já fui convocada para a seleção parai-
bana e depois fui para todas as seleções. 
Joguei com quase todos os técnicos parai-
banos como: Zé Hugo, Tim Maia, Cabral, 
Fábio, Zorro, Rômulo, Aldivan e Silvio.”

O que você destacaria como sen-
do as suas maiores conquistas como 
atleta?

“Vários títulos estudantis, de clubes 
e seleções estaduais, além de ter sido cam-
peã brasileira universitária (JUBS).”

Qual a sua maior decepção?
“Como atleta, não ter conquistado 

um título nos Jogos Escolares Brasileiros, 
antigos JEBS e como Técnica, ter perdido 
a final do Mundial na Turquia em 2010.”

A sua vida pessoal se misturou um 
pouco com o esporte construindo uma 
verdadeira família do handebol . Quais 
os prós e os contras deste envolvi-
mento?

“Com certeza tive vantagens e des-
vantagens na minha vida, como vanta-
gens posso citar as várias amizades que 
conquistei durante a minha vida toda e 
poder ver uma das minhas filhas (Rena-
ta Cibelly) entre as 17 convocadas desta 
seleção e minha neta Renally de 7 anos já 
praticando o esporte. Quanto as desvanta-
gens, posso garantir que foram muito pou-
cas, e o que posso citar aqui são os cortes 
de atletas queridas e amigas que tive que 
fazer em muitas equipes e seleções.”

Porque a preferência pelo hande-
bol de praia e não o de quadra, que é 
mais famoso?

“Pra mim, já vivi muito o handebol 
de quadra que sempre vou admirar. Mas 
com a descoberta do Beach Handball, vie-
ram novos desafios, por se tratar de um 
esporte novo e espetacular, com regras e 
objetivos diferentes.”

Com que idade e quando você deci-
diu deixar a carreira de atleta para ser 
uma técnica?

“Na verdade, aos 18 anos já comecei 
a exercer o trabalho de técnica na escola 
do IPEP e Lourdinas, onde trabalhei por 
15 anos. Nesta época, eu jogava também 
por universidades e em clubes, e com o 
passar dos anos, fui me especializando 
mais na carreira de técnica. Aos 42 anos, 
fiz minha última competição como atleta 
na equipe do COPM (Clube dos Oficiais da 
Polícia Militar) no campeonato brasileiro 
de clubes em Campina Grande, onde con-
quistei o vice-campeonato. 

Na época, participei após receber 
um convite do meu esposo e técnico desta 
equipe, Silvio Lago. Estava há muito tem-
po parada, mas aceitei o desafio e fomos 
muito bem. Nesta passagem, o que me 
marcou foi poder vivenciar várias gera-
ções de amigas, inclusive ter iniciado mi-
nha filha a jogar e ter conseguido jogar 
com ela, a favor e contra, inclusive nesta 
última competição, ela estava presente 
em sua equipe atual.”

Foi difícil deixar de estar lá dentro 
tentando resolver para ficar apenas no 
banco orientando?

“Demais, pois a vontade é grande de 
entrar em quadra e mostrar o que se deve 
ser feito, mas com o tempo nós nos acos-
tumamos, é a vida.”

E como surgiu a sua experiência na 
seleção brasileira? 

“Em novembro de 2004 fui disputar 
o Campeonato Brasileiro de Seleções de 
Beach na cidade de Fortaleza – CE. Lá esta-
va presente a técnica da Seleção Brasileira 
de Beach Handball, Cláudia Monteiro, e no 
final da competição, ela me chamou para 
fazer parte da comissão técnica, como sua 
auxiliar técnica. Em 2005, já fazendo par-
te da comissão técnica como auxiliar, fui 
para minha 1ª competição internacional e 
fomos campeãs do World Games, disputa-
dos na Alemanha, (fato inédito para o nos-
so handebol). Em 2006, fomos disputar o 
2º campeonato mundial que foi realizado 
aqui no Brasil, na praia de Copacabana, e 
fomos vitoriosos, entrando para história 
do handebol brasileiro e mundial.” 

Qual a maior dificuldade que você 
encontra no momento para dirigir a se-
leção brasileira?

“Vou ter que trabalhar muito para 
enfrentar as barreiras. Como a modalida-
de ainda não se apresenta totalmente in-
dependente do Handebol Indoor, encon-
tramos algumas dificuldades. Porém, com 
o apoio da CBHb (Confederação Brasileira 
de Handeball Beach) e o esforço conjunto 
da comissão técnica e federações, temos 
desenvolvido trabalhos que certamente 
surtirão efeitos positivos durante as com-
petições.” 

O esporte não vive apenas de vi-
tória. Mesmo com pouco tempo nessa 
nova carreira técnica, você deve ter 
acumulado também derrotas. Qual a 
que mais te marcou?

“A semifinal do 3º mundial na Espa-
nha, onde fizemos um maravilhoso início 
de competição, nos classificando em 1º 
lugar no nosso grupo. Na semifinal, pega-
mos a equipe da casa e perdemos um jogo 
considerado ganho. Doeu muito, fomos 
brigar pelo 3º lugar e conseguimos esta 
façanha. O que este mundial me deixou 
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de lição foi que não existe jogo ganho, te-
mos sempre que nos dedicar ao máximo, 
porque tem sempre alguém querendo nos 
superar.

Acha que poderia ter evitado isto. 
O que saiu errado?

Não saiu nada errado, apenas acon-
teceu, e no esporte tudo pode acontecer, 
ainda mais no beach handball.

Você agora está preparando a se-
leção brasileira de beach Handebol para 
o Mundial, que começa agora em julho 
em Omã, nos Emirados Árabes. Qual a 
sua expectativa para esta competição?

A competição será de 8 a 15 de julho 
na cidade de Mascat em Omã, e claro que a 
expectativa nossa é de trazer o título, pois 
estamos nos preparando há muito tempo. 
Estamos indo com uma equipe madura e 
experiente. Mais com certeza será uma ta-
refa muito difícil, pois temos à nossa fren-
te equipes de tradição no esporte, como 
Noruega (atual campeã do mundo), Hun-
gria, Itália e Croácia. Não será nada fácil. 
Dos dez países participantes, temos seis 
com possibilidades de título. Entre esses, 
encontramos o Brasil. Sempre jogamos 
de igual com todas as equipes do mundo 
e temos muitas esperanças de um ótimo 
resultado.” 

A Paraíba tem alguns dos melho-
res atletas do mundo de handebol de 
praia e as condições para treinar aqui 
são superiores a dos outros estados 
brasileiros. Como você vê tudo isto?

“Com certeza, a nossa Paraíba tem 
muitos talentos e isso se deve ao exce-
lente trabalho de muitos professores, que 
pegam muitas crianças e as iniciam no 
esporte logo cedo. Cito aqui minha amiga 
Têca, Kátia, Isaque, Isaias, Verônica, Zorro, 

Aldivan e muitos outros que, por muitas 
vezes, fazem por amor, pois sofremos 
muito com a falta de apoio ao esporte. 

Muitos atletas foram descober-
tos em todos estes anos, atletas como, 
Mayssa (Tiazinha) que hoje esta jogan-
do na França, Cinthya e Milena Alencar 
(melhores do mundo em suas posições), 
Camila Ramos, Nathalie Sena, Gilka, Re-
nata, Dyana, Manuela, Bruno de Oliveira, 
Jarison, Jadson, Caio Gabinio, Gil Vicente 
e muitos outros que fazem parte do bea-
ch handball do Brasil.

Isso se deve também ao excelente 
espaço que temos aqui, com praias lin-
das e maravilhosas, mas, com certeza, 
não é só aqui na Paraíba que existe este 
belo trabalho. Posso citar aqui  o Rio 
Grande do Norte, o Ceará, Rio de Janeiro, 
e São Paulo. Só que o nosso clima favore-
ce a sempre estarmos entre os melhores 

do mundo, pois se joga o ano 
todo, porque não temos inver-
no forte.”

 
Quais os planos para 

um futuro, a médio e longo 
prazo?  

“Vamos ter no próximo 
ano duas competições impor-
tantes e as atletas se preparam 
em seus clubes para as etapas 
do Brasileiro, onde vão tentar 
a classificação para a fase final, 
que deve ser em João Pessoa 
no mês de janeiro. Durante 
estas etapas, vou observar as 
atletas para fazer a convoca-
ção e começar um novo traba-
lho.”

Qual a parte ruim de ser treina-
dora?

 É bem difícil hoje, no Brasil, sele-
cionar 17, para ficar 10, com tantas ex-
celentes jogadoras, é muito complicado 
fazer a convocação. O duro disso tudo 
é que eu, como treinadora,  tenho de 
frustrar algumas atletas e gero decep-
ções.  Isto é a coisa mais dura. Antes de 
qualquer coisa são pessoas que tem so-
nhos, ambições, e eu talvez, de uma certa 
forma, esteja destruindo alguns sonhos. 
Então essa é a parte ruim de ser treina-
dora.”

saiba mais

Rossana Coeli Seabra Marques é 
brasileira, casada, paraibana, mãe de 
duas filhas :Rossyangela e Renata e uma 
neta Renally.



Agende-se! 

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 26 de junho de 2012

Cursinho, arte e emprego

O Governo do Estado 
realiza desde ontem até o dia 6 
de julho as inscrições para o Pré-
Vestibular Social (PBVest). Para 
se cadastrar, os interessados 
deverão acessar o site do 
programa no endereço www.
pbvest.pb.gov.br. Este ano estão 
sendo oferecidas seis mil vagas 
para alunos que estão cursando 
a terceira série do Ensino Médio 
em escolas públicas ou que 
tenham concluído o Ensino 
Médio em escola pública do 
Estado da Paraíba. No ato da 
inscrição, o candidato deverá 
informar obrigatoriamente 
número de RG e CPF e optar 
pelo município em que pretende 
fazer o curso. As aulas ocorrerão 
aos sábados no período de 21 
de julho a 27 de outubro em 
horário integral, com a presença 
de monitores nas salas para 
sanar as eventuais dúvidas 
dos alunos sobre os conteúdos 
apresentados. 

Onde
O curso será oferecido 

nos municípios de João Pessoa, 
Campina Grande, Santa Rita, 
Guarabira, Araruna, Cuité, 
Itabaiana, Alagoa Nova, 
Picuí, Nova Floresta, Serra 
Branca, Monteiro, Patos, Água 
Branca, Juru, Princesa Isabel, 
Pombal, Itaporanga, Catolé 
do Rocha, Sousa, Cajazeiras, 
Cruz do Espírito Santo, 
Mamanguape, Pedras de Fogo, 
Sumé, Alagoa Grande, Taperoá 

e Piancó.
De acordo com o 

secretário de Estado da 
Educação, Harrison Targino, 
o curso objetiva reforçar e 
ampliar os conhecimentos dos 
alunos das escolas da rede 
pública de ensino e egressos 
do Estado da Paraíba, que 
concorrerão às vagas dos 
cursos de graduação através de 
exame vestibular ou de outros 
processos seletivos.

Selecionados
A matrícula dos candidatos 

selecionados será realizada 
nos dias 9 e 10 de julho, das 
8h às 11h e das 14h às 17h, na 
unidade educacional em que irá 
cursar o PBVest. Os retardatários 
farão suas matrículas no dia 
11 de julho no mesmo local e 
horário. No dia seguinte (12), 
será feita a chamada dos alunos 
que estão na lista de espera 
para preenchimento das vagas 
remanescentes através de e-mail, 
e no dia 13 estes alunos farão a 
matrícula nos locais escolhidos 
para assistir as aulas.

Material didático
Os alunos receberão quatro 

módulos impressos durante o 
curso. Segundo o coordenador 
do PBVest, professor 
Américo Falcone, o material 
foi totalmente renovado e 
direcionado para o conteúdo 
aplicado no Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem). 

Pré-Vestibular

A Estação Cabo Branco, 
Ciência, Cultura e Artes  realizará 
em 29 de junho a partir das 18h 
a inauguração do novo prédio 
do complexo arquitetônico que 
compõe esta unidade de educação 
e cultura, localizada num dos 
pontos turísticos mais visitados 
da Paraíba no Extremo Oriental 
das Américas, a Estação é hoje 
referência como espaço na difusão 
do conhecimento. 

Construída com a assinatura do 
arquiteto Oscar Niemayer e planejada 
para abrigar o museu de ciência, 
espaços expositivos, auditório, salas 
de convenção, anfiteatro e sala de 
práticas educacionais, que atende 
hoje a estudantes das redes públicas e 
privadas de ensino, turistas, cidadãos 
pessoensses, produtores culturais e 

artistas que buscam aqui muito além 
de uma belíssima paisagem. 

A Estação cresce e, atendo ao 
sonho da classe artística paraibana 
a Prefeitura Municipal de João 
Pessoa presenteia a sociedade com 
a Estação das Artes.  Equipamento 
projetado pelo arquiteto Amaro 
Muniz  com galeria de arte, 
reserva técnica, restaurante, 
espaço administrativo e salas de 
convenções, que homenageiam 
quatro ilustres personalidades 
da cultura: o cineasta Linduarte 
Noronha, o músico Pedro Santos, 
o artista plástico Jackson Ribeiro e 
a arquiteta Eliane Freire, esta justa 
homenagem pensada pelo prefeito 
Luciano Agra reconhece a enorme 
contribuição que cada uma delas 
deu em vida as artes na Capital.

Estação Cabo Branco

O Governo do Estado está oferecendo seis mil vagas para 
o cursinho pré-vestibular PBVest. O Sesc divulga lista de 
obras que integrarão exposição e o Sine seleciona currícu-
los para empresa de grande porte do ramo atacadista. 

O Sine-PB está 
selecionando currículos 
para empresa de grande 
porte no ramo atacadista. 
Os interessados devem 
comparecer à sede do órgão, 
à Rua Almeida Barreto, 
520 (por trás do Mercado 
Central), 
em horário comercial, 
portando os documentos 
pessoais e o currículo. 

Entre as funções 
disponíveis estão: gerente 
de loja, vendedor, padeiro, 

fiscal de loja, operador 
de caixa, repositor, 
conferente, operador de loja, 
assistente administrativo, 
empacotador, tesoureiro, 
estoquista, operador de 
empilhadeira, cartazista, 
técnico em manutenção, 
auxiliar de manutenção, 
assistente de RH e chefe 
de seção nas áreas de 
hortifruti, mercearia, 
bazar, perfumaria, limpeza, 
perecíveis, frios, carnes e 
aves.

Seleção de currículos

O Sesc Paraíba 
divulgou ontem a lista 
das obras que integrarão 
a exposição do Salão de 
Artes Visuais. No total, 
foram 40 propostas 
selecionadas nas 
categorias pintura, 
desenho, gravura, 
fotografia, escultura/ 
objeto, instalação e 
vídeo arte. A exposição 
será aberta oficialmente 
no dia 6 de julho, no 
Centro de Turismo e 
Lazer Sesc Cabo Branco, 
e ao longo do ano irá 
percorrer as unidades 
do Sesc Centro João 
Pessoa, Sesc Centro 
Campina Grande e Sesc 
Guarabira. A listagem 
completa, bem como o 
edital do projeto, estão 
disponíveis no site www.
sescpb.com.br.

Além das 
exposições, cada etapa 
contará com oficinas 
e palestras sobre 
diversos assuntos 
relacionados às artes 
plásticas. Deste ciclo, 
também participarão 
as cidades de Patos, 
Sousa e Cajazeiras. 
O evento tem como 
objetivo o incentivo 
à disseminação da 
produção cultural e 
artística no Estado da 
Paraíba, sendo assim 
uma oportunidade 
para os artistas locais 
mostrarem seu trabalho 
e integrarem suas obras 
ao acervo do Sesc.

Os selecionados 
para o projeto terão 48 
horas para entregarem 
as obras na unidade do 
Sesc.

Salão de Artes Visuais

O maior evento 
multisetorial da Paraíba já está 
sendo montado no Espaço 
Cultural em João Pessoa. A 
montagem da XVIII Brasil 
Mostra Brasil envolve mais de 35 
pessoas nessa primeira etapa, 
mas deve gerar 150 empregos 
até o final do trabalho.

De acordo com o diretor 
geral da BMB, Wilson Martinez, 
a primeira etapa da montagem é 
o nivelamento do piso da Praça 
do Povo do Espaço Cultural que 
possui inclinações nas laterais. 
“Esse é a parte mais demorada 
da montagem porque demanda 
a construção de um tablado de 

5.500 m² por igual”.
A segunda etapa da 

montagem envolve a parte de 
alumínio, construção dos estandes, 
iluminação e carpete. A Multifeira 
Brasil Mostra Brasil terá 12 mil 
m² de área, com 350 expositores. 
“80% dessa área será ocupada por 
empresas paraibanas”, ressalta 
Martinez.

Em 2011, a BMB atraiu 
mais de 120 mil pessoas em 
dez dias de evento. Esse ano, 
a Multifeira será realizada 
de 6 a 15 de julho no Espaço 
Cultural. Mais informações pelos 
telefones: (83) 3042 5840 ou 
(83) 3238 5238.

Brasil Mostra Brasil

Fotos: Divulgação

O leitor é notícia!
Vitor Afonso@VitorAfonsoo

Se tem dinheiro pra copa, tem que ter pra educação
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Henrique Magalhães 
fala de Quadrinhos da 
Paraíba na França
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Conectado
Gilberto Gil completa hoje 70 anos e se mantém em permanente 
diálogo entre a contemporaneidade e suas raízes nordestinas

Conan Mendes é 
atração do Violadas

Grupos de Forró cantam 
no Ponto de Cem Réis
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RECITAL SHOW

Gilberto Gil, um 
dos maiores 
representan-
tes da música 
popular bra-
sileira, com-
pleta hoje seu 
aniversário 
de 70 anos. 
Para come-
morar, o can-
tor resolveu 

dar um presente para os fãs. Através do 
canal do artista no YouTube, será dispo-
nibilizado a partir de hoje uma hora do 
show Concerto de Cordas e Máquinas de 
Ritmo, gravado no último mês de maio 
no Theatro Municipal do Rio de Janeiro. 
A performance, que aconteceu no final 
de maio, apresentou arranjos orques-
trados para canções consagradas de Gil.

Mas, nesses quase 50 anos de car-
reira como cantor e compositor, qual 
foi a parcela dada por Gilberto Gil para 

André Luiz Maia
Especial para A União

nossa música popular? O jornalista e 
crítico musical Ricardo Anísio acredita 
que o trabalho do cantor foi marcante. 
“Posso dizer que ele contribuiu para a 
música popular mais que Chico Buarque 
ou Milton Nascimento, por exemplo. 
Ele conseguiu unir a música tradicional 
nordestina com a MPB”, lembrou. O 
crítico explica o motivo da comparação 
entre os cantores e compositores. “O 
Chico é ótimo, porém Gil foi mais além. 
Enquanto Chico flerta com as temáticas 
urbanas, Gil transita entre a cidade e as 
raízes nordestinas e rurais”, justificou. 
O jornalista ainda destaca da trilha so-
nora do filme Eu Tu Eles, composta por 
Gilberto Gil, que é uma demonstração 
da variedade de ritmos e estilos com os 
quais o cantor trabalha.

Parte dessa influência do interior e 
do Nordeste em seus trabalhos se deve 
à infância, vivida em Ituaçu, pequena 
cidade no interior da Bahia. Segundo 
o músico, sua primeira inspiração mu-
sical foi Luiz Gonzaga, presente forte-
mente nesse trecho da infância. “Talvez 
Gil seja o nosso artista mais completo 
por causa disso, a diversidade de melo-

dias e temáticas que ele insere em seu 
trabalho”, refletiu Ricardo Anísio.

Gil já passou pelo samba, reggae, for-
ró, eletrônico, jazz, xote, tudo isso com 
personalidade própria. Algumas mú-
sicas marcaram a trajetória do músico 
baiano, natural do bairro de Tororó, em 
Salvador, como ‘Aquele abraço’, ‘Domin-
go no parque’, ‘Expresso 2222’, ‘Drão’, 
‘Realce’, ‘Refazenda’, ‘O bom jogador’, 
‘Pela internet’, dentre muitas outras. O 
crítico Ricardo Anísio, entretanto, des-
taca ‘Super-Homem (A Canção)’ como 
“uma das mais bonitas da música brasi-
leira”. Compôs para dezenas de artistas, 
como Elis Regina, Cazuza, Simone, Maria 
Bethânia, Gal Costa, Zizi Possi, Daniela 
Mercury, Carla Visi e Ivete Sangalo.

O cantor fez parte de momentos 
importantes da história da música na-
cional quando, na faculdade, conhece 
Caetano Veloso, sua irmã Bethânia, Gal 
Costa e Tom Zé, fundando junto com eles 
o Tropicalismo, movimento que buscava 
absorver os estilos musicais estrangei-
ros e reconfigurá-los com uma estética 
tupiniquim. Foi exilado, juntamente 
com Caetano, passando alguns anos na 

Inglaterra e gravando músicas em inglês.
De volta ao Brasil, em 1975, Gil gra-

vou Refazenda, um dos mais importan-
tes trabalhos que, ao lado de Refavela e 
Realce, formariam a trilogia RE. Em Refa-
vela, a canção ‘Sandra’ faz uma metáfora 
sobre a experiência de ter sido preso por 
porte de drogas durante uma excursão 
ao sul do país e ter sido condenado à 
permanência em um hospício.

Anos depois, já em temos de demo-
cracia, Gil entrou no mundo da política, 
tendo como consequência, em 2003, sua 
nomeação como ministro da Cultura, 
permanecendo por cinco anos e meio. 
Durante esse período, o cantor levantou 
a bandeira do Software Livre e da Liber-
dade Digital, propondo a distribuição 
de material pela internet gratuitamente 
como uma nova forma de comportamen-
to social. Gil até participou de um disco 
livre promovido mundialmente pela Cre-
ative Commons, com a música ‘Oslodum’. 
O crítico musical Ricardo Anísio, entre-
tanto, observa esse movimento um pouco 
utópico. “Não creio que a música virá um 
dia se tornar tão democrática como Gil 
pensa, mas é algo válido”, salientou. 

Um dos maiores nomes 
da música brasileira, o 

cantor e compositor 
baiano Gilberto Gil 

comemora 50 anos de 
carreira e 70 anos de 

idade com show 
disponibilzado na internet
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Vivências

Ao inventar a roda, há mais de 5.000 anos, o 
ser humano também inventou a eterna necessidade 
de melhor aproveitar o potencial deste artefato 
e do seu percurso circular em torno do próprio 
eixo. Não é à toa que a roda é considerada um dos 
principais inventos da humanidade; a partir dela, 
com ela e sem dela jamais prescindir, a tecnolo-
gia dá saltos maiores e mais rápidos ao longo do 
tempo; cria novidades e recria museus devido a 
rapidez com que as novidades envelhecem. Para o 
mercado e a “roda da economia” este instrumento 
circunferencial também é fundamental. Ao encurtar 
distâncias, subtrair esforços e permitir, de forma 
insuperável, a transmissão de forças no interior de 
sistemas eletromecânicos e de combustão interna, 
a roda está em tudo: rodam os ponteiros; roda a 
ciranda; o mundo roda.

O automóvel, a economia e a roda são coisas 
que interagem cada vez mais no mundo contem-
porâneo e esta interação extrapola o campo mate-
rial para o espaço simbólico e cultural. Foi a linha 
de produção de automóveis, formulada por Henry 
Ford no início do século XX que deu tônus e forma 
a economia moderna lhe criando uma nova filoso-
fia e multiplicando o poder de produção de bens 
de consumo. A partir daí o mercado de automóveis 
passa de forma mais evidente a ser referência para 
a economia e a cultura mundial, influenciando na 
estética, nos costumes e impondo transformações 
nos padrões de toda a cadeia produtiva. 

De forma mais direta, pela sua capacidade de 
demandar, fomentar e absorver tecnologia, o mer-
cado automobilístico tem sido fundamental para 
o desenvolvimento tecnológico. Se antes, quando 
apenas transportavam em maior velocidade, eles já 
eram encantadores, agora que eles falam, escutam, 
confortam, orientam, navegam e até pensam, entre 
tantos outros atributos, eles tornaram-se parcei-
ros indispensáveis; um bem de consumo que para 
muitos está no topo da escala das necessidades. O 
Brasil, por exemplo, deve superar em breve o Japão 
e conquistar o terceiro lugar no ranking dos mer-
cados mundiais.  Nos 10 primeiros meses de 2011, 
estima-se que mais de 2.700.000 veículos foram 
emplacados no país.

 A indústria automobilística tem se sofisti-
cado de tal forma, pelo uso de novas tecnologias  
e pelo grau de competição, que os cientistas a 
incluem no que se convencionou chamar de  eco-
nomia da inovação. Um ramo da ciência econômica 

que põe foco especial nas políticas de inovação 
tecnológica e tem  dado novo sentido à regu-
lação macroeconômica de países, regiões e blocos 
econômicos. Em síntese, consideram o poder das 
novas tecnologias, suas causas e consequências, 
como vetor fundamental para a economia mundial. 
Entre a brutalidade de uma explosão no interior de 
um cilindro e a eficiência da roda a deslizar confor-
tavelmente sobre fino asfalto ou inóspito terreno, 
há quase todo saber humano.

A economia da inovação se liga à produção de 
alta intensidade e de bens transacionáveis criando 
um patamar de relações de mercado de altíssima 
sofisticação. O consumidor final agora é muito mais 
exigente e, muito bem informado, obriga os fabri-
cantes a pensar produtos que atendam simultanea-
mente a demandas genéricas e personalizadas. O 
carro não é apenas do dono, precisa parecer com 
ele. Dentre estas especificidades, um segmento 
toma a cada dia mais importância e de forma deter-
minante: as consumidoras. As mulheres têm 75% do 
poder de decisão na compra dos automóveis e agre-
gam  a esta atitude um altíssimo grau de exigência 
e atenção com os detalhes, esmero que, de forma 
geral, lhes é peculiar. Sendo assim  - com um pouco 
de exagero- se não combinar com o sapato, elas 
trocam de carro.

Estes são os automóveis; um brinquedinho 
lindo e caro; metade solução, metade problema. 
Carroças a 4 km/h, ou bólidos a 300 km/h, são 
sempre estruturas sobre rodas, mas perfeitamente 
integradas ao tempo e a cultura do seu criador.

Conheci o professor, jornalista 
e escritor Ascendino Leite numa 
entrevista coletiva na Associação 
Paraibana de Imprensa (API) 
com Antônio Callado e Antônio 
Houaiss.

Ascendino estava um pouco 
irritado. Escritores e pessoas 
da mídia esperando e, dos dois 
convidados, nem 
sinal. Chegaram 
hora e meia depois 
do horário combi-
nado. O professor, 
então, zangou-se. 
Levantou-se da 
cadeira, olhou pra 
mim – eu estava 
sentada a seu lado 
– e disse: “Já estou 
muito velho para 
tolerar este tipo de 
desconsideração”. E 
se foi... Sim! Tro-
camos número de 
telefone.

Passado alguns dias, liguei 
para ele e disse-lhe que gostaria 
de mostrar um livrinho, que havia 
editado, Baseado em Fatos Reais, 
ressalvando de antemão que tinha 
cometido diversas gafes, porém 
não havia escrito para qualquer 
pessoa ler. Precisava-se ter con-

hecimentos sobre negritude, ho-
mossexualismo, poemas... Vinícius 
de Moraes: “Filhos, melhor não 
tê-los, mas se não os temos, como 
sabê-los?” Ele, então, se prontifi-
cou imediatamente e me convidou 
para um almoço.

Para retribuir sua gentileza, dois 
dias depois preparei um nhoque de 

macaxeira, com molho 
branco, um pouco 
de azeite de oliva e 
queijo parmesão. Sua 
então secretária foi 
cortando logo o meu 
barato: “O professor 
está muito velho para 
desviar de sua dieta!” 
Mas ele deliciou-se e 
me ligou em seguida, 
elogiando meus dotes 
culinários. Daí ofereci 
a ele um manuscrito, 
que estava emperrado... 
Eu não conseguia sair 
da vigésima página 

e a história, ou conto, não havia 
tomado corpo, nem forma. Ele leu 
rapidamente, usando uma lupa. 
Corrigiu a gramática, sugeriu o 
rumo que eu deveria dar ao meu 
trabalho e me presenteou com seu 
livro Os Juízes.

Depois disso, convidei-o 

para um jantar em casa, junto 
com alguns amigos em comum. 
Não vem ao caso, agora, o nome 
das minhas visitas, mas Ascen-
dino ficou muito feliz quando 
reencontrou uma velha amiga – 
bem mais jovem que ele – homo-
ssexual. Os dois passaram a noite 
bebericando e conversando. No 
dia seguinte ele ligou e disse: 
“Diga-lhe que gostei muito de 
sua delicadeza comigo, e que ela 
se comportou como um perfeito 
cavalheiro”.

Foram dias e noites de en-
contros, leituras, almoços, jan-
tares. Ele me contou que a mãe 
de Thomas Mann era germano-
brasileira; explicou que o nome 
Mané Vito – título de uma crônica 
minha, lembrando de um vizinho 
– negro – da minha infância, era 
Manoel Victor!!! - rsssss - risos res-
peitosos –, mas sequer Seu Mané 
Vito conhecia a origem ou de onde 
vinha aquele seu “apelido”. Ele 
nem se lembrava da data de seu 
nascimento.

Então um dia fui para o 
exterior e o professor, jornalista, 
cronista, escritor Ascendino Leite 
faleceu. Antes de eu voltar.

 Adeus Ascendino, a gente 
se encontra mais tarde.

Advogado e escritor - Fer.mengo@uol.com.br com

Direito Canino
O Estado do Rio Grande do Sul é cheio de 

história e de estórias, inclusive aquelas aconte-
cidas no âmbito do Poder Judiciário. E o portal 
jurídico “Espaço Vital” é pródigo em relatar 
estórias curiosas. Numa ação que tramitava em 
um dos Juizados Especiais Cíveis da Comarca de 
Porto Alegre, três advogados gaúchos estavam 
sendo demandados, porque mantinham soltos, 
à noite, no pátio de seu escritório, dois cães de 
guarda.

O autor da ação era um promotor de Justi-
ça que - residindo do outro lado da rua - se di-
zia “muito incomodado com os latidos noturnos 
dos animais”. Alegou o “fiscal da lei” que agia, 
não como representante da Justiça, mas como 
cidadão incomodado e no pleno uso dos seus 
direitos civil e constitucionais.

Em contestação, os réus alegaram prelimi-
nar de ilegitimidade passiva, sob a alegação de 
que “os cães pertencem à sociedade de advo-
gados e não às pessoas físicas”. Exibiram, em 
suporte, notas fiscais de compras de ração e 
produtos veterinários, todas em nome da pes-
soa jurídica.

Examinando a alegação, o juiz leigo afastou 
a preliminar, sob o seguinte argumento:

– A propriedade canina se comprova por 
meio dos registros dos animais no Kennel 
Clube. Se os advogados - que devem conhecer 
o bom Direito - não  possuem os registros em 
nome da sociedade, devem responder pessoal-
mente.

Inconformados com a manifestação, os ad-
vogados réus ainda tentaram argumentar com o 
juiz leigo. Mas de nada adiantou.

E foi inflexível:
– Só com o registro emitido pelo Kennel 

Clube, doutores. Ou fazem um acordo, ou julga-
rei o mérito do pedido.

As discussões continuaram ainda por um 
bom tempo, envolvendo argumentos jurídicos e 
relativos à cidadania e à paz social, registro da 
propriedade, direito de vizinhança etc. Mas o 
juiz não arredava pé:

– É esse o meu entendimento. Querem 
acordo ou julgamos o mérito?

– Se é assim, então façamos um acordo. 
Queremos encerrar essa discussão aqui – sina-
lizou o titular do escritório de Advocacia.

– Ótimo, doutor. Assim é melhor para vo-
cês, pois a situação dos cães é  irregular – pon-
derou o juiz.

– Muito bem, excelência, mas não por causa 
disso. É que não queremos participar aqui do 
nascimento do “Direito Real Canino” que Vossa 
Excelência preconiza – sentenciou o experiente 
advogado.

– Até mesmo porque temos de tratar os 
vira-latas com isonomia!... – ironizou um dos 
outros advogados réus.

Ao cabo do prazo acordado de 30 dias, os 
cães foram retirados; a segurança do escritório 
passou a ser feita por câmeras e sensores de 
presença. E o Direito Canino morreu ali mesmo, 
na fase conciliatória da demanda.

Fernando
Vasconcelos

Crônica Gilson Renato
Diretor Técnico 

gilsonrenato@gmail.com

A roda, o automóvel e a economia

Meus encontros com Ascendino Leite

Foram dias e 
noites de leituras, 
almoços, jantares. 
Ele me contou 
que a mãe de 
Thomas 
Mann era 
germano-brasileira

Crônica Dalva Scheere
Escritora

dalvascheerer@hotmail.com

O leitor é notícia!
Zé Ramalho @ZRamalhoOficial

Integridade é ter coerência entre pensamento, sentimento e comportamento. 
Ou seja, é falar o que você pensa e fazer o que você fala..
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Violonista paraibano se apresenta 
hoje na Usina Cultural Energisa

Em cartaz

Música
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Conan Mendes, que dá aulas no Instituto dos Cegos, é a atração de hoje do Projeto Violadas

Sombras 
da Noite

Johnny Depp é um vampiro que renasce após dois séculos

Roteiro

Mídias Drops
em destaque & notas

E AÍ, COMEU? (Brasil, 2012). Gênero: Comédia. 
Duração: 102 min. Classificação: 14 anos. 
Direção: Felipe Joffily, com  Emílio Orciollo 
Netto, Seu Jorge e Tainá Müller. Recém se-
parado, Fernando passa boa parte do seu 
tempo tentando compreender os motivos do 
fracasso de seu casamento com Vitória. Já 
Honório é um jornalista machão casado com 
Leila. E Fonsinho é um escritor solteiro, metido 
à intelectual. Juntos, eles buscam entender o 
papel do homem neste mundo atual, povoado 
por mulheres de ideias modernas. CinEspaço 
1/3D: 14h, 16h, 18h, 20h e 22h. Tambiá 5: 
14h50, 16h50, 18h50 e 20h50. 

SOMBRAS DA NOITE - (Dark Shadows, EUA, 2012). 
Gênero: Comédia e fantasia. Duração: 113 min. 
Classificação: 14 anos. Direção: Tim Burton, com 
Johnny Depp, Michelle Pfeiffer e Helena Bonhan 
Carter. 1752. Joshua e Naomi Collins deixam a 
cidade inglesa de Liverpool juntamente com o 
filho, Barnabás, rumo aos Estados Unidos, com a 
intenção de escapar de uma terrível maldição que 
atingiu a família. Vinte anos depois, Barnabás 
é um playboy inveterado que tem a cidade de 
Collinsport aos seus pés. Após seduzir e partir 
o coração de Angelique Bouchard, sem saber 
que era uma bruxa, ele é transformado em 
vampiro e preso numa tumba por dois séculos. 
Quando, enfim, desperta, dois séculos depois, 
encontra sua propriedade em ruínas e os poucos 
familiares ainda vivos escondem segredos uns 
dos outros. Em meio a um mundo desconhecido, 
Barnabás se interessa por Victoria Winters, 
a tutora do jovem David. CinEspaço 2: 14h40, 
17h, 19h20 e 21h30. Tambiá 4: 14h10, 16h20, 
18h30 e 20h40. 

JOVENS ADULTOS (Young Adult, EUA, 2012). 
Gênero: Drama. Duração: 94 min. Classificação: 
12 anos. Direção: Jason Reitman, com  Charlize 
Theron, Patrick Wilson e Elizabeth Reaser. 
Divorciada, a escritora Mavis Gary retorna para 
sua cidade natal, no Estado de Minnesota, 
Estados Unidos, disposta a reconquistar seu 

A edição de junho do Pro-
jeto Violadas será com o violo-
nista Conan Mendes, professor 
de música do Instituto de Ce-
gos da Paraíba. Ele se apresen-
ta hoje, às 20h30, na sala Vladi-
mir Carvalho da Usina Cultural 
Energisa, em um recital com 
peças do brasileiro Villa-Lobos 
e do alemão Johann Sebastian 
Bach. O Projeto é realzido pela 
Paraíba Violões (PaVio). A en-
trada é franca.

Neste ano, já se apresen-
taram Cledinaldo Júnior, que 
propôs clássicos de Bach e 
também do Rei do Baião, Luiz 
Gonzaga. Depois, foi a vez do 
professor Luis Ricardo Queiroz 
e o quarteto Borandá, que mos-
traram peças adaptadas de Ba-
den Powel, Guinga e de um dos 
maiores arranjadores para vio-
lão, o cubano Léo Brower.

Na terceira apresenta-
ção, veio o doutor em artes e 
professor da Universidade 
Mato Grosso do Sul Marcelo 
Fernandes para apresentar 
obras de desbravadores do 
violão brasileiro Canhoto, Le-
vino Albano da Conceição e 
Dilermando Reis.

Nesta noite, será a vez de 
Conan Mendes se apresentar. 
Ele é bacharel em música pela 
UFPB e professor de música no 
Instituto dos Cegos da Paraíba 
e professor de música na Pre-
feitura Municipal de João Pes-
soa, além de participar como 
integrante da Orquestra de 
Violões da Paraíba. No ano de 
2008, participou do 3º Festival 
Nacional de Violão do Piauí e 
em 2009 do 5º Concurso Inter-

*   Ruim
** Regular

***   Bom
**** Otimo

***** Excelente

CO
TA

ÇÃ
O
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SERVIÇO

Universal
anuncia a volta  
de Chucky

Quadrinhos 
paraibanos 
em exposição 
na França

O longa-metragem de Tim 
Burton Traz Johnny Depp como Bar-
nabas, um homem rico e poderoso, 
que mudou para os Estados Unidos 
quando ainda pequeno. Mas que, ao 
desprezar o coração de uma mulher, 
sem saber quem de fato ela é, aca-
ba condenado a algo pior do que a 
morte, pois Angelique o transforma 
em um vampiro e enterrando-o vivo. 
Dois séculos mais tarde, Barnabas é 
libertado de seu túmulo, e surge nos 
dias modernos.

ex-namorado, Buddy Slade. Acontece que ele, 
atualmente, está casado com Beth e acaba de ga-
nhar uma filha. Mesmo assim, Mavis não desiste e 
se reencontra com a rotina do colégio, passando a 
agir como uma adolescente. CinEspaço 4: 21h50.

MADAGASCAR 3 – OS PROCURADOS (Madagascar 
3: Europe’s Most Wanted, EUA, 2012). Gênero: 
Animação. Duração: 93 min. Classificação: Livre. 
Dublado. Direção: Eric Darnell, Tom McGrath, Con-
rad Vernon, com Ben Stiller, Chris Rock e David 
Schwimmer. Os amigos Alex, Marty, Melman, 
Gloria, rei Julien e os pinguins deixam o con-
tinente africano rumo à Europa. Eles vão parar 
em Mônaco, onde passam a ser perseguidos 
por uma obcecada agente de controle animal. 
Em plena fuga, o grupo encontra abrigo em um 
circo em crise. Logo eles passam a ajudá-lo, 
iniciando um processo de revitalização que 
poderá levá-los a uma turnê nos Estados Uni-
dos e, consequentemente, de volta para casa. 
CinEspaço 3, em 3D: 13h50, 15h30 e 17h20. 
CinEspaço 4: 14h20, 16h20, 18h20 e 20h10. 

Tambiá 1: 14h10, 16h10, 18h10 e 20h10. 
Tambiá 6: 14h30 e 16h30.

PROMETHEUS (Prometheus, EUA, 2012). Gê-
nero: Ação, drama, terror e ficção científica. 
Duração: 124 min. Classificação: 16 anos. 
Legendado e dublado. Direção: Ridley Scott, 
com Michael Fassbender, Charlize Theron, Guy 
Pearce e Sean Harris. O visionário cineasta 
Ridley Scott retorna ao gênero que ele ajudou 
a definir, criando um épico de ficção científica 
original em um dos lugares mais perigosos do 
universo. No filme, uma equipe de cientistas e 
exploradores empreende jornada que testará 
os limites físicos e mentais, colocando-os 
em um mundo distante, onde descobrirão as 
respostas para os dilemas mais profundos do 
ser humano e para o grande mistério da vida. 
CinEspaço 3, 3D: 19h10 e 21h40. Tambiá 6/3D: 
18h20 e 20h40. 

OS VINGADORES (The Avengers, EUA, 2012). 
Gênero: Aventura. Duração: 136 min. Classificação: 

12 anos. Dublado. Direção: Joss Whedon, com Robert 
Downey Júnior, Chris Evans e Scarlett Johansson. O 
surgimento de uma inesperada ameaça, que põe 
em risco a segurança da Terra, faz com que Nick 
Fury crie Os Vingadores para combatê-la. Trata-se 
da reunião dos maiores da atualidade: Homem de 
Ferro, Thor, Capitão América, Hulk, Gavião Arqueiro 
e Viúva Negra. Tambiá 3: 14h15, 17h15 e 20h15. 

BRANCA DE NEVE E O CAÇADOR (Snow White and 
the Huntsman, EUA, 2012. Gênero: Ação. Duração: 
127 min. Classificação: 12 anos. Dublado. Direção: 
Rupert Sanders, com Kristen Stewart, Charlize 
Theron e Chris Hemsworth. Branca é incrivelmente 
bela e isso é seu maior problema. Ela se transforma 
em ameaça para sua madrasta, Ravenna. Mas a 
tirana desconhece que a jovem tem treinado a arte 
da guerra com um caçador enviado para matá-la. 
Tambiá 2: 14h, 16h20, 18h40 e 21h.

ATENÇÃO: Até o fechamento desta edição o 
Box Cinemas não havia enviado a programação 
de filmes.

nacional Violão do Piauí.
No programa desta noi-

te, obras de dois importantes 
compositores: Bach e Villa-Lo-
bos. O primeiro é um lumiar 
da música universal enquan-
to o segundo é o maior nome 
da música erudita brasileira e 
compositor da obra mais im-
portante para violão do séc. XX, 
os 12 estudos.

“Está dividido em duas 
partes. A primeira é sobre 
Bach, em que vou tocar uma su-
íte não completa, que é dw997. 
Irei tocar apenas três movi-
mentos”, disse Conan Mendes. 
“A segunda parte é dedicada 
a Heitor Villa-Lobos. Vou exe-
cutar duas obras de cada fase. 
Desde a primeira composição 
para violão até a cadência para 

violão e pequena orquestra, úl-
tima obra para o instrumento 
em que irei executar uma par-
tezinha solo entre o segundo 
e o terceiro movimento”, com-
pletou.

De Villa-Lobos, a homena-
gem parte de uma suíte da pri-
meira fase do compositor bra-
sileiro e parte para duas obras 
do conjunto chamado ‘os 12 
estudos’. E, no final, a cadência 
do concerto.

“Já faz um bom tempo que 
estudo estas obras, desde o pe-
ríodo da universidade. Ou seja, 
faz uns quatro anos que venho 
estudando as peças, tem obras 
que tem até mais”, disse Conan, 
que começou a estudar violão 
em 1998.

O Violadas é uma inicia-

tiva do grupo Pavio – Paraíba 
Violões, que tem à frente o 
mestrando em Música, Bruno 
Marinheiro. Iniciado em 2010, 
o projeto já vai em sua terceira 
temporada, mantendo a pro-
posta de garantir espaço e de 
difundir a produção musical 
local de jovens violonistas.

“Basicamente, começou 
de uma iniciativa minha jun-
to com o pessoal de violão da 
universidade. Surgiu a ideia de 
termos um espaço para quem 
gosta e quem trabalha com vio-
lão clássico e começamos a nos 
movimentar à procura de lo-
cais que fossem interessantes 
divulgar nosso trabalho. Che-
gamos à Usina Cultural, que 
toparam a ideia. E aí começa-
mos”, disse Bruno Marinheiro.

Podemos considerar que a 
Paraíba já firmou tradição na produção 
de quadrinhos. Desde o pioneirismo 
de Deodato Borges, no início da década 
de 1960, muitos são os autores 
que publicaram nos jornais locais, 
em revistas nacionais e mesmo 
internacionais. O jornal A União tem 
um papel fundamental nessa história, 
ao lançar em meados dos anos 1970 o 
suplemento dominical O Pirralho e inserir 
várias tiras em sua edição diária.

O trabalho dos autores 
paraibanos é bem apreciado pelo 
público e pela crítica especializada 
nacional, que já o reverenciou com 
vários prêmios. Rompendo fronteiras, 
nossos quadrinhos ocupam um espaço 
privilegiado na França, onde participam 
de uma exposição paralela ao Festival 
de História em Quadrinhos de Lyon, que 
ocorre entre os dias 21 de junho e 31 de 
julho de 2012.

A exposição intitulada 
“Jeunes auteurs de BD Latino 
Americains” (Jovens autores de HQ 
latinoamericanas), que reúne autores 
argentinos, costarriquenhos e chilenos, 
além de brasileiros, é promovida 
pela Maison de l’Amérique Latine en 
Rhône-Alpes (Malra), Lyon, França. A 
representação nacional é composta 
pelos paraibanos Henrique Magalhães, 
Marcos Nicolau e Shiko. O convite para 
participar da exposição partiu da 
Presidente da Malra, Jane Lessa.

Segundo Jane, a vernissagem 
foi um grande sucesso, com a presença 
de um público conhecedor de história 
em quadrinhos. A participação dos 
trabalhos paraibanos atraíram a atenção 
não só do público, mas também dos 
organizadores desse grande evento 
cultural de Lyon. Isso abre perspectivas 
para que nossos quadrinhos estejam 
novamente representados no Lyon BD 
Festival do próximo ano.

 A casa dos latino-americanos 
em Lyon é uma entidade cultural que 
dá visibilidade a várias expressões 
artísticas, seja no campo da música 
popular, com destaque para a música 
brasileira, seja na fotografia, no cinema, 
na literatura e nas artes visuais, 
inclusive os quadrinhos. A França se 
constitui um celeiro inigualável da 
Nona Arte e o Lyon BD Festival soma às 
diversas manifestações do gênero no 
país.

A presença dos quadrinhos 
brasileiros e paraibanos nesse festival 
tem o mérito de apresentar a obra que 
circula ainda à margem do mercado, 
marcada por experimentações gráficas 
e textuais. Henrique Magalhães e 
Marcos Nicolau apresentam sua verve 
humorística, enquanto Shiko mostra seu 
expressionismo gráfico numa das cenas 
de suas histórias em quadrinhos.

Para Philipe Morin, editor do 
melhor fanzine francês, o PLG, há um 
movimento criativo importante no Brasil, 
particularmente no meio independente. 
Essa exposição em Lyon, ainda que 
represente apenas uma pequena 
parcela de tudo o que se produz no 
país, confirma sua visão sobre nossos 
quadrinhos.

www.maison-latine.com  

A Universal Home Entertainment 
confirmou a produção de 

mais um filme da série Brinquedo 
Assassino, chamado Curse Of 
Chucky (A Maldição de Chucky, em 
tradução livre). Diferentemente do 
que havia sido divulgado, o longa 
não será o reínico da série, e o 
criador, Don Mancinie, quer trazer 
de volta as raízes mais sombrias 
e assustadoras. Mancinie é o 
responsável também pela direção, 
roteiro e produção. No sexto filme, 
Chucky começa a infernizar uma 
família em um funeral. Alguns 
dias depois, a jovem Nina, que é 
paraplégica, tem que lidar com 
a morte de vários familiares e 
descobre que o culpado pelo 
assassinatos é um brinquedo que 
recebeu dias antes. Curse Of Chucky 
começa a ser filmado em setembro, 
em Winnipeg, no Canadá, e terá 
lançamento direto para DVD.

Exposição 
homenageia 
Luiz Gonzaga

D esenhos e reproduções de 
xilogravuras dos cordéis do 

músico e poeta popular Beto Brito 
e desenhos a carvão do artista 
plástico Percy Fragoso constam 
da exposição intitulada Velho 
Lua – Sertão é Inspiração, em 
homenagem a Luiz Gonzaga, que 
completaria 100 anos de idade 
em 2012. A mostra faz parte 
da programação do Arraiá da 
Estação e permanecerá aberta 
à visitação até o dia 8 de julho, 
sempre de terça a sexta-feira, 
das 9h às 21h, e, sábados e 
domingos, das 10h às 21h. 

Horácio Roque
hroque.reporter@gmail.com

Henrique Magalhães
 (henriquemais@gmail.com)

Foto: Divulgação

Q uem deseja aproveitar as 
férias de julho para investir 

em conhecimento, a Casa das 
Artes Visuais (CAV) lançou uma 
programação especial com novos 
cursos e turmas intensivas, cujas 
inscrições podem ser feitas na 
própria sede da instituição - 
localizada na av. Esperança, 1143, 
bairro de Manaíra, em João Pessoa - 
pelos números de telefones 3031-
0885 e 8800-5270 ainda por 
e-mail (cav@casadasartesvisuais.
com.br). São oferecidos – em 
quatro turmas - os cursos Intensivo 
de Arte e Técnica I, Fotografia com 
Câmeras Compactas, Intensivo de 
Flash Dedicado e Photoshop CS5. O 
objetivo é aproximar da fotografia 
quem dispõe de pouco tempo, ao 
longo do resto do ano.  

CAV realiza
cursos de 
fotografia

R idley Scott voltou com sucesso 
à ficção científica. Prometheus 

já é a segunda maior bilheteria 
dos cinemas brasileiros, tendo 
arrecadado mais de R$6 milhões 
em duas semanas. Mas, o diretor 
não se contentou apenas com 
os bons números, ele quer uma 
sequência. O diretor declarou ao 
‘The Hollywood Reporter’ que desde 
o início das filmagens trabalhou 
com uma premissa que envolvia 
uma continuação para Prometheus. 
“O filme mostra dois filhos, uma 
dessas crianças cresce e se torna 
‘alien’, mas a história da outra 
criança permanece um mistério. É 
disso que o segundo filme trataria”, 
conta o diretor. A sequência se 
chamará Paradaise e deve mostrar 
a terra natal dos Engenheiros.

Prometheus 
deve ganhar 
continuação

O leitor é notícia!
Carlos Aranha @Carlosaranh_

“Gosto de gramática, de normas para a língua. Acho q tendência à não observân-
cia dessas coisas denota insalubridade social” (Caetano Veloso)
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Forró no Ponto
Três grupos se apresentam hoje

O forró não para nos festejos do ‘São 
João de João Pessoa – O Melhor 
da Gente’. Hoje, no Ponto de Cem 
Réis, a noite será comandada 
pelos shows do Forró Caçuá e do 
Trio Nordestino, a partir das 21h, 
no Palco Principal.

O evento é promovido pela 
Prefeitura Municipal de João Pessoa (PMJP), através 
da Fundação Cultural (Funjope), e este ano home-
nageia o centenário do “Rei do Baião”, Luiz Gonzaga, 
e a cantora pernambucana, radicada na Paraíba, 
Marinês, “A Rainha do Xaxado”.  

As atrações da 5ª noite de festejos juninos na 
Capital começam com o Coco de Roda Novo Quilom-
bo do Gurugi, às 18h, no palco da Cultura Popular.

Quem também se apresenta por lá, mas às 
19h30, é o Chameguinho do Forró, que promete 
fazer o público dançar. “Vai ser muito forró, xote, 
baião e xaxado. Podem vir preparados para dançar”, 
disse o artista.

Com sete CDs gravados e 20 anos de carreira, 
Chameguinho do Forró, que é sanfoneiro, promete 
no show de hoje músicas de Flávio José, do Trio 
Nordestino, Três do Nordeste, além das canções 
que compõem seus álbuns como ‘Veja como estou 
amor’, ‘É muita areia pro meu caminhão’ e ‘Tempo 
de criança’, entre outras.

Forró Caçuá será a primeira atração no palco 
principal do Ponto de Cem Réis. No repertório, estão 
canções de artistas como Pinto do Acordeon, Jackson 
do Pandeiro, Dominguinhos e Genival Lacerda, entre 
outros. “Será um show com muito forró”, adiantou 
Batista Moreno, contando que a apresentação vai 
começar com ‘Um Tom para Jobim’ (Sivuca/Oswal-
dinho do Acordeon).

Comemorando 10 anos de carreira, um DVD 
e três CDs gravados, o Forró Caçuá é formado por 
Batista Moreno (violão e voz), Zé Moreno (guitarra 
e voz) e Damião Moreno (sanfona e voz).

Já o Trio Nordestino fecha a noite. Criado em 
1958, na cidade de Salvador, com Lindu (voz e san-
fona), Coronéto (zabumba) e Cobrinha (triângulo), 
o grupo hoje é formado por Beto Sousa (sanfona), 
Coronéto (zabumba) e Luiz Mário (triângulo) e já 
conta com 40 álbuns gravados.

Na apresentação desta terça-feira, o público vai 
poder conferir grandes sucessos como “Chililique”, 
“Forró Pesado” e ‘Procurando tu’, além das canções 
do mais recente CD, a exemplo de “Tá Ligado Doido”, 
xote dançante que dá nome ao álbum, entre outras.

O Trio Nodestino (alto), o Chameguinho
do Forró (acima) e Forró Caçuá estão
entre as atrações de hoje

O leitor é notícia!
Emir Sader @emirsader

Os criticos dizem que o governo Lula era populista. Eu prefiro dizer que
era popular. (Gilberto Gil)
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Sisu registra mais de 52 mil 
inscrições na Paraíba. Ma-
trículas começam na sexta
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Cem mil árvores estão vulneráveis a tombamento

Cerca de 100 mil árvores 
urbanas da espécie “ficus” 
estão vulneráveis ao tom-
bamento em relação aos 
demais vegetais lenhosos 
plantados em João Pessoa. 
A informação é de Ander-
son Pontes, diretor regio-
nal Nordeste da Sociedade 
Brasileira de Arborização 
Urbana (Sbau) e coorde-
nador do Programa “Poda 
Programada” da Secretaria 
Municipal de Desenvolvi-
mento Urbano – Sedurb. 
Ontem, por volta das 5h, 
na Rua Floriano Peixoto, 
no Bairro de Jaguaribe, na 
Capital, uma dessa espécie 
veio ao chão, impedindo o 
tráfego de veículos e pe-
destres, elevando para 11 
a quantidade de árvores 
tombadas em 2012, das 
quais, oito somente “ficus”.

De acordo com Ander-
son Pontes, que também 
é engenheiro ambiental, a 
maioria de árvores urba-
nas plantadas na cidade 
é da espécie “ficus” e são 
vulneráveis ao tombamen-
to em relação às demais 
por falta de oxigenação, 
devido ao plantio irregu-
lar no sistema radicular, já 
que ocorre um processo de 
compactuação das calça-
das”, disse ele. A Prefeitura 
orienta que essas árvores 
sejam plantadas apenas 
em grandes espaços.

Em João Pessoa exis-

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

tem cerca de 150 mil ár-
vores urbanas plantadas 
em calçadas, canteiros e 
praças públicas, das quais, 
aproximadamente 100 mil 
são da espécie ficus, que 
são mais susceptíveis à 
queda. Na manhã de hoje, 
funcionários da Secretaria 
Municipal de Desenvolvi-
mento Urbano – Sedurb fa-
rão a poda das 33 árvores 
urbanas existentes na Rua 
Floriano Peixoto, em Jagua-
ribe, das quais, 18 são da 
espécie “fícus”.

Para os órgãos munici-
pais que lidam com o meio 
ambiente e, especialmente, 
cuidando de árvores, em 
João Pessoa, a população é 
o principal parceiro para 
evitar que o vegetal lenhoso 
venha a tombamento. Mui-
tas são as orientações dadas 
como forma de prevenção. 

“Inicialmente, é neces-
sário que a população comu-
nique aos órgãos competen-
tes o risco de uma árvore vir 
ao chão”, disse o coordena-
dor do Programa “Poda Pro-
gramada” da Sedurb, acres-
centando que “são passíveis 
de uma árvore cair quando 
a mesma estiver com os ga-
lhos secos; se a copa (ga-
lhos) estão crescidos de 
forma desequilibrada ou se 
apresentam rachaduras ou 
buracos no caule”.

Apesar das 11 árvores 
que tombaram nos últimos 
seis meses, João Pessoa 
ainda registro um número 
pequeno de queda em re-
lação as demais capitais do 
país, conforme Anderson 
Pontes. “O Programa Poda 
Programada, implantado 
pela Sedurb este ano, redu-
ziu bastante a queda de ár-

vore na Capital”, disse ele, 
acrescentando que “desde 
2005 que a Prefeitura Mu-
nicipal de João Pessoa faz 
estudo de acompanhamen-
to técnico no sentido de ter 
equilíbrio do verde exis-
tente na Capital”.

Poda Programada - O 
Programa “Poda Programa-
da”, de acordo com o seu 
coordenador tem a meta de 
podar 5 mil árvores até de-
zembro deste ano. “Estamos 
num trabalho bastante avan-
çado e, nos seis primeiros 
meses de 2012 já fizemos 
serviços de poda em 3.500 
árvores urbanas”, disse ele.

As figueiras, também 
conhecidas como “fícus”, 
são plantas, geralmente ár-
vores, do gênero “ficus”, da 
família Moraceae. Há cerca 
de 755 espécies de figueiras 
no mundo, especialmente 
em regiões de clima tropical 
e subtropical e onde haja 
presença de água. O gênero 
“ficus” é um dos maiores do 
reino vegetal.

As figueiras podem 
crescer de forma enérgica 
e por isso não é indicado 
que se cultivem figueiras 
de grande porte perto de 
casas, pois o crescimento 
de suas raízes tem a ca-
pacidade de deformar as 
paredes das residências. 
Por fornecerem alimentos 
a aves, símios, morcegos e 
outros animais dispersores 
de sementes, têm impor-
tância na preservação das 
vegetações nativas tropi-
cais e subtropicais. Os figos 
caídos no solo e na água 
servem também de alimen-
tos a vários outros animais, 
incluindo peixes e insetos.

A queda de uma árvore da es-
pécie “ficus”, assustou ontem 
moradores de Jaguaribe

}Plantio irregular provoca 
falta de oxigenação que 
prejudica a espécie “fícus”



Hábito de ler está 
além dos livros

Florestas serão 
alvo de pesquisas

SBPC quer olimpíada
 do conhecimento

Um dos maiores especialistas 
em leitura do mundo, o francês Ro-
ger Chartier destaca que o hábito de 
ler está muito além dos livros impres-
sos e defende que os governos têm 
papel importante na promoção de uma 
sociedade mais leitora.

O historiador esteve no Bra-
sil para participar do 2º Colóquio In-
ternacional de Estudos Linguísticos e 
Literários, realizado pela Universidade 
Estadual de Maringá (UEM). 

Em entrevista à Agência Brasil, 
o professor e historiador avaliou que os 
meios digitais ampliam as possibilida-
des de leitura, mas ressaltou que parte 
da sociedade ainda está excluída dessa 
realidade. “O analfabetismo pode ser o 
radical, o funcional ou o digital”, disse.

“Em primeiro lugar, me parece 
que o ato de ler não se trata necessa-
riamente de ler livros. Essas pesquisas 
que perguntam às pessoas se elas 
leem livros estão sempre ignorando 
que a leitura é muito mais do que ler 
livros.”, afirmou Roger Chartier.

Pesquisadores brasileiros  e 
britânicos vão trocar conhecimento 
sobre estudos de degradação de 
florestas no Brasil e na Malásia e, a 
partir disso, desenvolver tecnologias 
de recuperação do ecossistema. O 
programa de pesquisa colaborativa foi 
lançado na semana passada na sede 
da Fundação de Amparo à Pesquisa do 
Estado de São Paulo (Fapesp).

A Fapesp e o Natural Environ-
ment Research Council (Nerc), um dos 
sete Conselhos de Pesquisa do Reino 
Unido (RCUK, em inglês), irão financiar 
o programa, avaliado em R$ 10 mi-
lhões, com duração de cinco anos. Os 
pesquisadores interessados poderão 
apresentar as suas propostas até o 
próximo dia 16 de agosto. A chamada já 
está disponível no site da instituição. De 
acordo com a Fapesp, os estudos serão 
desenvolvidos por meio do Programa 
sobre Processos da Biodiversidade e 
de Ecossistemas em Florestas Tropicais 
Modificadas pelo Homem (Biodiversity 
and Ecosystem Processes in Human-
-Modified Tropical Forests), que irá 
apoiar projetos de pesquisa de campo 
na Malásia, e, no Brasil.

A Sociedade Brasileira para 
o Progresso da Ciência (SBPC) e a 
Academia Brasileira de Ciência (ABC) 
propuseram ao Governo Federal 
promover paralelamente aos Jogos 
Olímpicos de 2016, no Rio de Janei-
ro, uma olimpíada internacional do 
conhecimento com competições em 
diversas disciplinas (astronomia, 
matemática, física, química, biolo-
gia, por exemplo) e em diferentes 
níveis de ensino.

“O que nós propusemos foi 
o Brasil aproveitar os jogos para 
fazer também uma olimpíada do co-
nhecimento envolvendo diferentes 
áreas do saber. A ideia é envolver as 
escolas em um processo de difusão 
do conhecimento”, explicou a presi-
denta da SBPC, Helena Nader. 

Ela quer que, desde o Ensino 
Fundamental, os estudantes se ins-
pirem nos cientistas,  bem como nos 
esportistas. “Como é que faz para 
que o jovem deseje não só queira 
ser igual ao Neymar, mas também 
queira subir ao pódio porque fez 
uma prova sensacional de mate-
mática, português ou ciências?”, 
perguntou Helena.

Matrículas começam na sexta-feira
Fotos: Divulgação

Ingresso nos cursos

Educação
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SIStema De Seleção unIFICaDa

}52.220 estudantes fizeram 
as inscrições no Sisu para dis-
putar 1.198 vagas na Paraíba

Cleane Costa
 cleanec@gmail.com

O Sistema de Seleção 
Unificada (Sisu) do Minis-
tério da Educação regis-
trou 52.220 inscrições na 
Paraíba. Os candidatos vão 
disputar as 1.198 vagas dis-
tribuídas no Instituto Fede-
ral de Educação, Ciência e 
Tecnologia (IFPB) e Univer-
sidades Federal e Estadual 
da Paraíba. As matrículas 
começam na próxima sexta-
-feira e vão se estender até 
o dia 9 de julho.

O resultado da primeira 
chamada foi divulgado on-
tem e está à disposição dos 
candidatos na página do Sisu 
na internet, no endereço 
http://sisu.mec.gov.br/sele-
cionados. De acordo com os 
dados do sistema, foram re-
gistradas 30.405 inscrições 
para o IFPB, que está ofe-
recendo 910 vagas; 17.100 

Alunos que fizeram prova do Sisu já podem obter o resultado que foi divulgado ontem e está na internet

inscrições para a UFPB, com 
158 vagas; e 4.715 inscri-
ções para a UEPB, que dis-
ponibilizou 130 vagas para 
o Sisu.

Em todo país, 642.878 
candidatos estão inscritos 
para disputar as 30.548 va-
gas do Sisu. Foram regis-
tradas 1.245.437 inscrições 
— cada candidato poderia 
optar por até dois cursos Se-
gundo o Sisu, o Rio de Janei-
ro foi o Estado que recebeu 
o maior número de inscri-
ções: 245.716. Desse total, 
152.196 concorrem a vagas 
oferecidas pela Universida-
de Federal do Rio de Janei-
ro (UFRJ), instituição com 
maior número de interessa-
dos de todo o país. 

Os demais Estados com 
mais registros de inscrições 
são Minas Gerais (166.162), 
Ceará (156.343), Maranhão 
(105.782) e Bahia (92.120).

Entre as instituições de 
ensino, além da UFRJ, as mais 
procuradas foram as uni-
versidades federais do Cea-
rá (108.574 inscrições), do 
Maranhão (103.829), a do 
Paraná (80.483) e a de Ouro 
Preto (60.136).

Como funciona a seleção

o leitor é notícia!
Walter Miro @WalterMiro

@uniaogovpb COMO RECENTE LEITOR DO JORNAL, DESEJO SUCESSO E FICO NA 
ANSIEDADE POR VER COMO FICARÃO AS NOVAS IDEIAS NAS PÁGINAS D’A UNIÃO

Matrículas - Os can-
didatos devem se matricular na 
instituição em que foram apro-
vados a partir da próxima sexta-
-feira e até o dia 9 de julho. O 
resultado da segunda chamada 

será divulgado em 13 de julho, 
com matrículas nos dias 17 e 18.

Segundo o Ministério da 
Educação, os candidatos não 
aprovados nas duas primeiras 
chamadas podem integrar a 

lista de espera. A adesão deve 
ser feita entre 13 e 19 de ju-
lho. A convocação dos candi-
datos dessa lista será feita pe-
las instituições a partir do dia 
24 de julho.

O Sistema de Sele-
ção Unificada (Sisu) é o 
sistema informatizado, 
gerenciado pelo Ministé-
rio da Educação (MEC), 
no qual instituições pú-
blicas de Ensino Supe-
rior oferecem vagas para 
candidatos participantes 
do Exame Nacional de 
Ensino Médio (Enem). O 
processo seletivo do Sisu 
2º/2012 selecionará can-
didatos para ingresso em 
cursos com vagas no 2º 
semestre do ano letivo de 
2012. 

Ao efetuar sua ins-
crição, o candidato deve 
escolher, por ordem de 
preferência, até duas op-
ções entre as vagas ofer-
tadas pelas instituições 
participantes do Sisu. O 
candidato também deve 
definir se deseja concor-
rer às vagas de ampla 
concorrência ou às vagas 
destinadas a políticas afir-
mativas.

Durante o período 
de inscrição, o candida-
to pode alterar suas op-
ções. Será considerada 
válida a última inscrição 
confirmada. Ao final da 
etapa de inscrição, o sis-
tema seleciona automa-
ticamente os candidatos 
mais bem classificados 
em cada curso, de acordo 
com suas notas no Enem 
e eventuais ponderações 
(pesos atribuídos às no-
tas ou bônus).

Serão considerados 
selecionados somente os 
candidatos classificados 
dentro do número de va-
gas ofertadas pelo Sisu 
em cada curso, por mo-
dalidade de concorrên-
cia. Caso a nota do can-
didato possibilite sua 
classificação em suas 
duas opções de vaga, ele 
será selecionado exclu-

sivamente em sua primeira 
opção.

Serão feitas duas chama-
das sucessivas. A cada chama-
da, os candidatos selecionados 
têm um prazo para efetuar a 
matrícula na instituição, con-
firmando dessa forma a ocu-
pação da vaga.

PRImEIRA oPÇão - O 
candidato selecionado em 
sua primeira opção não par-
ticipará da chamada subse-
quente, independentemente 
de efetuar ou não sua matrí-
cula na instituição de ensino 
para a qual foi selecionado. 
Por isso, o candidato deve 
ficar atento aos prazos: se 
for selecionado em primeira 
opção, só terá esta oportuni-
dade de fazer sua matrícula, 
pois não será convocado na 
chamada seguinte.

O candidato seleciona-
do em sua segunda opção, 
tendo ou não efetuado a 
respectiva matrícula na ins-
tituição, continuará concor-
rendo, na chamada subse-
quente, à vaga que escolheu 
como primeira opção.

Assim, se na chamada 
subsequente o candidato já 
matriculado na sua segun-
da opção for selecionado 
em sua primeira opção (por 
desistência de candidatos 
selecionados, por exemplo), 
a realização da matrícula 
na vaga da primeira opção 
implicará no cancelamen-
to automático da matrícula 
efetuada anteriormente na 
segunda opção.

LIsTA dE EsPERA - 
Após as chamadas regula-

res do processo seletivo, 
o Sisu disponibilizará às 
instituições participantes 
uma Lista de Espera a ser 
utilizada prioritariamente 
para preenchimento das 
vagas eventualmente não 
ocupadas.

Para participar da Lis-
ta de Espera do Sisu, o can-
didato deve acessar o seu 
boletim e manifestar o inte-
resse no prazo especifica-
do no cronograma.

Podem participar da 
lista de espera, os candi-
datos não selecionados 
em nenhuma de suas op-
ções nas chamadas regu-
lares, assim como os can-
didatos selecionados em 
sua segunda opção, inde-
pendente de terem efetu-
ado a matrícula.

A participação na lis-
ta de espera somente po-
derá ser feita na primeira 
opção de vaga do candi-
dato. Havendo vaga dis-
ponível, a convocação dos 
candidatos para realização 
das matrículas é feita pela 
instituição.

São várias as institui-
ções e cursos participan-
tes do processo seletivo 
do Sisu. São 56 institui-
ções públicas de Ensino 
Superior participantes do 
processo seletivo 2º/2012. 

Veja a lista das ins-
tituições participantes e 
quantidade de vagas e a 
lista dos cursos ofereci-
dos. Podem se inscrever 
no Sisu os candidatos que 
fizeram o Enem 2011 e 
que tenham obtido nota 
maior do que zero na re-
dação. É importante res-
saltar que algumas ins-
tituições adotam notas 
mínimas para inscrição 
em determinados cursos. 
Nesse caso, no momento 
somente, com a senha no 
Enem 2011.

Sisu oferece opções de vagas

Brasília – O Ministério 
Público Federal (MPF) no 
Ceará protocolou ação civil 
pública na Justiça para anu-
lar o resultado do Sistema 
de Seleção Unificada (Sisu), 
cuja lista de aprovados foi 
divulgada ontem. O procu-
rador da República Oscar 
Costa Filho justificou que 
as vagas oferecidas para o 
segundo semestre deveriam 
ser distribuídas aos alunos 
que se inscreveram no Sisu 
do início do ano e não foram 
selecionados na ocasião.

Estão sendo oferecidas 
agora 30 mil vagas em uni-
versidades públicas. O Sisu 
foi criado em 2009 pelo Mi-
nistério da Educação (MEC) 
para unificar a oferta de vagas 
em instituições públicas, em 
substituição ao vestibular.

Para se candidatar às 
vagas do Sisu, o estudante 
precisa ter participado do 
Exame Nacional do Ensino 
Médio. Quem  fez a prova 
de 2011, oferecida em outu-
bro passado, pôde disputar 
tanto as vagas oferecidas 
na edição do início do ano 
quanto nessa, do segundo 
semestre, que o MPF tenta 
impugnar.

Na avaliação do MPF, 
“a realização de um novo 
processo seletivo prejudica 
candidatos que já estavam 
inscritos no Sisu (do pri-
meiro semestre)”. O procu-
rador argumenta ainda que 
a possibilidade de alunos já 
aprovados no Sisu do pri-
meiro semestre concorre-
rem novamente “pode estar 
favorecendo um esquema 
de comercialização de vagas 
em universidades”.

De acordo com esse es-
quema, que o MPF investiga, 
alunos estariam abandonan-
do cursos para deixar vagas 
ociosas que beneficiariam 
estudantes que não fizeram 
o Enem ou ficaram mal clas-

sificados no Sisu. De acordo 
com a nota divulgada pelo 
órgão, está sendo apurada 
a ocupação de 17 vagas no 
curso de Medicina da Uni-
versidade Federal no Ceará 
(UFC) por estudantes trans-
feridos de outras institui-
ções ou beneficiados por 
decisões judiciais.

“A participação de estu-
dantes contemplados ante-
riormente com vagas fere a 
isonomia entre os candida-
tos e desconsidera a ordem 
de classificação consolidada 
no Sisu realizado no início 
do ano”, diz a nota do MPF.

O MEC informou que 
“está absolutamente seguro 
do processo transparente e 
republicano do Sisu” e disse 
ter confiança na Justiça para 
assegurar “o acesso demo-
crático à universidade públi-
ca”. O ministério disse que, 
desde que o Enem foi re-
formulado, o MPF no Ceará 
já impetrou diversas ações 
tentando anular a prova e os 
seus resultados.

 “Não chega a ser uma no-
vidade a manifestação deste 
procurador do MPF-CE que, 
apesar de não ter responsabi-
lidade específica em edu-
cação, já impetrou mais 
de dez representações, 
todas devidamente recu-
sadas pela magistratura”, 
manifestou-se a pasta, por 
meio de nota.

MPF entra com ação no 
Ceará para anular prova 

“A participação 
de estudantes 
contemplados 
anteriormente 
com vagas fere 
a isonomia en-
tre os candida-
tos”



Saúde

Brasília – Uma série de 
pesquisas realizadas no Bra-
sil mostra que as desigualda-
des social e racial típicas do 
país desde a época colonial 
marcam também a prática 
do aborto. “As características 
mais comuns das mulheres 
que fazem o primeiro aborto 
é a idade até 19 anos, a cor 
negra e com filhos”, descreve 
em artigo científico inédito 
a antropóloga Débora Diniz, 
da Universidade de Brasília 
(UnB) e do Instituto de Bio-
ética, Direitos Humanos e 
Gênero (Anis), e o sociólogo 
Marcelo Medeiros, também da 
UnB e do Instituto de Pesquisa 
Econômica Aplicada (Ipea).

Diniz e Medeiros coor-
denaram, entre agosto de 
2010 e fevereiro de 2011, 
levantamento com 122 mu-
lheres entre 19 e 39 anos re-
sidentes em Belém, Brasília, 
Porto Alegre, no Rio de Janei-
ro e em Salvador.

Segundo os autores, a di-
ferenciação sociorracial é per-
cebida até no acompanhamen-
to durante o procedimento 
médico. “As mulheres negras 
relatam menos a presença dos 
companheiros do que as mu-
lheres brancas”, registram os 
pesquisadores. “Dez mulhe-
res informaram ter abortado 
sozinhas e sem auxílio, quase 
todas eram negras, com baixa 
escolaridade (Ensino Funda-
mental) e quatro delas mais 
jovens que 21 anos”.

Os dados confirmam re-
sultados encontrados pelos 
dois pesquisadores em 2010, 

quando verificaram, por meio 
de pesquisa de urna (método 
em que a entrevistada não se 
identifica no questionário que 
preenche e deposita em caixa 
vedada), que “o aborto é co-
mum entre mulheres de todas 
as classes sociais, cuja preva-
lência aumenta com a idade, 
com o fato de ser da zona urba-
na, ter mais de um filho e não 
ser da raça branca”.

Conforme a pesquisa 
de 2010, 22% das mulheres 
brasileiras de 35 a 39 anos, 
residentes em áreas urbanas, 
já fizeram aborto. No levan-
tamento, o aborto se mostrou 
mais frequente entre mulhe-
res com menor nível de esco-
laridade, independentemen-
te da filiação religiosa. “Esses 
dados demonstram que o 
aborto é prática dissemina-
da, apesar da sua ilegalidade, 
constituindo-se questão para 
a saúde pública”, comenta 
Wilza Vieira Villela, do Pro-
grama de Pós-Graduação em 
Ciências da Saúde da Univer-
sidade Federal de São Paulo 
(Unifesp), que pesquisou o 
aborto induzido entre as mu-
lheres com HIV/Aids.

Da mesma forma, o arti-
go de Rebeca de Souza e Silva, 
do Departamento de Medicina 
Preventiva da Unifesp, confirma 
a tese de que a desigualdade so-
cial afeta o acesso à prevenção 
da gravidez e também a qua-
lidade do aborto. 

De acordo com seu es-
tudo comparativo entre mu-
lheres casadas e solteiras 
residentes na cidade de São 
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Aborto
Mulher negra e pobre corre mais risco

22% das mulheres brasileiras de 35 a 39 anos, residentes em áreas urbanas, já fizeram abortos ilegais, aponta dados de pesquisa

Falta humanização
Brasília – O julgamen-

to ético e religioso so-
bre o aborto interfere no 
atendimento às mulheres 
que dão entrada no hos-
pital depois de tentar a 
interrupção da gravidez. 
A avaliação foi feita pela 
pesquisadora Estela Aqui-
no, do Instituto de Saúde 
Coletiva da Universidade 
Federal da Bahia (Ufba), 
com base em trabalho re-
alizado com 2.562 mulhe-
res em sete hospitais de 
Salvador, oito de Recife e 
quatro de São Luís. “Isso 
leva as mulheres a procu-
rar esconder que a inter-
rupção foi voluntária, com 
medo de serem punidas ou 
mal-assistidas”, pondera.

Segundo a pesqui-
sa, o atendimento nem 
sempre segue recomen-
dações de atenção hu-
manizada, indicadas pelo 
Ministério da Saúde ou 
pela Organização Mundial 
da Saúde (OMS). Exames 
clínicos também deixam 
de ser feitos. “A reali-
zação de exame após o 
procedimento, permitindo 
a avaliação do volume e 
aspecto do sangramen-

to, correspondeu a 64,1% 
em Salvador e a 65,4% 
em Recife, mas foi bem 
menos frequente em São 
Luís (23,3%)”, descreve.

De acordo com infor-
mações colhidas, “a afe-
rição da pressão arterial 
foi muito frequente em 
Salvador e Recife (res-
pectivamente 80,5% e 
88,7%), mas insuficiente 
[31,7%] em São Luís. Pior 
a adequação, quando se 
considera o controle da 
temperatura portanto, de 
prevenção de complicações 
infecciosas: em Salvador 
essa medida foi feita 
antes e depois do pro-
cedimento em 69,8% das 
mulheres, enquanto em 
Recife isso ocorreu bem 
menos (43,8%) e em São 
Luís foi praticamente ine-
xistente (4,4%)”.

A pesquisadora da 
Ufba mostra que a for-
mação dos médicos “é 
estritamente clínica” e 
“voltada ao manejo de 
complicações dentro da 
obstetrícia”. Faltam con-
teúdos que permitam uma 
visão social ampla sobre 
o problema do aborto. 

Fotos: Divulgação

O leitor é notícia!
Dulcivânia Freitas @DulcivaniaF

Por sinal, o jornal A Uniao é estatal, mas cheio de reportagens ótimas, 
bem escritas.

Brasília - Há dez anos 
fazendo pesquisas sociais 
sobre a prática de aborto no 
Brasil, a antropóloga Débo-
ra Diniz, da Universidade de 
Brasília (UnB) e do Instituto 
de Bioética, Direitos Huma-
nos e Gênero (Anis), está 
investigando os caminhos 
percorridos pelas mulheres 
para fazerem aborto ilegal. 
O objetivo do estudo, assim 
como o da primeira Pesquisa 
Nacional de Aborto (PNA), 
feita há dois anos, “é poder 
instrumentalizar a política 
de saúde no Brasil”.

“Cada vez mais caminha-
mos em direção a ter argumen-
tos sólidos sobre o impacto 
para a saúde pública e para a 
saúde das mulheres do abor-
to inseguro e ilegal. No entan-
to, a realidade e as políticas 
públicas no Brasil mudaram 
muito pouco, e são argumen-
tos contrários que sustentam 
esse marco restritivo, esses 
argumentos que pararam no 
tempo. Argumentos de ordem 
moral e de ordem religiosa que 
sustentam que o aborto deva 
ser ilegal, que seria um atenta-
do contra uma vida em poten-
cial”, afirma Débora Diniz.

 Segundo ela, “no Brasil, 
há uma total superficialidade 
no enfrentamento da questão. 

Paulo, “as solteiras recorrem 
proporcionalmente mais ao 
aborto provocado. Contudo, 
as mais pobres, com menor 
escolaridade e maior dificul-
dade de acesso às benesses 
do mundo moderno, conti-
nuarão pagando alto preço – 
que pode ser a própria vida 
– pela opção de provocar um 
aborto”.

Souza e Silva defende 
a legalização do aborto, por 
entender que o problema “só 

será resolvido se o acesso 
aos serviços de qualidade for 
equitativo” e que “a ilegalida-
de traz consequências nega-
tivas para a saúde das mulhe-
res, pouco coíbe essa prática 
e perpetua a desigualdade 
social, uma vez que os riscos 
impostos pela tal ilegalidade 
são vividos, sobretudo, pe-
las mulheres menos escola-
rizadas, geralmente as mais 
pobres, e pelas que não têm 
acesso aos recursos médicos 

para o aborto seguro”.
Para Estela Aquino, do 

Instituto de Saúde Coletiva 
da Universidade Federal da 
Bahia (Ufba), “as restrições 
legais não coíbem a prática 
do aborto no país, mas refor-
çam desigualdades sociais, já 
que as mulheres mais pobres 
fazem o aborto de modo in-
seguro, gerando hospitaliza-
ções desnecessárias e repre-
sentando riscos à saúde”.

No Brasil, o aborto vo-

luntário é ilegal e tipificado 
como crime no Código Penal. 
O aborto é autorizado em 
caso de estupro e de risco de 
morte da mulher. 

Neste primeiro semestre, 
o Supremo Tribunal Federal 
confirmou jurisprudência pra-
ticada em vários tribunais  
do país que já permitiram a 
interrupção da gravidez de 
fetos anencéfalos ( com mal-
formação no tubo neural, no 
cérebro).

País trata problema com superficialidade

Débora afirma que houve poucas mudanças nas políticas públicas

Além disso, mostra que as vo-
zes que são convidadas a falar 
sobre aborto ou opinar são ho-
mens, autoridades religiosas, 
essencialmente católicas. Isso 
mostra uma longa permanên-
cia de quem são as vozes auto-
rizadas a falar com os políticos 
sobre o aborto no Brasil.

 A visão restritiva do 
Brasil sobre o aborto, con-
forme aponta Débora Diniz, 
pode favorecer a mortalidade 
das mulheres e o mau aten-
dimento médico-hospitalar. 
Ela cita o número especial da 
Revista Ciência & Saúde Co-
letiva, que circulará em ju-
lho, e que mostra uma série 

de estudos sistemáticos com 
evidências científicas sobre 
os impactos do aborto ilegal 
para a saúde das mulheres. 

“Essencialmente o que 
esses estudos mostram? O 
primeiro é que uma em cada 
cinco mulheres aos 40 anos 
já fez pelo menos um aborto. 
Isso significa que o aborto é 
um fato, um fenômeno, um 
evento comum na vida de 
mulheres também comuns. 
O que os estudos mostram é 
que metade dessas mulheres 
utiliza medicamentos para 
fazer aborto, e a outra me-
tade precisou ficar interna-
da para terminar o aborto”, 

aponta a antropóloga.
 Para a cientista, “tal fato 

significa um enorme impacto 
nos sistemas de saúde para a 
realização de um aborto que 
foi iniciado em condições in-
seguras, ilegais, com medo e 
redes de suporte que muitas 
vezes não sabemos como se 
constituem. Não sabemos 
onde as mulheres têm acesso 
aos medicamentos, como fa-
zem uso das doses e em que 
momento decidem ir ao hos-
pital. No entanto, sabemos 
que quando essas mulheres 
chegam aos hospitais enfren-
tam nova barreira. Barreira 
de riscos de discriminação, 
maus-tratos e de abandono 
pelos serviços de saúde. Al-
guns estudos do número te-
mático mostram que, quanto 
mais jovem a mulher, maior 
o risco de maus-tratos nos 
hospitais. Até porque elas, 
comparadas às mais velhas, 
são diretamente as que con-
tam mais a verdade para os 
médicos e enfermeiras. Igno-
rar esse conjunto de dados é 
ignorar evidências que são 
capazes de alterar não só a 
proteção aos direitos huma-
nos das mulheres no Brasil, 
como a garantia ao direito à 
saúde”, discorre sobre o as-
sunto Débora Diniz.



Top de Estilismo
ESTÃO ABERTAS até o dia 28 de setembro as 

inscrições para mais uma edição do Prêmio Francal 
Top de Estilismo no site www.francaltopdeestilismo.
com.br, destinado a estudantes de moda, designers, 
estilistas e profissionais que já atuam na área.

São quatro categorias: Calçado Masculino, 
Calçado Feminino, Bolsa e Calçado ou Bolsa em 
Material Reciclado. O diferencial da premiação 
será o quesito Estilo Brasil, concebido para es-
timular o desenvolvimento de uma identidade 
genuinamente brasileira na criação de calçados 
e bolsas que vá além dos temas tradicionais. 
Os vencedores recebem prêmio em dinheiro e 
concorrem a uma bolsa de estudos na Moda 
Pelle Academy, em Milão, Itália.
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São João no Cabo Branco
FOI MUITO PRESTIGIADO o jantar dançante junino 

promovido, no último sábado,  pelo restaurante Panorâmico 
do Esporte Clube  Cabo Branco. O espaço ficou pequeno 
para abrigar tantas pessoas que foram comemorar a data, 
ao ritmo do grupo Forró do Gavião, o mesmo que vai ale-
grar a Feijunina 2012, além das participações especiais da 
forrozeira Lili e do cantor Chiquinho da Paraíba.

O clube está cada vez mais frequentado  e em movi-
mento, como se vê nos jantares dançantes aos sábados 
ou em outras comemorações como o Dia das Mães.

Mudou o Dia da Feijunina

ATENÇÃO AMIGOS! A Feijunina 2012 foi transferida 
do próximo sábado para o domingo, 10 de julho. 

O motivo é que no sábado haverá a convenção do 
PSB no ginásio do Clube Cabo Branco, que pela grande 
movimentação de pessoas, vai trazer dificuldades no 
estacionamento, além do barulho que poderá atrapalhar 
nosso forró. A animada feijoada será com o grupo Forró 
do Gavião e terá incríveis coquetéis de cachaça Cigana. 

Diplomacia
O ZARINHA  Cen-

tro de Cultura vai 
promover o primeiro 
curso executivo em 
Diplomacia e Relações 
Internacionais nos 
dias 10 e 11 de agosto, 
destinado a profissio-
nais e estudantes do 
segmento ou pessoas 
interessadas.

O curso será 
ministrado pelo diplo-
mata paraibano Braz 
Baracuhy, que atual-
mente ocupa a chefia 
do setor econômico da 
Embaixada do Brasil na 
China. 

Trilhas da mineração
FOI LANÇADO na última sexta-feira, na cidade 

de Santa Luzia, o livro Trilhas da Mineração no Seridó, 
de autoria de José Aderaldo de Medeiros Ferreira, 
pesquisador, formado em Geologia pela UFPE.

A publicação aborda a realidade econômica 
e social da mineração paraibana.

Guilherme e Dirce Carvalho, Julinha e Renê Marciel, Ivete e Tavinho Santos

Astrid Bakke é  a aniversariante de hoje

Luiz Antônio e Ana Rosa Barreto, Niere e Val Menezes, Roberto Oliveira, Fernando Machado 
e Fátima, Carlos Porciúncula e Jocezilda Molla
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Lúcio Flávio e Ariane Sá foram prestigiar o São João do Cabo Branco

FOTO: Goretti Zenaide

Paraibanos na França
ARTISTAS PARAIBANOS acontecem cada 

vez mais no exterior. Na exposição Jeunes 
Auteurs de BD Latino Americains, aberta no 
último dia 21, em Lyon, França, foi sucesso a 
mostra de quadrinhos dos paraibanos Henrique 
Magalhães, Marcos Nicolau e Shiko. Informa a 
paraibana Jane Lessa, presidente da La Maison 
de l`Amérique Latine en Rhône - Alpes.

Linha para SPA
A MARCA de cosmético O Boticário entra com força 

no segmento de terapias de SPA com produtos à base 
de argila - rica em minerais,  monoï e argan, estes últimos 
para uma ultra hidratação. A linha Nativa SPA Argiloterapia 
foi lançada no último dia 18 no portfólio da marca.

Sessão solene
A CÂMARA Municipal 

de João Pessoa outorga 
hoje o título de cidadão 
pessoense ao pastor 
Francisco Rômulo Gade-
lha de Abrantes. 

A propositura é da 
vereadora Eliza Virgínia e 
a sessão solene vai ser 
realizada às 16h no Ple-
nário Senador Humberto 
Lucena.

Comemoração
O TRIBUNAL  Regional 

do Trabalho da Paraíba 
comemorou, na última 
sexta-feira, os 39 anos de 
instalação do Fórum Irineu 
Jóffily Filho, na cidade de 
Campina Grande. 

Na época, o TRT/PB 
era comandado pelo pre-
sidente do TRT de Per-
nambuco, juiz Clóvis dos 
Santos Lima.

Colunista Astrid Bakke, 
jornalista Ana Carolina 
Abihay, Sra. Cláudia 
Ponce de Leon e Le-
nira Costa, advogados 
Gilvan Freire e Nadja 
Aguiar, cabeleireiro 
Roberto Carlos Ribeiro 
de Oliveira, publicitário 
José Maria Andrade, 
técnico judiciário Chico 
Gayoso.

FELIZES da vida estão Paulo Henrique Nasci-
mento e Pauline Andrade, ele paulista e ela paraibana, 
com o nascimento do pequeno Enzo na cidade de 
São Paulo. O rebento é neto materno dos paraibanos 
FAbiana do Ó e Carlos Alberto de Oliveira Andrade.

Pequeno EnzoVelha Madeira
O DESIGNER gráfico e chargista Gilton Lira virou desig-

ner de móveis rústicos e está causando o maior sucesso. 
Além de projetar os móveis ele mesmo fabrica, só 

que usando madeira de demolição, ou seja madeira morta,  
dentro do conceito politicamente correto. 

A fábrica Velha Madeira fica na BR-230, Km 6, no Poço 
e o tel. é 3250-3990.
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Social

Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
“Só podemos falar fran-
camente sobre nossos 
defeitos para aqueles 
que reconhecem nossas 
qualidades”

“Tirei da minha vida
todas as pessoas que 
estavam com prazo de 
validade vencido”

ANDRÉ ÉMILE HERZOG FAFÁ DE BELÉM

@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

Parabéns Dois Pontos

   Uma mostra do artista 
plástico polonês, radicado no 
Sul da Bahia, Frans Krajcberg 
vai inaugurar o novo prédio que 
compõe o complexo arquitetôni-
co da Estação Cabo Branco.

   A inauguração será nesta 
sexta-feira, 29, em solenidade 
presidida pelo prefeito Luciano 
Agra. A mostra  ficará aberta ao 
público até o dia 16 de setembro.

Zum Zum Zum
   Os médicos Fábio Rocha e Geraldo Almeida seguiram para Paris onde participam de 
congresso internacional sobre doenças do fígado. Acompanhados das esposas, Tânia e Paula, 
seguem após para um tour pela Europa.

   O presidente da Federação Paraibana de Voleibol, Potengi Lucena, prepara 
comemoração dos 50 anos da entidade para acontecer no mês de setembro.

   Roberta Aquino , Risomar Dias e Nalyje Franca dividiram mesa com Romero e Vanina 
Feitosa no último sábado no restaurante Nau.

A PARAIBANA Eliane Andrade Neves Baptista, ra-
dicada há muitos anos em Recife, confirmou presença 
na Feijunina, no próximo domingo. 

Ela virá a caráter, com modelo assinado pelo reno-
mado estilista pernambucano Ricardo de Castro e deve 
concorrer ao concurso de Melhor Traje Junino, cujo júri 
é formado na ocasião da festa. 

Vestida a caráter

   E, por falar em Roberta Aquino, ela está seguindo esta semana para Nova Cruz, 
RN, onde particpa de convenção política que vai escolher seu filho Flávio Aquino candidato 
à reeleição.

   Roziane e Leconte Coelho, como fazem todos os anos, marcarão presenças na Feijunina, 
próximo domingo no reataurante Panorâmico do Clube Cabo Branco.



Campanha da Semob busca promover a mudança de comportamento por parte de motoristas e pedestres em relação as faixas de travessia em João Pessoa
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Sinalização em Mangabeira é concluída
Faixa de pedestre

Campus avançado da 
UepB leva dignidade e 
cidadania a detentos

página 16

> semob realiza esta 
semana ações em várias 
vias na Capital paraibana

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

O Corpo de Bombeiros Mili-
tar divulgou relatório das ocor-
rências durante os festejos ju-
ninos, entre os dias 22 a 25 em 
todo o Estado. O maior número 
de atendimento foi em relação 
a acidentes envolvendo motos, 
com um total de 12 somente na 
região metropolitana de João 
Pessoa.

As atenções foram redobra-
das na região de Campina Gran-
de, onde acontece o Maior João 
do Mundo. De acordo com re-
latório divulgado pelo 2º Bata-
lhão, o caso mais grave aconte-
ceu na rodovia federal BR-104, 
entre Lagoa Seca e Campina 
Grande onde quatro pessoas  
ficaram feridas sendo levadas 
para o Hospital de Emergência e 
Trauma.

O acidente aconteceu na 
manhã de ontem em frente ao 
restaurante Bananal entre um 
micro-ônibus da Secretaria de 
Saúde da Prefeitura de Mati-
nhas e uma caminhonete F 1000. 
No momento do acidente chovia 
bastante, o motorista do micro-
-ônibus perdeu o controle do ve-
ículo sendo colidido na lateral.

Desde sexta-feira o Corpo de 
Bombeiros manteve equipes nos 
municípios mais procurados, tais 
como Santa Luzia, Patos, Sou-
sa, Cajazeiras, Catolé do Rocha, 
Guarabira, Solânea, Bananeiras 
e Campina Grande. Nos quartéis 
foram mantidos plantões para 
atendimentos de urgência.

Além dos atendimentos nos 
locais dos festejos equipes do 
Corpo de Bombeiros também 
atenderam casos de urgências, 
como transporte de pacientes, 
fogo em residência, fogo em 

Relatório do Corpo de Bombeiros aponta 
mais acidentes envolvendo motoqueiros

Festejos jUninos

Uma mulher foi socorrida por homens do Corpo de Bombeiros após acidente na BR-104

PRF registra 
quatro mortes 
em apenas três 
dias no Estado

A Operação São João da 
Polícia Rodoviária Federal, 
divulgada na manhã de on-
tem pela superintendência 
em João Pessoa, registrou um 
total de 52 acidentes no pe-
ríodo de sexta-feira, 22 até a 
meia noite de domingo. Qua-
tro pessoas morreram e 42 fi-
caram feridas, de acordo com 
o balanço da PRF.

Segundo o Núcleo de Co-
municação da PRF na Paraí-
ba, foram vistoriados 1.441 
veículos. Com a realização de 
214 testes de etilômetro (Lei 
Seca) que culminou com a 
prisão de dez pessoas e a re-
tenção da Carteira Nacional 
de Habilitação. No período da 
Operação São João, garantiu 
o inspetor Walter Mota, res-
ponsável pelo Nucom da PFR/
PB, todas as rodovias tiveram 
equipes de plantão fiscalizan-
do veículos e condutores. 

As rodovias BR-101, 230 
e 104 (acesso a Caruaru, pas-
sando por Campina Grande) 
foram as que receberam maior 
atenção. Elas cortam vários 
municípios, principalmente a 
BR-230 que liga João Pessoa ao 
Sertão do Estado. Na BR-405, 
no município de São João do 
Rio do Peixe, foi onde ocorreu 
um dos acidentes com morte. 
Um ônibus de uma banda de 
forró atropelou um ciclista. 

Walter Mota informou 
que a operação junina da PRF 
vai continuar até o mês de ju-
lho, pois em vários municípios 
são realizadas festas em home-
nagem a São Pedro atraindo 
muitos turistas. 

A campanha “Eu Res-
peito a Faixa de Pedestre. 
Faça a sua parte”, lançada no 
início deste mês pela equipe 
de educação da Superinten-
dência Executiva de Mobi-
lidade Urbana (Semob), está 
concluindo a sinalização das 
vias do bairro de Manga-
beira. De acordo com Maria 
Aparecida, chefe do Setor de 
Programas e Campanha do 
órgão, nesta semana serão re-
alizadas ações na Rua Barão 
do Triunfo, em frente a shop-
pings, na Avenida Tabajaras 
e no Centro Administrativo 
Estadual, no bairro de Ja-
guaribe.

O objetivo da cam-
panha, segundo o diretor 
de Trânsito da Semob, Cris-
tiano Queiroz, é promover 
a mudança de comporta-
mento por parte de motoris-
tas e pedestres em relação as 
faixas de travessia. “A nossa 
intenção é fazer com que o 
pedestre tenha conhecimen-
to sobre a importância de 
atravessar na faixa e alertar 
o motorista sobre os riscos 
do desrespeito aos pontos de 
travessia”, revelou.

Conforme disse ainda 
o diretor de Trânsito da Se-
mob, nas abordagens os 
educadores distribuem pan-
fletos, adesivos e fitinhas, ori-
entando a população sobre 
o uso correto da faixa de pe-
destre, o perigo de dirigir sob 
efeito de álcool e a importân-
cia do respeito à sinalização. 
De acordo com a Divisão de 
Sinalização Viária (DSV), at-
ualmente a cidade conta com 
aproximadamente 1.200 faix-
as de travessia, sendo que em 
24 há sinalização semafórica 
para o pedestre.

estabelecimento comercial, reti-
rada de animais, captura de ani-
mais domésticos e ainda atendi-
mento a paciente psiquiátrico. 
Todas as ocorrências atendidas 
foram sem gravidade.

Além dos festejos juninos 
quando são frequentes aconte-

cer acidentes domésticos princi-
palmente com fogos de artifício, 
o Corpo de Bombeiros também 
alerta os condutores em relação 
ao período chuvoso orientando 
para reduzir a velocidade e não 
andar muito próximo do veículo 
da frente.

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Pedestre:

- Coloque-se em um lugar visível ao 
condutor.

- Aguarde na calçada o momento certo 
para atravessar a rua.

- Acene com a mão pedindo passagem.
- Aguarde a parada dos veículos.

- Atravesse sobre a faixa com passos 
firmes.

- Agradeça ao condutor.
 
Condutor:

- reduza a velocidade ao se aproximar 
da faixa.

- observe se há pedestre na faixa ou 
próximo a ela.
- Pare antes da linha de retenção.
- só siga quando o pedestre concluir a 
travessia.

DiCas: 

Foto: Evandro Pereira
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Programa Habilitação Social inscreve
108.730 candidatos para 3 mil vagas

No dia 2 de julho, será divulgado o resultado da seleção dos classificados

O Programa Habilitação 
Social inscreveu 108.730 can-
didatos, que vão disputar as 
3 mil vagas oferecidas pelo 
Governo do Estado. No dia 2 
de julho, será divulgado o re-
sultado da seleção e os 3 mil 
inscritos escolhidos pelo pro-
grama serão convocados para 
apresentar os documentos 
que comprovem as informa-
ções prestadas durante a ins-
crição online, no período de 
3 a 13 de julho. O resultado 
poderá ser conferido no en-
dereço eletrônico www.habi-
litacaosocial.pb.gov.br.

Os candidatos seleciona-
dos para o Programa Habilita-
ção Social passarão por todas 
as etapas exigidas a qualquer 
candidato à Carteira Nacio-
nal de Habilitação (CNH). O 
objetivo do programa é con-
templar pes-
soas que não 
podem pagar 
pelos serviços 
dos Centros 
de Formação 
de Conduto-
res, cujos cus-
tos chegam a 
R$ 700.

Os can-
didatos se-
l e c i o n a d o s 
serão encami-
nhados para 
aulas teóri-
cas e práticas 
nos Centros de Formação de 
Condutores que aderiram ao 
programa. Pelo contrato, o 
pagamento das aulas só será 
efetuado após a aprovação do 
candidato em todos os exa-
mes aplicados pelo Detran.

Nesta primeira etapa, 
serão destinadas 3 mil vagas, 
sendo 80% para primeira ha-
bilitação e 20% para adição 
ou mudança de categorias.

Aumento de vAgAs 
- Quando foi lançado pelo 
Governo do Estado, no dia 
14 de maio, o programa, que 
possibilita o acesso à CNH de 
graça para candidatos caren-
tes, pretendia oferecer 2 mil 
vagas até o final do ano. Com 
a demanda superando todas 
as expectativas, o Governo do 
Estado elevou o número de 
vagas para 3 mil.

Os critérios de conces-
são da habilitação social são 
baseados na renda familiar 
e outras situações sociais. O 
Habilitação Social reservou 
50% das vagas para inscritos 

O diretor regional  dos Correios, José Trajano, afirmou que novo tipo de serviço vai beneficiar a população
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O projeto contempla 
pessoas que não podem 
pagar  para tirar a CNH

no Cadastro Único do Progra-
ma Bolsa Família. As demais 
vagas são distribuídas da se-
guinte forma: 15% para pes-
soas com renda familiar igual 
ou inferior a 1,5 salário mí-
nimo que comprovem nunca 
haver tido experiência formal 
junto ao mercado de trabalho 
ou que estejam desemprega-
das há mais de um ano; 20% 
para alunos matriculados na 
rede pública de ensino nos 
programas ProJovem e Brasil 
Alfabetizado; 10% para pes-
soas egressas e liberadas do 
sistema penitenciário, bem 
como aqueles que tenham 
cumprido medida socioedu-
cativa de internação, nos ter-
mos do Estatuto da Criança 
e do Adolescente, de acordo 
com requisitos estabelecidos 
pela portaria da superinten-
dência do Detran; e 5% para 
beneficiários do Programa 
de Aquisição de Alimentos 
(PAA), inclusive os pequenos 

agricultores, 
assim como 
beneficiários 
de outros pro-
gramas so-
ciais.

O candi-
dato à obten-
ção da Habi-
litação Social 
também terá 
que ser pe-
n a l m e n t e 
i m p u t á v e l ; 
saber ler e es-
crever;  pos-
suir Cadastro 
de Pessoas Fí-

sicas (CPF); comprovar do-
micílio no Estado da Paraíba 
e não estar judicialmente 
impedido de possuir a CNH.

uso do cAPAcete - O 
Programa Habilitação Social 
também é uma importante 
medida para reduzir o núme-
ro de acidentes de trânsito 
envolvendo motocicletas. Com 
o objetivo de salvar vidas e 
incentivar o uso do capacete, 
o programa vai doar o equi-
pamento de segurança indivi-
dual para todos os candidatos 
aprovados nas categorias re-
ferentes às motocicletas. Le-
vantamentos comprovam que 
no interior do Estado existe 
maior resistência ao uso do 
capacete.

A Habilitação Social tam-
bém vai permitir que muitos 
motociclistas que compraram 
as chamadas “cinquentinhas”  
e não eram habilitados pos-
sam tirar a carteira de habi-
tação categoria “A” ou a ACC 
( autorização para conduzir 
ciclomotor).

As agências dos Correios 
e Telégrafos de 193 municí-
pios paraibanos iniciaram on-
tem o atendimento gratuito às 
pessoas que necessitam dar 
entrada para receber o Seguro 
Obrigatório de Danos Pessoais 
Causados por Veículos Auto-
motores de Vias Terrestres 
(DPVAT). “É um novo serviço 
que vem para beneficiar e fa-
cilitar a vida da população”, 
disse José Antônio Trajano 
Vasconcelos, diretor regional 
da ECT no Estado.

Os funcionários das agên-
cias comerciais dos Correios 
e Telégrafos na Paraíba, de 
acordo com José Trajano, fo-
ram submetidos a treinamen-
to visando atender às vítimas 
de acidentes de trânsito, in-
formando sobre os casos que 
são indenizados e reembolsa-

dos pelo Seguro, documentos 
necessários, valores, prazos e 
coberturas, além de material 
informativo. “Toda pessoa que 
sofrer um acidente em terri-
tório nacional, seja pedestre, 
motorista ou passageiro, tem 
direito ao seguro, basta procu-
rar uma seguradora convenia-
da ou, a partir de agora, uma 
agência dos Correios na Para-
íba”, disse.

As Empresas de Correios 
e Telégrafos da Paraíba se 
juntam as agências dos Esta-
dos do Ceará, Maranhão, Rio 
Grande do Norte, Mato Gros-
so, Mato Grosso do Sul e Piauí 
que também fizeram a adesão 
ao projeto. “A iniciativa é pro-
duto de parceria que os Cor-
reios têm junto ao Governo 
Federal”, garantiu o diretor 
regional. Ao dar entrada no 

pedido do Seguro DPVAT, as 
vítimas ou seus beneficiários 
recebem um comprovante da 
respectiva solicitação, envia-
da à Seguradora Líder DPVAT, 
responsável pela administra-
ção e pagamento do Seguro. 

De acordo com José Tra-
jano, as informações sobre 
a documentação necessária 
poderão ser obtidas pelo tele-
fone 0800-0221204 ou ainda 
através do site www.dpvatse-
gurodotransito.com.br. “É bom 
lembrar que o prazo para o 
pedido da indenização é de até 
3 anos, a contar da data do aci-
dente”, afirmou, acrescentando 
que “após a documentação em 
mãos, o beneficiário deverá se 
dirigir a uma agência dos Cor-
reios mais próxima e depois 
guardar o comprovante de en-
vio fornecido pelos Correios.

ECT inicia atendimento gratuito do
pedido de entrada do seguro DPVAT

NOVO SERVIÇO

O Pleno do Tribunal 
de Justiça da Paraíba 
julgou parcial ou to-
talmente inconstitucio-
nais dispositivos de leis 
municipais de 17 cida-
des paraibanas. 

De acordo com os 
votos e com jurispru-

dência do próprio Tri-
bunal, os municípios 
têm 180 dias, a contar a 
partir da comunicação 
aos presidentes das Câ-
maras Municipais e aos 
prefeitos dos referidos 
municípios, para regu-
larizar o funcionamen-

to da máquina admi-
nistrativa, evitando-se, 
assim, a descontinuida-
de dos serviços públicos 
essenciais.

As cidades de Parati, 
Pedra Branca, São Bento, 
Massaranduba,Puxinanã, 
Livramento, Santo An-

dré, Santa Inês, Bonito 
de Santa Fé, Junco do 
Seridó, São José de Pira-
nhas, Serra Grande, Ita-
poranga, Curral Velho, 
Santana dos Garrotes, 
São Mamede e Emas fo-
ram os municípios jul-
gados.  As Ações Diretas 

de Inconstitucionalidade 
(ADI’s) foram requeridas 
pelo Ministério Público, 
que argumentou a falta 
de especificação dos ca-
sos de interesse público 
excepcional para a rea-
lização de contratações 
temporárias.

TJ julga dispositivos de lei inconstitucionais
17 MUNICÍPIOS

PMJP libera os 
locais de provas 
para inscritos 
em concurso

Cagepa realiza 
serviços de
manutenção em 
bairros de CG

A Prefeitura Municipal 
de João Pessoa (PMJP) já 
disponibiliza no site do Ins-
tituto Brasileiro de Forma-
ção e Capacitação (IBFC) a 
consulta do local de prova 
para o concurso da Guarda 
Municipal, que terá a prova 
objetiva realizada neste do-
mingo (1º). São 250 vagas 
para homens e mulheres.

Esta primeira fase do 
concurso será composta 
por questões de múltipla 
escolha de Português, Ma-
temática, Informática, Co-
nhecimentos Gerais, Socio-
logia, Atualidade e oções 
Básicas de Direito.

Mais de 13 mil candi-
datos disputarão as vagas 
que estão abertas para 
o preenchimento de 175 
cargos para homens e 75 
para as mulheres. O ven-
cimento para o cargo é de 
R$ 1.400,00 (vencimento e 
gratificação de atividade de 
risco), com jornada de tra-
balho composta por 12 ho-
ras de serviço e 36 horas de 
folga, diurno e/ou noturno.

outRA etAPA -Após a 
realização e divulgação dos 
resultados da prova obje-
tiva, os candidatos ainda 
serão submetidos a exames 
físicos, de saúde e avalia-
ção psicológica. Os candi-
datos passarão também 
por um curso de formação, 
cuja etapa será classificató-
ria e eliminatória.

Uma manutenção cor-
retiva provocará a inter-
rupção do abastecimento 
d’água, hoje a partir das 9h, 
nos bairros de José Pinhei-
ro, São José, Santo Antônio, 
Nova Brasília, Monte Cas-
telo e Centro, em Campina 
Grande. A previsão é que o 
abastecimento seja norma-
lizado a partir das 14h.

Segundo informou a 
gerente da Regional Bor-
borema da Companhia de 
Água e Esgotos da Paraíba 
(Cagepa), Alexandrina For-
miga, a suspensão no abas-
tecimento será necessária 
para que técnicos da em-
presa realizem manuten-
ção corretiva em registro 
de gaveta na Rua Siqueira 
Campos, na cidade de Cam-
pina Grande. 

Para mais informações 
sobre os serviços executa-
dos pela Cagepa, os consu-
midores deveem  ligar gra-
tuitamente para o número 
115 ae obter mais informa-
ções sobre os serviços que 
estão sendo executados 
pela empresa..

Os critérios de 
concessão para 
habilitação são 
baseados na 
renda familiar 
e  em outras 
situações  
socais.

Foto: Divulgação



Governo cria Região Metropolitana 
de Esperança com nove municípios

Lei publicada sábado no Diário Oficial prevê Conselho de Desenvolvimento

}Também foi criado o Con-
selho de Desenvolvimento e 
Integração da região

Cleane Costa
cleanec@gmail

O governador Ricardo 
Coutinho sancionou a lei que 
cria a Região Metropolitana 
de Esperança, formada pe-
los municípios de Esperan-
ça, São Sebastião de Lagoa 
de Roça, Alagoa Nova, Areial, 
Montadas, Pocinhos, Algodão 
de Jandaíra, Remígio e Areia. 
A lei foi de autoria do depu-
tado Arnaldo Monteiro e cria 
também o Conselho de De-
senvolvimento e Integração 
da região. O ato foi publicado 
no Diário Oficial de sábado 
passado.

O superintendente do 
Instituto de Desenvolvimen-
to Municipal e Estadual – 
Ideme, Mauro Nunes Perei-
ra, explicou que a criação de 
uma Região Metropolitana 
traz benefícios para os muni-
cípios envolvidos, principal-
mente nas questões sociais, 
proporcionando condições 
de se fazer uma articulação 
mais estreita. Ele destacou 
ainda que a medida descen-
traliza o processo do desen-
volvimento econômico, con-
tribuindo para que aconteça 
na região como um todo e o 
desenvolvimento ocorra de 
forma mais equilibrada.

De acordo com a lei 
sancionada, a Região Metro-
politana de Esperança pro-
moverá a organização, o pla-
nejamento e a execução de 
funções públicas de interesse 
comum, como o planejamen-
to em nível global ou setorial 
de questões territoriais, am-
bientais, econômicas, cultu-
rais, sociais e institucionais 
e as funções de supervisão, 
controle e avaliação da eficá-
cia da ação pública metropo-
litana.

Estas funções públicas 
de interesse comum serão 
exercidas por campos de 
atuação, especialmente para 
estabelecer políticas e dire-
trizes de desenvolvimento; 
na ordenação territorial de 

Itaporanga já vive o clima da 
tradicional festa de São Pedro

Empreendedores vão receber 
capacitação em treze cidades

No Vale do PiaNcó

Sebrae Paraíba
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As principais ruas da cidade de Itaporanga já se encontram ornamentadas para a festa de São Pedro, que este ano vai homenagear Luiz Gonzaga

o leitor é notícia!

paulo sergio @paulosergiodff
@ruthavelino Sou Paraibano,moro em Brasília e fiquei muito feliz com os meus 

amigo que passaram o MELHOR SÃO JOÃO DO BRASIL com vcs Parabens

atividades, compreendendo 
o planejamento físico-terri-
torial, o movimento de ter-
ras, o parcelamento, o uso e a 
ocupação do solo; no desen-
volvimento econômico, so-
cial e combate à pobreza; na 
estrutura viária, no sistema 
viário urbano; na humaniza-
ção do trânsito; na captação, 
na adução e na distribuição 
de água potável a preços re-
duzidos para camadas mais 
pobres dos municípios.

E ainda: na microdrena-
gem das águas superficiais, 
na distribuição final e no 
tratamento de resíduos só-
lidos com a criação de ater-
ro sanitário comum a todos 
os integrantes da região, na 
oferta de casas populares as 
camadas mais desassistidas 
economicamente com alto 
risco social; na melhoria 
de educação com capacita-
ção contínua dos técnicos e 
professores; nas políticas de 
saúde com ênfase na criação 
de Unidade de Pronto Aten-
dimento, com distribuição 
gratuita de medicamentos; e 
na política de segurança pú-
blica com a criação de uma 
política comunitária oriun-
da de políticas públicas do 
Estado.

ConsElho – O Conse-
lho de Desenvolvimento e 
Integração da Região será 
composto pelos municípios 
integrantes  e pelos titulares 
das Secretarias Municipais 
de Planejamento, Finanças, 
Infraestrutura, Agricultura, 
Desenvolvimento Humano 
ou similar, Meio Ambiente, 
Recursos Hídricos, Educação, 
Cultura, Esporte e Turismo.

A lei determina que os 
prefeitos de cada município 
da região terão na compo-
sição do conselho a coope-
ração de membros de reco-
nhecida capacidade técnica 
designado pelo governador, 
escolhido de lista tríplice dos 
municípios conurbados com 
a participação da sociedade 
organizada. Os municípios 
que não concordarem em 
participar da Região Metro-
politana de Esperança têm 
um prazo de 90 dias para se 
pronunciar.

Foto: Divulgação

Aesa mantém 
em observação 
dez açudes em 
todo o Estado

Mesmo com as chuvas 
que caem no Estado desde a 
semana passada, 10 reserva-
tórios estão em observação 
por estarem com volume in-
ferior a 20% da capacidade 
total e cinco estão em situ-
ação crítica (com menos de 
5% do volume total). Três 
dos reservatórios monito-
rados pela Aesa estão san-
grando. Entre os dias 24 e 
25 choveu 50.9mm em Cruz 
do Espírito Santo, que ficou 
com o maior volume de pre-
cipitação do Estado, seguido 
de Capim (50mm), Alagoi-
nha (49,5mm), Mamanguape 
(43mm) e João Pessoa, com 
23,6 mm em um dos pontos 
de coleta e 42,6mm no outro 
ponto. 

De acordo com a meteo-
rologista Marlene Bandeira, 
não há previsão de que possa 
chover em João Pessoa como 
aconteceu na semana passa-
da e a previsão para a Capi-
tal é de chuvas intercaladas, 
com maior probabilidade de 
chuvas à noite e início da ma-
drugada. “Até o momento não 
temos nenhum indício que 
poderá chover igual à sema-
na passada”, comentou.

Ela disse ainda que está 
chovendo em praticamen-
te todo o Estado, mas que a 
previsão para as regiões é de 
chuvas espaças e isoladas.

Sobre os reservatórios 
monitorados pela Aesa, são 
três sangrando: Gramame/
Mamuaba, no Conde; Janga-
da, em Mamanguape e Olho 
D’água, em Mari. Os dois em 
situação crítica, por estarem 
com volume abaixo de 5% do 
total são: São Francisco II, em 
Teixeira e São José IV, em São 
José do Sabugi.

Junior Viriato
juniorviriatorbn@hotmail.com Lidiane Gonçalves

lidianevgn@gmail.com

A cidade de Itaporanga no 
Vale do Piancó, já vive clima de 
São Pedro, as principais ruas 
da cidade já se encontram to-
das ornamentadas para a che-
gada da festa de rua, que a ci-
dade promove todos os anos. 
Esse ano a festa homenageará 
o centenário do Rei do Baião 

Luiz Gonzaga
A festa será realizada de 

28 a 30 de junho, na Avenida 
Getúlio Vargas. Na noite de 
abertura a festa será comanda 
pelas bandas Cheiro de Meni-
na e Vicente Nery, Mulheres 
Apaixonadas e Edmilsinho e 
Banda.  No dia 29 será a vez 
das bandas 3 Desejos, Forró di 
Rico e Niedson Lua e Banda.

 Na última noite de fes-

ta sobem ao palco as bandas 
Bonde do Brasil, Saulo e Forró 
da Lamparina, Delícia de Mu-
lher e Feitosa Vital.

Ainda serão realizadas 
diversas apresentações cultu-
rais na “Rua da Cultura”, co-
mandadas pela Academia Li-
terária, Cultura e Artística de 
Itaporanga (ALCAITA), bem 
como exposições e outros 
atrativos.

Ser dono do próprio em-
preendimento não é tarefa sim-
ples. É preciso ter habilidade 
e buscar conhecimento para 
tornar o negócio sustentável e 
capaz de gerar lucro. Para ofere-
cer orientações e capacitações 
para o grupo de novos empre-
sários do Estado, o Sebrae  Pa-
raíba realiza, entre os dias 2 e 7 
de julho, a 2ª  Semana de Mobi-
lização dos Empreendedores 
Individuais. Durante seis dias, 
serão realizadas atividades em 
13 cidades paraibanas. A expec-
tativa é que cerca de dois mil 
empresários sejam atendidos 
durante o encontro.

Do Litoral ao Sertão, os 
empreendedores individuais 
(EI) terão oportunidade de par-
ticipar, gratuitamente, de pales-
tras do programa SEI (Sebrae 
Empreendedor Individual), 
em que receberão informações 
para gestão e fortalecimento 
de suas empresas. “A Semana 
de Mobilização será uma óti-
ma oportunidade para que os 
empresários recebam conheci-
mento de educação empreen-
dedora, auxiliando na gestão 
administrativa e financeira para 

sustentabilidade do negócio”, 
explicou o gerente de atendi-
mento do Sebrae Paraíba, Eli-
naldo Macedo.

Entre as atividades da 
Semana do Empreendedor In-
dividual, estão programadas 
orientações sobre formalização, 
pagamento de taxas, envio de 
Declaração Anual, benefícios do 
Bolsa Família para os EI, entre 
outras informações. De acordo 
com a analista do Sebrae Para-
íba, Marielza Araúo, outros ser-
viços serão prestados por insti-
tuições parceiras, como a Jucep, 
INSS e Secretarias de Finanças 
Municipal e Estadual. “Em João 
Pessoa, teremos 12 pontos de 
atendimento no espaço que 
será montado na Lagoa, além 
de uma sala para palestra com 
capacidade para 30 pessoas”, 
explicou.

Elinaldo Macedo explicou 
que os empreendedores indi-
viduais integram categoria de 
empresa que fatura, no máxi-
mo, R$ 60 mil por ano, e que 
atua em diversos ramos de 
atividades, como vendedores 
de roupa, costureiras, cabelei-
reiros, pedreiros, eletricistas 

e encanadores. Atualmente, a 
Paraíba tem 35.847 empresas 
nessa categoria.

A abertura estadual da 
Semana do EI será na próxima 
segunda-feira, às 9h, no auditó-
rio do Shopping Sebrae, em João 
Pessoa.  O evento será realizado 
ainda nas cidades de Alagoa 
Grande, Cajazeiras, Campina 
Grande, Guarabira, Patos, Sapé, 
Sousa e Pombal (e mais quatro 
municípios vizinhos). Os em-
preendedores individuais terão 
acesso gratuito às palestras e 
orientações. Já os interessados 
em se formalizar pagarão uma 
taxa de R$ 10 para participar 
das palestras do programa SEI. 
Os outros serviços de orientação 
serão oferecidos gratuitamente.  

 Em João Pessoa, as ati-
vidades serão realizadas em 
um espaço de 200m2 que será 
montado no anel interno da 
Lagoa. Além dos serviços de 
orientações e aulas de educa-
ção empreendedora, ainda se-
rão realizadas palestras. Já em 
Campina Grande, a ação será 
realizada no estacionamento do 
Sebrae, com palestras, registros 
e oficinas do programa SEI.

Depois de tantas espe-
culações em torno da instala-
ção da fábrica de automóveis 
Hyundai na Paraíba, ontem o 
presidente da União Brasilei-
ra de Municípios (Ubam), Le-
onardo Santana, disse que vai 
sugerir ao empresário parai-
bano, Carlos Alberto de Oli-
veira Andrade, presidente do 
grupo CAOA, a instalação do 
empreendimento na região 
do Cariri paraibano.  Segun-
do Leonardo, “é preciso que a 
maioria da classe política do 
Estado seja mais visionária 
do que eleitoreira, pois todos 
sabem das precariedades en-
frentadas pelos municípios 

do interior da Paraíba”, e essa 
seria uma das grandes opor-
tunidades de se diminuir o 
alto índice de desemprego e 
falta de recursos em todas as 
cidades que compõem o Cari-
ri, que possui 46 municípios.

A proposta da Ubam já 
conta com o apoio do presi-
dente da Associação dos Mu-
nicípios do Cariri paraibano 
(Amcap), prefeito de Barra de 
Santana, Manoelzinho Andra-
de. Segundo o prefeito, esse 
investimento poderá salvar a 
economia do Cariri e será a 
garantia de melhores tempos 
para os municípios e para a 
Paraíba.

Ubam quer montadora 
no Cariri paraibano

GrUPo caoa
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Pela cidade

UEPB investe R$ 1,5 mi em presídio
Pela primeira vez uma universidade vai funcionar em uma penitenciária brasileira

Dois homicídios 
são registrados 
em Campina no 
final de semana

O Comando de Opera-
ções da Polícia Militar (Co-
pom) registrou dois homicí-
dios e um assalto no último 
final de semana, na cidade 
de Campina Grande. Os acu-
sados ainda não foram iden-
tificados e a polícia segue a 
caminho da investigação e 
resolução das ocorrências.

O primeiro crime ocor-
reu no domingo, no bairro 
do Monte Santo às 6h40. A 
vítima identificada por Wla-
dimir Cunha Cavalcanti, de 
41 anos de idade, foi baleada 
com aproximadamente sete 
tiros. Já às 20h45, também 
no domingo, um homicídio 
ocorreu no bairro do Rosa 
Cruz. O eletricista Fernandes 
Rodrigues Silva (41), foi atin-
gido por dois disparos no an-
tebraço direito, um no olho 
direito e o outro em sua face 
do lado direito. Já no canal 
de Bodocongó, um estabele-
cimento de combustível foi 
assaltado. Eram 16h, quando 
e o ladrão roubou a quantia 
de R$ 200 reais e em seguida 
saiu em um veículo com des-
tino ignorado. 

O leitor é notícia!

Governo da Paraíba @govparaiba
“Ainda esse ano, queremos inaugurar um Centro de Referência da Mulher em 

Campina Grande”. @realrcoutinho #falagovernador

Assistência jurídica para detentos do Serrotão

Mesmo com a legislação 
a favor, há bem pouco tempo 
seria utopia se imaginar a 
presença de uma instituição 
de Ensino Superior dentro 
dos muros de uma unidade 
carcerária, levando conheci-
mentos para os apenados e 
oferecendo a eles condições 
de ressocialização e a pos-
sibilidade de reconquistar a 
liberdade sem os estigmas 
que a prisão lhe impõe. 

Para quebrar com esse 
ciclo de violência e romper as 
correntes do preconceito e da 
indiferença, a Universidade 
Estadual da Paraíba (UEPB) 
está se materializando dentro 
do Presídio Regional do Ser-
rotão, em Campina Grande. 
Pela primeira vez um cam-
pus universitário funcionará 
dentro de uma penitenciária 
brasileira. 

O Campus Avançado que 
está sendo instalado dentro 
do Serrotão, graças a uma 
parceria entre a UEPB com a 
Secretaria de Administração 
Penitenciária, já é uma reali-
dade. Para viabilizar o proje-

}Serrotão vai ganhar Campus 
Avançado de uma instituição 
de Ensino Superior

to, a UEPB investiu R$ 1,5 mi-
lhão. Os equipamentos estão 
instalados nas alas masculi-
na e feminina. No complexo 
instalado do presídio mascu-
lino foram construídas oito 
salas de aula, biblioteca, sala 
de informática e uma fábrica 
de pré-moldados. O antigo 
galpão onde funcionava uma 
escola de forma improvisa-
da está sendo todo recons-
truído. Lá serão oferecidas 
desde aulas de alfabetização, 
cursos profissionalizantes 
até curso superior para os 
detentos. 

A proposta é que, inicial-
mente, sejam implantados os 
cursos de Letras, História e 
Matemática. A quantidade de 
vagas e os cursos que serão 
oferecidos serão definidos 
pelo Conselho Universitário 
(Consuni) e pelo Conselho 
Superior de Ensino, Pesqui-
sa e Extensão (Consepe), 
em reunião no próximo mês 
de outubro. Os detentos que 
forem soltos antes de se for-
mar poderão continuar seus 
estudos na Universidade.

De acordo com a profes-
sora Elza Lucena Vasconce-
los, assessora da Pró-Reitoria 
de Administração (PROAD) 
e que tem acompanhado de 

perto todo o avançar das 
obras, a proposta mais ou-
sada da UEPB é transpor as 
barreiras do preconceito e 
levar para dentro da unidade 
prisional cursos de gradua-
ção. Segundo ela, os critérios 
que permitirão aos apenados 
ter acesso ao Ensino Supe-
rior também serão definidos 
pelos conselhos. 

A perspectiva é que seja 
realizado um vestibular se-
parado ou especial para os 
detentos. Estima-se que, atu-
almente, 20% da população 
carcerária do Serrotão tenha 
concluído o Ensino Médio e 
esteja apta a enfrentar esse 
vestibular. 

O Campus Avançado de-
verá beneficiar cerca de 400 
detentos. “Estamos fazendo 
um levantamento da popu-
lação carcerária apta ao En-
sino Superior”, observou a 
professora Elza. 

Segundo ela, só após 
esse levantamento é que a 
Instituição saberá quantos 
cursos serão implantados 
no presídio. De olho no fun-
cionamento efetivo da ini-
ciativa, o pró-reitor de Pla-
nejamento da Universidade 
Estadual, professor Rangel 
Junior, acredita que o projeto 

seja implantado já a partir do 
próximo semestre.

DIgnIDADE E cIDADA-
nia - Romper as correntes 
do preconceito, da indife-
rença e abrir perspectiva de 
novos horizontes para quem 
sonha em reconstruir a vida 
fora dos muros da prisão. É 
com esse propósito inovador 
e ousado que a UEPB tam-
bém investiu no presídio fe-
minino do Serrotão. Pela pri-
meira vez, as detentas terão 
oportunidade de planejar o 
futuro ainda dentro dos mu-
ros da unidade carcerária. 

Na ala feminina foram 
construídas três salas de 
aula, um berçário, uma brin-
quedoteca para os filhos 
das detentas, sala de costu-
ra, além do espaço íntimo, 
constituído de quatro celas, 
com banheiro e cama de ca-
sal feitas de cimento. “Nota-
mos que isso não existia, o 
que era muito constrange-
dor para elas e diminuía sua 
dignidade”, destaca a reitora 
Marlene Alves.

Devido ao fato de muitas 
detentas serem mães, a UEPB 
optou pela construção de um 
salão multiuso, voltado para 
aulas interdisciplinares. 

A parceria entre UEPB e 
Administração Penitenciária 
resultou na construção do 
pioneiro Escritório Modelo 
dentro da prisão, com pro-
fessores e alunos do curso 
de Direito dando assistência 
jurídica aos detentos. O Es-
critório será inaugurado em 
breve e dará celeridade aos 
processos envolvendo os de-
tentos da unidade carcerária. 
O equipamento será funda-

Kalyenne Antero 
Especial para A União

mental para desentravar o 
direito dos apenados, abrin-
do novas perspectivas para 
quem sonha em se reintegrar 
a sociedade.

Com a estrutura física 
construída pela UEPB pronta, 
o escritório-modelo jurídico 
será dotado de toda uma in-
fraestrutura que permitirá 
aos advogados trabalhar de 
forma tranquila. O espaço é 
composto de três parlatórios, 

sala de videoconferência, sala 
para advogados, copa, ba-
nheiros e sala de apoio. Toda 
essa estrutura trará uma 
maior eficiência aos trabalhos 
já em andamento pela Asses-
soria Jurídica da UEPB, no 
Serrotão. “Essa é a proposta 
da Universidade: unir educa-
ção, oportunidades e direito 
à cidadania na busca por uma 
sociedade mais justa, humana 
e igualitária”, afirmou a reito-

ra Marlene Alves.
O diretor do Presídio 

Regional do Serrotão, Ma-
noel Eudes Osório, diz que 
a iniciativa da UEPB é muito 
salutar para o sistema pe-
nitenciário da Paraíba. Para 
ele, quando estiver em ple-
no funcionamento, o Escri-
tório Modelo vai alavancar 
o procedimento jurídico e o 
processo de reintegração do 
preso na sociedade. 

Redução da pena

Remição pela Leitura no Sistema Penitenciário 
Federal foi criada pelo Ministério da Justiça. A cada livro 
lido, e após avaliação de uma resenha escrita pelo preso, 
a pena será diminuída em quatro dias. Em 12 meses, o 
preso poderá ler até 12 obras, que dará uma redução 
anual de 48 dias.

Queimaduras

O Hospital de Trauma de Campina Grande registrou 
18 vítimas de queimaduras provocadas por fogos ou 
fogueiras, na véspera e dia de São João. Segundo balanço 
do hospital, do total de pacientes atendidos, 15 foram 
crianças com idades entre zero e 12 anos.

Susto

Um encanador ficou com a mão presa em um ralo 
de banheiro. A sua mão ficou presa e foi necessária a 
intervenção do Corpo de Bombeiros. De acordo com o 
cabo Filho, do II BBM, houve a necessidade de se quebrar 
o piso e cortar o cano para retirar a mão do encanador, 
não sendo constatada nenhuma fratura.

Resposta
 

A secretária de Saúde 
de Campina Grande, 
Marisa Agra, disse não 
enxergar problemas 
no pedido de auditoria 
do Ministério Público 
em Unidades Básicas 
de Saúde da Família 
da cidade. “Encaramos 
de forma natural a 
solicitação de auditoria 
pelo Ministério Público”, 
garante.

Arrasta-pé
 

O Treminhão saiu 
do Sítio São João, em 
Campina Grande, no 
sábado e no domingo, 
com destino ao Parque da 
Laranja, em Matinhas. No 
meio do caminho, muito 
forró pé-de-serra ao som 
dos tradicionais trios 
forrozeiros e de artistas 
da terra. Chegando lá, 
mais forró.

Avaliação

Apesar da redução 
no circuito, a Prefeitura 
de Matinhas comemorou. 
“Fizemos uma festa com 
muita dedicação para 
manter a tradição do 
São João no Sítio. Fiquei 
impressionada com a 
procura pelo Treminhão 
do Forró por turistas”, 
festejou a prefeita Ivone 
Queiroga.

Irregular

Segundo o MP, uma 
fiscalização encontrou 
“diversas irregularidades 
nas UBSF´s,  tanto de 
ordem administrativa 
quanto em relação ao 
atendimento prestado 
à população. A situação 
mais crítica envolve 
a unidade no bairro 
José Pinheiro, onde 
foram encontrados 
roedores”.

l DIfíCIl

A situação do ainda pré-candidato do PTB a 
prefeito de Campina Grande, José Artur Almeida, o Artur 
Bolinha, vai ficando ainda mais complicada. Apesar 
de ter conseguido barrar a dissolução do diretório na 
Justiça, Bolinha foi afastado da presidência do partido na 
cidade.

l GUeRRA INteRNA

A convenção do PTB foi convocada para o próximo 
dia 30, mas a direção nacional do partido não quer saber 
de candidatura própria e os planos de Artur Bolinha 
devem ir por água abaixo. Ainda assim, o empresário 
garante que vai lutar até o fim para garantir sua 
candidatura.

treminhão

O Treminhão do Forró fez, no fim de semana, 
suas duas viagens entre Campina Grande e Matinhas. O 
circuito, que nos anos anteriores durava entre quatro 
e cinco dias, foi reduzido para somente duas viagens, 
por decisão da Prefeitura de Matinhas motivada pela 
estiagem.



Nonato anuncia apoio a Cartaxo
reviravolta na capital

}Prefeito Luciano Agra chama 
imprensa para anunciar sua 
posição na disputa da Capital
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Dilma rousseff anuncia 
a criação de mais 40 mil 
vagas do pronatec
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 “Os partidos tradicio-
nais estão muito embolados 
e temos perspectivas muito 
positivas para esta eleição”. A 
afirmação foi feita pela pro-
fessora Ana Júlia que, ontem 
de manhã, teve seu nome de-
finido para a vice na chapa 
de Renan Palmeira pelo Psol.

Apesar de ter anteci-
pado a definição da vice, o 
Partido Socialismo e Liber-
dade (Psol) resolveu adiar 
de amanhã para sexta-feira, 
a sua convenção municipal O 
evento acontecerá no Hotel 
JR, no centro, com início pre-
visto para às 17h.

Ana Júlia, que já foi can-
didata a vice-governadora na 
eleição anterior na chapa de 
Nelson Júnior, é professora 
e, mesmo com naturalidade 
paulista, já se considera pes-
soense porque reside aqui há 
30 anos.

Ela se disse novamen-

te preparada para a disputa 
e que, mesmo tendo uma 
campanha menos complica-
da para vereadora, aceitou 
seguir a orientação do par-
tido se colocando na vice de 
Renan.

Ela é pedagoga formada 
pela UFPB, diretora do Sindi-
cato dos Trabalhadores dos 
Estabelecimentos de Ensino 
Privado da Paraíba (Sinteenp), 
especialista em educação e 
militante de religiões afro-
-indígena e do movimento fe-
minista.

Ana Júlia acredita que 
a busca por uma sociedade 
mais justa, sem desigualda-
de social e sem machismo, 
homofobia, racismo e into-
lerância religiosa é uma de 
suas principais bandeiras. “O 
Psol tem um papel importan-
te para cumprir nas eleições 
de 2012 que é a defesa da 
pauta dos direitos humanos”, 
disse.

De acordo com o seu 
companheiro de chapa, Re-

nan Palmeira, a participação 
de Ana Júlia na chapa é de 
extrema importância nestas 
eleições. “Ela é uma grande 
mulher, uma lutadora histó-
rica da esquerda socialista 
e libertária de João Pessoa 
e sua indicação reafirma os 
nossos compromissos de 
luta contra os preconceitos, 
contra a intolerância religio-
sa e em defesa de educação 
pública gratuita e de quali-
dade”, comentou.

Renan também explicou 
que o adiamento da conven-
ção para sexta-feira se deu 
para facilitar os trabalhos de 
organização e a participação 
de mais filiados e militantes. 
Na ocasião, garantiu ele, o Psol 
também vai homologar os no-
mes de 18 candidatos a vere-
ador. “Apesar de não estarmos 
contando com o apoio de par-
tidos que sempre formaram a 
Frente de Esquerda, esta será 
uma das melhores e mais mo-
vimentadas campanhas do 
nosso partido”, concluiu.

O pré-candidato a pre-
feito de João Pessoa pelo 
PTN e deputado estadual 
Antônio Petrônio, o Toinho 
do Sopão, afirmou ontem 
que se seu nome não for 
confirmado como cabeça 
de chapa na convenção do 
partido, no próximo sába-
do, não vai apoiar nenhu-
ma outra candidatura, nem 
compor chapa como vice na 
Capital. “Se eu não for can-
didato, também não apoio 
ninguém”, assegurou.

O parlamentou garantiu 
que o “blocão” de partidos 
formado pelo PTN, PSL e PT 
do B ainda não definiu que 
nome será oficializado du-
rante o congresso em con-
junto das legendas. Entre os 
pré-candidatos que poderão 
receber oficialmente o apoio 
do grupo estão Geraldo 
Amorim (PDT), Nonato Ban-
deira (PPS), Ítalo Kumamoto 
(PSC) e o próprio Toinho do 
Sopão.

“O apoio deve ser con-
firmado a quem estiver com 
melhores condições de enca-
rar a disputa, pré-candidato 
que apontar na frente nas 
pesquisas de opinião até o 
final da semana. Como meu 
nome tem aparecido na fren-
te, acredito que minha candi-
datura será confirmada”, afir-
mou o deputado, destacando 
que somente uma situação 
poderia tirá-lo do páreo: 
uma intervenção da Execu-

tiva Nacional, já que está à 
frente apenas da comissão 
provisória da legenda.

Caso seu nome não seja 
apontado como cabeça de 
chapa, Toinho assegurou que 
também não aceitará a vice-
-candidatura como prêmio 
de consolação. “Vice não go-
verna nada, quem governa é 
o prefeito. Não serei vice de 
ninguém”, disse o pré-candi-
dato, ressaltando que o Dire-
tório Municipal do PTN tam-
bém não apoiará nenhuma 
coligação com os partidos 
de maior representatividade 
em João Pessoa.

“Sei que até sábado esse 
blocão poderá querer apoiar 
candidatos como José Mara-
nhão ou Cícero. Muitas águas 
vão rolar até lá e vão sacrifi-
car os quatro pré-candidatos 
menores para beneficiar os 
grandes”, destacou Toinho, 
que garantiu que não vai 
aceitar qualquer tipo de ar-
ticulação que busque outro 
nome na disputa.

“Ninguém é dono do voto 
de ninguém e não vou pedir 
que meu eleitor vote em qual-
quer outro candidato. Se ou-
tro nome for indicado, o mais 
certo é deixar nossos eleito-
res à vontade pra tomarem 
a posição que achar melhor”, 
acrescentou. A convenção do 
PTN será realizada no próxi-
mo sábado, no Hotel Guarani, 
localizado no Centro de João 
Pessoa.

Depois de várias elei-
ções unido ao Psol forman-
do a Frente de Esquerda, o 
Partido Socialista dos Traba-
lhadores Unificados (PSTU) 
também vai partir em faixa 
própria na disputa pela Pre-
feitura da Capital e já marcou 
sua convenção para ama-
nhã à noite. Na convenção, 
Marcelino Rodrigues deve 
ser indicado vice na chapa 
encabeçada pelo presidente 
estadual do partido, Antônio 
Radical.

“Fizemos tudo o que foi 
possível, mas a Frente de Es-
querda este ano se tornou 
impossível”, afirmou ontem 
Radical, ao anunciar que 
a convenção está marcada 
para a própria sede do par-

tido que fica no bairro dos 
Bancários.

O pré-candidato tam-
bém disse que, assim como 
o do vice, os nomes dos 
candidatos a vereador tam-
bém só serão anunciados 
na convenção e que a le-
genda já está voltada para 
os trabalhos de preparação 
da campanha. “Nosso obje-
tivo é mostrar uma propos-
ta alternativa como opção 
para o eleitorado que já 
anda muito cansado dos 
mesmos administradores”, 
afirmou.

Radical preside o PSTU 
há vários anos e foi um dos 
fundadores da legenda na 
Paraíba. Ele afirma que toda 
militância vem sendo mobi-

lizada para fazer uma cam-
panha capaz de mostrar os 
erros das atuais adminis-
trações e as alternativas de 
soluções para mudar João 
Pessoa. As bases do pro-
grama, segundo ele, estão 
ligadas à Saúde, Educação, 
Mobilidade Urbana e Direi-
tos Humanos.

Ele também destacou 
que o PSTU tem uma orien-
tação nacional que vai fun-
cionar para todos os muni-
cípios onde o partido tem 
candidaturas majoritárias e 
proporcionais e que o prin-
cipal lema é fazer a diferença 
em relação aos partidos tra-
dicionais. “A hora é de mu-
danças e é isso que o PSTU 
representa”, disse.

O Diretório Municipal 
do PPS decidiu na noite de 
ontem retirar a pré-candi-
datura do jornalista Nonato 
Bandeira à Prefeitura de João 
Pessoa. A legenda confirmou 
a articulação dos últimos 
dias após a Executiva Nacio-
nal do PT, reunida em Brasí-
lia, ter aprovado por unani-
midade uma resolução que 
permite aliança do PT com 
o PPS na Capital paraibana.  
Com isso, Bandeira deverá 
ser o vice-prefeito na chapa 
encabeçada pelo deputado 
Luciano Cartaxo nas eleições 
deste ano. 

A informação foi con-
firmada pelo próprio pré-
-candidato do PT, que logo 
após a reunião que aprovou a 
união entre as duas siglas, já 
contabilizava a nova adesão 
do PPS na coligação formada 
ainda pelo PP e PRB. “Acabo 
de receber a informação que 
o PPS-JP aprovou aliança com 
o PT, apoiando nossa candi-
datura, que passa contar com 
quatro partidos. Espero am-
pliar ainda mais essa aliança”, 
comemorou Cartaxo.

apoio de agra - As 
candidaturas de Luciano Car-
taxo e Nonato Bandeira deve-
rão contar ainda com o apoio 
do atual prefeito de João 

Executiva Municipal do PPS decidiu ontem à noite retirar a candidatura de Nonato e aderir à campanha do petista Luciano Cartaxo

Pessoa, Luciano Agra, que 
só aguardou o resultado das 
reuniões do PT, em Brasília, e 
do PPS, em João Pessoa, para 
convocar uma entrevista co-
letiva à imprensa para anun-
ciar sua decisão política.

A expectativa é que du-
rante a coletiva, que será     
realizada às 10h, no prédio 
da Asplan, no Centro da Capi-
tal, Agra confirme seu apoio 
à chapa de Cartaxo e Nona-
to. As informações de que o 
prefeito seguiria na mesma 
direção do PPS já vinham 
sendo especuladas desde a 
última semana, quando Lu-
ciano Agra pediu desfiliação 
do PSB.

Durante a reunião da 
Executiva Municipal do PPS, 
a chapa encabeçada pelo 
pré-candidato do PT, Luciano 
Cartaxo, foi apresentada pelo 
vereador Bruno Farias, líder 
do prefeito Luciano Agra na 
Câmara Municipal de João 
Pessoa, e acatada por seis 
votos a dois. A tese derrotada 
foi apresentada pelo presi-
dente do PPS de João Pessoa 
e presidente da Lotep-PB, Fá-
bio Carneiro, que queria uma 
aliança com o PSB.

A convenção que vai ofi-
cializar a chapa formada pelo 
candidato a prefeito Luciano 
Cartaxo e pelo vice Nonato 
Bandeira será realizada no 
próximo sábado. Na sexta-
-feira, o PPS também realiza 
convenção, no prédio da As-
plan, para referendar a coli-
gação com o PT e lançar as 
candidaturas do partido nas 
eleições proporcionais.  

Toinho exige a cabeça de 
chapa ou ‘nada de apoio’

CMJP terá de 
votar mais de 
100 matérias 
antes do recesso

PSTU realiza sua convenção amanhã

Psol-JP terá chapa ‘puro-sangue’ 
com Renan Palmeira e Ana Júlia

A Câmara Municipal de 
João Pessoa deve votar hoje 
duas Medidas Provisórias 
do Executivo e os 21 vetos 
a projetos dos vereadores. 
Na sessão de amanhã e da 
quinta-feira, devem ser fina-
lizadas as votações de mais 
de 100 matérias e requeri-
mentos para, enfim, o Legis-
lativo Municipal entrar em 
recesso. 

O fim do semestre na 
Câmara acontece uma se-
mana depois da Assembleia 
Legislativa, já que as sessões 
da semana passada foram 
adiadas em virtude de pro-
blemas com a distribuição 
de energia da Casa Napoleão 
Laureano.

“A sessão de hoje deve 
ser a mais polêmica, já que 
os 21 vetos serão discutidos 
um a um”, prevê o primeiro 
secretário da Casa, Benil-
ton Lucena (PT). “Os vetos 
são os mais polêmicos por-
que foram de encontro aos 
projetos dos próprios ve-
readores”, explicou. Alguns 
dos vetos são relacionados 
a emendas ao Orçamento 
2012. A Câmara não realiza 
sessão ordinária, com apre-
ciação de matérias, desde o 
dia 22 de maio. 

A Medida Provisória 
dos Precatórios, que está 
trancando a pauta, deve ser 
a mais polêmica, já que insti-
tui a possibilidade de haver 
pagamento de precatórios 
do Município por acordo di-
reto. A MP foi apreciada na 
Comissão de Constituição 
e Justiça na semana passa-
da, quando, de acordo com 
o presidente da comissão, 
vereador Fernando Milanez 
(PMDB), todas as matérias 
que aguardavam parecer da 
CCJ, inclusive alguns vetos 
do prefeito, foram conside-
rados constitucionais.

Foto: Divulgação 



Nove municípios finalizam acertos
Região de Sousa esquenta na última semana de convenções partidárias
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GERAL

As nove cidades da 
Grande Sousa entram na últi-
ma semana do mês de junho 
em clima de política mais do 
que São João. Enquanto as 
fogueiras trepidam, o forró é 
a trilha sonora para a defini-
ção das chapas majoritárias 
e proporcionais visando o 
pleito do próximo dia sete de 
outubro.

Na região de Sousa estão 
aptos a votarem mais de 85 
mil eleitores, segundo dados 
revelados pelos cartórios da 
30ª e 60ª zonas eleitorais. 
As convenções partidárias 
em todos os nove municípios 
deverão acontecer ao apagar 
das luzes do prazo final esta-
belecido pela própria Justiça 
Eleitoral, que é o dia 30 de 
junho.

Na cidade de Sousa, ter-
ceiro maior município em 
território no Estado, mais 
de 47 mil eleitores irão às 
urnas no dia sete de outu-
bro. O esquema situacionis-
ta saiu na frente e definiu 
a chapa encabeçada pelo 
deputado estadual Lindolfo 
Pires (DEM), tendo como 

}As nove cidades da Grande 
Sousa vivem clima político na  
última semana de junho

George Wagner
Sucursal de Sousa

Fotos: Divulgação

O ex-deputado estadual 
Jeová Campos (PT) anunciou 
ontem seu apoio à candida-
tura do ex-prefeito Carlos 
Antonio (DEM) à Prefeitura 
de Cajazeiras. A adesão vem 
causando estranheza entre 
a população do município e 
uma briga interna no PT, que 
vai apoiar a candidatura do 
atual prefeito, Carlos Rafael 
(PTB), à reeleição.

O apoio de Jeová à coli-
gação da oposição hoje con-
trasta ainda com seu compor-
tamento nas últimas eleições, 
quando ele apoiou a candida-
tura do ex-prefeito Léo Abreu, 
que renunciou ao mandato e 
deixou seu vice, Carlos Rafael, 
assumir a gestão.

O presidente do Diretó-
rio Estadual do PT, Rodrigo 
Soares, chegou a ir à Cajazei-
ras para contornar as desa-
venças intrapartidárias, mas 
até mesmo a pré-candidatura 
de Jeová  - que recebia o apoio 
da Executiva Estadual – se dis-
solveu, abrindo espaço para a 

O Partido Social Cristão 
(PSC) homologou, no fim de 
semana, a candidatura a pre-
feito do deputado estadual 
Guilherme Almeida. Com isso, 
o parlamentar tornou-se o 
primeiro a ser oficializado na 
disputa pelo executivo muni-
cipal em 2012. A convenção 
foi realizada na manhã do 
domingo, na sede da AABB, e 
contou com a participação do 
presidente estadual do parti-
do, o ex-senador Marcondes 
Gadelha, do deputado fede-
ral em exercício Leonardo 
Gadelha e de diversos mem-
bros do Partido Comunista 
do Brasil. Já na quinta-feira, 
o PCdoB havia confirmado 
a indicação do professor e 
advogado Félix Araújo Neto 
para vice de Guilherme.

O prefeitável voltou a 
rasgar elogios aos comunis-

As convenções para de-
finição dos candidatos nas 
cidades do interior também 
estão sendo realizadas em 
ritmo acelerado. No final de 
semana, foi a vez do Partido 
dos Trabalhadores se definir 
em Puxinanã e Pedra Lavra-
da. A militância escolheu os 
nomes de Giselle Guimarães e 
João de Barros como os can-
didatos da legenda nos res-
pectivos municípios.

Giselle Guimarães de-
clarou que seu objetivo é 
“promover o desenvolvi-
mento sustentável de Puxi-
nanã, dar maior atenção ao 
turismo, agricultutra familiar 

e juventude do campo”. “Pre-
cisamos valorizar as pessoas, 
os valores da terra, nossas 
potencialidades”, completou. 
Ela disse ainda que trabalhará 
para formar articulação com o 
Governo Federal, possibilitan-
do a promoção do desenvolvi-
mento sustentável. 

Em Pedra Lavrada, João 
de Barros declarou que pre-
tende oferecer uma proposta 
de mudança, fazendo que os 
recursos públicos da prefeitu-
ra possam chegar ao povo em 
forma de benefícios. 

Alhandra
No município do Litoral 

Sul do Estado, o PMDB e par-
tidos aliados realizarão con-
venção no próximo sábado 
no distrito de Mata Redon-
da, no Ginásio Poliesportivo 
Antônio Camelo, das 10h às 
17h. 

O empresário Marcelo 
Rodrigues, mais conhecido 
como Marcelo do Central Su-
permercado, é um dos nomes 
que o PMDB tem para lançar 
como candidato a prefeito da 
cidade. 

O produtor rural Cal 
Lucena é outro candidato 
ao cargo de vice-prefeito no 
PMDB, que pretende lançar 
uma chapa ‘puro-sangue’. 

O leitor é notícia!
Tardelly Lima Pereir@TardellyLima

#Eleições2012CG: Convenção do PSC confirma candidatura 
de Guilherme Almeida e Félix Neto

Guilherme Almeida e Félix Neto comemoram o resultado da Convenção Municipal do PSC 

vice, Johana Estrela, do PDT.
Lindolfo Pires, com 

cinco mandatos na Assem-
bleia Legislativa,  foi escolhido 
como candidato depois da 
desistência do prefeito Fá-
bio Tyrone (PTB) da dispu-
ta. O bloco político conta 
também com o ex-prefeito 
e ex-deputado João Estrela 
(PDT) em um palanque vai 
contar com a presença do 
governador Ricardo Cou-
tinho (PSB) e do senador 
Cássio Cunha Lima (PSDB). 
A convenção está marcada 
para o dia 29 de junho no 
Sousa Ideal Clube.

Por outro lado, a oposi-
ção ainda discute para definir 
um candidato que será anun-
ciado no dia 30 de junho. Es-
tão cotados para encabeçar a 
chapa, o deputado estadual 
André Gadelha (PMDB), o de-
putado federal Leonardo Ga-
delha (PSC), o empresário Re-
nato Gadelha (PT) e o jovem 
Lafayete Gadelha, também do 
PT, filho do ex-prefeito Salo-
mão Gadelha.

Aparecida
Na cidade, que fica a 18 

km de Sousa, três chapas es-
tão sendo formadas para a 
campanha deste ano. O bloco 
situacionista tem como pré-
-candidato o ex-prefeito Jú-
lio César (PSD), com o apoio 
do atual prefeito, Deusimar 

Mendes (PSDB). O vice deve-
rá ser definido na convenção 
do dia 29. O mais cotado para 
o cargo é o ex-vereador Laér-
cio Filho (PSB).

Já a oposição não conse-
guiu se unificar e deverá lan-
çar duas pré-candidaturas a 
prefeito. Jucélio Amâncio, do 
PMDB, deverá ter candidatu-
ra homologada e Hélio Roque, 
do PC do B, também estará na 
disputa, tendo como vice, Ju-
liene Alves de Sousa (DEM).

São Francisco 
Na cidade de São Fran-

cisco a disputa vai editar um 
confronto da década de 90. 
O médico, João Bosco Filho, 
do PSDB, é o pré-candidato 
a prefeito da situação, tendo 
como vice, Chico de Duzinha, 
atual vice-prefeito. Em con-
tra partida, a oposição lan-
çou o nome do vereador Jú-
nior de Gerôncio, que ainda 
não definiu quem será o seu 
vice na disputa.

O fato inusitado em São 
Francisco é que na década 
de 90, os pais dos dois pos-
tulantes a prefeitura este 
ano disputaram as eleições. 
Na época, venceu o também 
médico, João Bosco Oliveira, 
numa disputa acirrada com o 
funcionário público, Gerôn-
cio Sucupira. No pleito deste 
ano, os filhos vão para o tira 
teima político.

Na cidade de Santa Cruz, 
55 km de Sousa, a disputa é 
uma das mais acirradas da 
região. A eleição para prefei-
to vai envolver o PT do atual 
gestor, Raimundo Antunes 
e o PSB, do empresário, Gir-
leno Pereira. As convenções 
estão marcadas para o dia 30 
de junho. Até o policiamento 
será reforçado para garantir 
a tranquilidade.

Lastro
No Lastro, que faz divisa 

com o Rio Grande do Norte, o 
confronto vai envolver o advo-
gado Ronaldo Gonçalves, tendo 
como vice, o vereador Gilberto 
Nonato. A chapa terá o apoio do 
prefeito Vivaldo Diniz (PTB). 
A oposição lançou o nome de 
“Emanuel do Bar”, tendo como 
vice, Abratinho, filho do ex-
-prefeito Erasmo Abrantes. As 
convenções foram marcadas 
respectivamente para os dias 
29 e 30 deste mês.

Marizópolis
O município de Marizó-

polis, 17 km distante de Sousa, 
deverá contar com três chapas 
na disputa este ano. O atual 
prefeito José Vieira da Silva 
(PSDC) vai buscar a reeleição 
e deverá enfrentar duas cha-
pas da oposição. Uma delas 
será encabeçada pelo verea-
dor Abdon Lopes (PSB), tendo 
como vice, Nego do Peixe (PT). 
Já a outra chapa oposicionista 
lançou o nome do advogado 
Dionízio Gomes (PSDB), tendo 
como vice, Bené, do PC do B.

Nazarezinho
Outra disputa acirrada 

acontecerá em Nazarezinho, 
com o atual prefeito Júnior 
Braga (PTB), tendo como 
vice o empresário Ary Pe-
drosa, contra o ex-prefeito 
Salvam Mendes (PSB), com 
a vice Israilda Mendes. O pe-
ríodo de pré-campanha esta 
sendo marcado por muitas 

provocações de parte a parte.

São J. da Lagoa Tapada
No Município de São José  

da Lagoa Tapada, 42 km dis-
tante de Sousa, o prefeito Neto 
de Coray luta pela reeleição e 
deve anunciar o vice na con-
venção partidária. Já a oposi-
ção deverá homologar o nome 
do vereador Celhinho Mendes, 
como candidato, que poderá 
ter como vice, um membro da 
tradicional família Juí.

Vieirópolis 
Em Vieirópólis as cha-

pas já estão quase definidas, 
o atual vice-prefeito Antônio 
de Braga, do PSD, vai para a 
disputa e terá como vice, o co-
merciante Zé de Miro. A chapa 
da situação tem o apoio do 
prefeito Marcos Pereira (PTB). 
Em contra partida, a oposição 
lançou o nome de Remédios 
de Aristóteles, esposa do ex-
-prefeito Célio Aristóteles. 

PSC e PCdoB homologam 
chapa com Almeida e Félix
Lenildo Ferreira
Sucursal de Campina Grande

tas e reafirmou que acredi-
ta no sucesso do projeto. “O 
PCdoB tem o mesmo ideal 
do PSC. O que vai prevale-
cer nestas eleições é a dig-
nidade. Nós vamos juntos 
às ruas mostrar o nosso 
plano de governo”, declarou 
Guilherme logo no início do 
seu discurso. Também usa-
ram a palavra as lideranças 
estaduais do PSC, com des-
taque para Marcondes Ga-
delha que, como de praxe, 
fez um longo discurso. Tam-
bém discursou a ex-prefeita 
Cozete Barbosa, que gover-
nou Campina Grande entre 
2002 e 2004 e, a convite de 
Guilherme, saiu do ostra-
cismo e quer ser candidata 
a vereadora, caso consiga o 
registro.

O vice, Félix Araújo Neto, 
afirmou ter noção do tama-
nho do desafio que ele e Gui-
lherme enfrentarão, mas dis-
se ter esperanças no sucesso 

da “campanha respaldada na 
seriedade, no compromisso, 
na dignidade e transparên-
cia”. Everaldo Catão, presi-
dente do diretório municipal 
do PCdoB, garantiu que todo 
o partido vai se integrar de 
corpo e alma em favor da 
chapa Guilherme/Félix. Mas, 
nos bastidores, os comunis-
tas ainda enfrentam diver-
gências internas. Um grupo 
não quer a aliança na disputa 
proporcional com o PSC. Por 
outro lado, os principais can-
didatos a vereador da sigla 
não apenas querem como 
exigem a composição.

A professora Marlene 
Alves (PCdoB), que desis-
tiu de disputar a prefeitura, 
será a coordenadora da car-
ta programa de Guilherme 
Almeida, que ainda espera 
atrair outros partidos para 
a sua base até o próximo dia 
30, fim do prazo para as con-
venções.

Priscylla Meira
priscyllameira@gmail.com

Santa Cruz tem concorrência acirrada

Jeová apoia Carlos Antônio na 
disputa eleitoral em Cajazeiras

PT define os seus candidatos 
em Puxinanã e Pedra Lavrada

coligação do PT com o PTB e, 
na contramão, de Jeová com o 
DEM.

Em troca do apoio anun-
ciado ao Democratas, Jeová 
teria recebido a garantia de 
apoio de Carlos Antônio à 
sua candidatura para depu-
tado estadual em 2014. O 
que ainda não ficou confir-
mada foi a possibilidade do 
candidato do DEM disputar 
as eleições, já que seu nome 
figura na lista de gestores 
que tiveram contas reprova-

das pelo Tribunal de Contas 
da União (TCU).

Apesar da possibilidade 
de inelegibilidade, a conven-
ção do DEM para homolo-
gar a candidatura de Carlos 
Antônio foi marcada para a 
próxima sexta-feira, com a 
presença de Jeová Campos. 
No mesmo dia será realizada 
a convenção do PTB, que reu-
nirá o presidente estadual 
Armando Abílio e os filiados 
do PT, que apoiam a candida-
tura de Carlos Rafael.

O petista Jeová Campos decidiu apoio ao ex-prefeito democrata



Até a Copa do Mundo de 2014, serão 240 mil cursos na área de turismo

}30 áreas estão sendo con-
templadas, entre elas as de 
agentes de viagem e garçom

Pronatec oferecerá 40 mil vagas 
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Brasília (ABr) - A presi-
denta Dilma Rousseff anun-
ciou ontem que o Programa 
Nacional de Acesso ao Ensino 
Técnico e Emprego (Prona-
tec) vai oferecer 40 mil vagas 
em cursos para áreas ligadas 
ao turismo. Até a Copa do 
Mundo de 2014, o Governo 
Federal terá oferecido 240 
mil cursos em 30 áreas como 
agentes de viagem, camarei-
ra, garçom, recepcionista de 
eventos. 

Em entrevista ao progra-
ma de rádio Café com a Presi-
denta, Dilma disse que o go-
verno promete abrir também 
32 mil vagas em cursos de 
línguas estrangeiras. Os cur-
sos serão gratuitos e terão 
oferta em 116 cidades, en-
tre elas, as 12 que sediarão 
jogos da Copa do Mundo, os 
municípios em torno dessas 
cidades e outras localidades 
que são destinos turísticos 
reconhecidos internacional-
mente. 

“Quem tiver interesse 
em um desses cursos deve 
fazer sua inscrição na página 
do Ministério do Turismo na 
internet, de sexta-feira até 
o dia 16 de julho”, orientou 
a presidente. Segundo Dil-
ma Rousseff, o setor de tu-

rismo no Brasil cresceu 6% 
em 2011, o dobro da média 
mundial; e hoje o setor em-
prega formalmente 2,8 mi-
lhões de trabalhadores em 
todo o país.

A presidente atribui 
esse crescimento não só ao 
aumento de estrangeiros 
visitando o Brasil, mas tam-
bém ao turismo interno. “Em 
2011, desembarcaram no 
Brasil 5,43 milhões de es-
trangeiros. Já os desembar-
ques domésticos, de avião, 
aqui dentro do país somaram 
79 milhões no ano”, contabi-
lizou Dilma. “Isso é o resul-
tado do grande número de 
visitantes estrangeiros no 
Brasil, mas principalmente é 
graças ao grande número de 
brasileiros que estão viajan-
do, alguns pela primeira vez, 
e descobrindo as belezas do 
nosso país”, ponderou.

De acordo com Dilma, 
além da capacitação de pes-
soal, há investimentos em in-
fraestrutura (rodovias, por-
tos e aeroportos ) por meio 
do Programa de Aceleração 
do Crescimento (PAC). “O 
governo está fazendo obras 
para que a gente possa rece-
ber melhor o turista em todo 
o nosso país. E que também 
beneficiam a população no 
dia a dia, porque a cidade, 
para ser boa para o turista, 
tem que ser boa para quem 
vive nela.”

Dilma fez o anúncio ontem durante o programa Café com a presidenta e prometeu mais 32 mil vagas em cursos de língua estrangeira

A Associação Nacional 
dos Procuradores da Re-
pública lançou ontem um 
manifesto pela rejeição da 
Proposta de Emenda à Cons-
tituição 37/2011, a chamada 
PEC da Impunidade. O docu-
mento lista as 10 principais 
razões para que o projeto 
seja reprovado na Comissão 
Especial que trata do tema 
na Câmara dos Deputados.

O principal, segundo a 
instituição, é que a PEC re-
tira o poder de investigação 
do Ministério Público, como 
instituição responsável pela 
defesa da sociedade. “Isso sig-
nifica impedir que, somente 
no âmbito do Ministério Pú-
blico Federal, mais de 1.000 
procuradores da República 
trabalhem no combate ao 
desvio de dinheiro público e à 
corrupção”, diz o documento.

De autoria do deputa-
do federal Lourival Mendes 
(PTdoB/MA), a PEC torna o 
poder de investigação criminal 
privativo das polícias federal e 
civis. Favorável ao projeto, o re-
lator da proposta, deputado fe-
deral Fábio Trad (PMDB/MS), 
apresentou um substitutivo, 
acrescentando alterações tam-
bém no artigo 129 da Consti-
tuição - que disciplina a insti-
tuição do Ministério Público.

Para a ANPR, a realização 
de diligências investigatórias 
diretamente pelo MP é ple-
namente compatível com o 
modelo processual brasileiro 
e com sua missão. Além disso, 
o poder de investigação por 
membros do Ministério Pú-
blico está previsto em diver-
sos tratados internacionais.

Estudo da Fundação Ge-
túlio Vargas indica que, entre 
2002 e 2008, houve desvios 
de R$ 40 bilhões em contratos 
com o governo. “Calar o MP em 
um país com índices tão altos 
de criminalidade significa um 
retrocesso intolerável para as 
instituições democráticas do 
país”, afirma o presidente da 
ANPR, Alexandre Camanho.

Netinho atende apelo de 
Lula e desiste em SP

Depois de uma semana 
sem trabalhos, devido à parti-
cipação de parlamentares nas 
festas juninas do Nordeste e 
na Conferência das Nações 
Unidas sobre Desenvolvimen-
to Sustentável, a Rio + 20, a 
Comissão Parlamentar Mista 
de Inquérito (CPMI) do Ca-
choeira ouvirá nesta semana 
o depoimento de nove con-
vocados. Os depoentes são 
pessoas ligadas aos governa-
dores Marconi Perillo (PSDB), 
de Goiás, e Agnelo Queiroz 
(PT), do Distrito Federal.

Hoje está marcado o 
depoimento de Lúcio Fiú-
za Gouthier,  ex-assessor de 
Perillo. De acordo com in-
formações prestadas ante-
riormente à CPMI, ele teria 
presenciado o pagamento 
referente à venda da casa do 
governador de Goiás.

O comprador, de acordo 
com investigações da Polícia 
Federal, seria o empresário 
goiano Carlos Augusto de 
Almeida Ramos, o Carlinhos 
Cachoeira, preso desde feve-
reiro deste ano sob suspei-
ta de comandar uma rede 
criminosa que inclui jogos 

ilegais e a participação de 
políticos e empresários. Para 
comprar a casa, Cachoeira e 
Perillo, de acordo com as in-
vestigações, utilizaram for-
mas de encobrir o negócio.

Outro depoente de hoje é 
Écio Antônio Ribeiro, um dos 
sócios da empresa Mestra Ad-
ministração e Participações. 
Localizada em um condomí-
nio luxuoso de Goiânia, a casa 
foi registrada em um cartório 
em Trindade (GO) no nome 
dessa empresa. Está marca-
do também o depoimento de 
Alexandre Milhomen, arqui-
teto que trabalhou na refor-
ma da casa e que teria rece-
bido de Cachoeira e de sua 
mulher o pagamento de R$ 
30 mil pelo serviço.

Amanhã, estão marcados 
os depoimentos de Jayme 
Eduardo Rincón, ex-tesourei-
ro da campanha de Perillo, e 
de Eliane Gonçalves Pinhei-
ro, ex-chefe de gabinete do 
governador. Rincón é sus-
peito de ter recebido R$ 600 
mil do grupo de Cachoeira. 
Eliane é suspeita de repassar 
informações sobre opera-
ções policiais aos investiga-

dos pelas operações Monte 
Carlo e Vegas. Ela foi flagrada 
em conversas interceptadas 
pela Polícia Federal e seria 
uma das integrantes do gru-
po que recebeu de Cachoeira 
telefones celulares por meio 
de rádio habilitados em Mia-
mi (EUA). Na primeira vez em 
que foi convocada, Eliane não 
compareceu alegando pro-
blemas de saúde.

Também está marcado 
para amanhã o depoimento 
de Luiz Carlos Bordoni. Ra-
dialista, ele disse, em uma 
entrevista, que recebeu di-
nheiro da empresa Alberto & 
Pantoja Construções, inves-
tigada como parte do esque-
ma de Cachoeira. O dinheiro, 
de acordo com o radialista, 
referia-se ao pagamento de 
serviços prestados durante a 
campanha de Marconi Perillo 
ao governo de Goiás em 2010.

Bordoni também deta-
lhou que parte do pagamen-
to - R$ 45 mil - foi deposi-
tada na conta de sua filha, 
Bruna Bordoni, que já tra-
balhou no gabinete do se-
nador Demóstenes Torres 
(sem partido-GO). 

CPMI ouvirá nove pessoas 
ligadas a Perillo e Agnelo

Com a perspectiva de 
votação da Medida Provisó-
ria 562/12 e a liberação da 
pauta do Plenário, a Câmara 
poderá votar diversos pro-
jetos nesta semana, depen-
dendo de acordo entre os 
líderes partidários. O presi-
dente da Câmara, deputado 
Marco Maia, disse que uma 
das propostas que podem 
ser votadas é a flexibilização 
do horário da Voz do Brasil 
(PL 595/03). O projeto libe-
ra as emissoras comerciais e 
comunitárias para transmitir 
o programa entre as 19h e as 
22h – atualmente, o horário 
obrigatório é das 19h às 20h.

Em acordo fechado na 
terça-feira passada, os par-
tidos de oposição se com-
prometeram a não obstruir 

a votação da MP 562/12, que 
faz várias mudanças em pro-
gramas de educação. Essa é a 
primeira MP com parecer vo-
tado por uma comissão mis-
ta de deputados e senadores 
desde a decisão do Supremo 
Tribunal Federal (STF) que 
tornou obrigatória a análise 
de MPs por essas comissões.

Uma das novidades inclu-
ídas pelo relator da MP 562, 
deputado Padre João (PT-MG), 
é a autorização para o Execu-
tivo conceder bolsas aos pro-
fessores das redes públicas de 
educação e a estudantes bene-
ficiários do Programa Nacio-
nal de Educação na Reforma 
Agrária (Pronera).

Além do projeto sobre 
a Voz do Brasil, o Plenário 
poderá votar o substitutivo 

do Senado ao Projeto de Lei 
4622/04, que regulamenta 
as cooperativas de trabalho 
e garante direitos aos traba-
lhadores cooperados. A mu-
dança feita pelos senadores 
exclui das novas regras to-
das as cooperativas de as-
sistência à saúde. O texto da 
Câmara excluía apenas as 
cooperativas operadoras de 
planos privados de saúde.

Outra proposta citada 
por Marco Maia como pos-
sível de ser votada é o PL 
1089/03, que permite o uso 
de medicamentos genéricos 
na medicina veterinária e 
estabelece preferência para 
eles nas compras governa-
mentais. Os deputados po-
derão votar o substitutivo 
do Senado para a matéria.

Procuradores 
se manifestam 
contra a PEC 
da impunidade

Voz do Brasil pode ter novos horários

São Paulo (AE) - Netinho 
de Paula retirou nesta segun-
da-feira, 25, a sua candidatu-
ra à Prefeitura de São Paulo 
pelo PCdoB. Segundo ele, 
a desistência foi feita para 
atender ao pedido do ex-pre-
sidente Luiz Inácio Lula da 
Silva, que sugeriu a Netinho 
a tentativa de reeleição como 
vereador. Após a desistên-
cia, Netinho disse estar com 
“muita dor no coração”.

“O PCdoB retirou a minha 
candidatura para apoiar Fer-
nando Haddad, atendendo a 
um apelo do presidente Lula. 
Saio da disputa ferido, mas 
não derrubado. Saí com muita 

dor no coração, mas em prol 
de um projeto vamos retomar 
o ânimo”, disse Netinho.

Segundo Netinho, ele não 
será vice na chapa, mas indi-
cou nomes do partido como 
o da deputada Lecy Brandão, 
Nádia Campeão e Jamil Mu-
rad como postulantes à vaga.

O ex-presidente Lula reu-
niu-se a portas fechadas com 
lideranças do PCdoB em seu 
instituto, em São Paulo, para 
acertar os últimos ponteiros 
da aliança com o partido. No 
encontro, Lula teria feito ape-
lo ao vereador Netinho de 
Paula para que abrisse mão 
da candidatura própria.

O diretório nacional do 
PT rejeitou na tarde de on-
tem o recurso do prefeito pe-
tista do Recife, João da Costa, 
contra a impugnação de sua 
candidatura à reeleição. Por 
49 votos contrários ao re-
curso, 19 votos favoráveis 
e três abstenções, a direção 
nacional do partido decidiu 
não apenas contra o recurso 
como também referendou a 
indicação do senador Hum-
berto Costa (PT-PE) como 
candidato da legenda na dis-

puta pela prefeitura da Capi-
tal pernambucana.

A decisão marca ainda o 
fim da aliança do PT pernam-
bucano com o PSB do gover-
nador Eduardo Campos que, 
em razão da briga petista, 
decidiu lançar candidato 
próprio à corrida municipal. 
O prefeito João da Costa, que 
compareceu à Executiva para 
defender sua nova candida-
tura, ainda pode recorrer à 
Justiça contra a decisão do 
partido. 

PT rompe com PSB no Recife

Pré-candidato participou de reunião com presença de Haddad

O leitor é notícia!
Rogério Silva @rogerioss

“Presente para o rádio seria a aprovação do projeto de flexibilização do horário 
da Voz do Brasil”



OEA discute crise do Paraguai
em reunião extraordinária hoje

A organização resolveu antecipar o encontro, devido a gravidade da situação 

}O impeachment de Lugo 
revoltou governantes de
países da América do Sul

A Organização dos Esta-
dos Americanos (OEA) ante-
cipou para hoje uma reunião 
extraordinária para estudar 
eventuais medidas diante 
dos acontecimentos no Para-
guai, depois de o Senado do 
país sul-americano aprovar 
o impeachment de Fernando 
Lugo, na última sexta-feira, 
dia 22. 

Em comunicado, a or-
ganização indicou que o en-
contro de embaixadores será 
realizado no mesmo horário 
do anterior, às 14h30 locais 
(15h30 em Brasília), na sede 
da organização, em Washing-
ton, sem especificar o motivo 
da mudança. “Em sua sessão, 
a OEA irá discutir a situação 
do Paraguai, e, se necessá-
rio, tomar as decisões com 
que o Conselho Permanente 
concordar”, informa o docu-
mento. 

A Unasul (União das Na-
ções Sul-Americanas), que 
havia anunciado uma reunião 
de chanceleres para a próxi-
ma quarta-feira, dia 27, ainda 
avalia o local onde ocorrerá o 
encontro, entre Lima e Men-
doza. Na cidade argentina, 
acontecerá a reunião de che-
fes de Estado do Mercosul 
sobre a crise, na sexta-feira, 
dia 29. Nas reuniões, deverão 
ser ratificadas as posições 
dos países dos blocos, que 
retiraram embaixadores ou 
pediram o retorno dos repre-
sentantes diplomáticos em 
Assunção. 

Ontem, os presidentes 
de Argentina, Cristina Fer-
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Políticas MUNDO

O Tribunal Superior de 
Justiça Eleitoral do Paraguai 
afirmou ontem que o novo 
presidente, Federico Franco, 
deverá completar o mandato 
até agosto de 2013 e descar-
tou qualquer possibilidade 
de antecipar as eleições pre-
vistas para abril desse mes-
mo ano. 

Em comunicado, o tri-
bunal disse que Franco é o 
legítimo presidente da Re-
pública do Paraguai e deverá 
completar o período consti-
tucional 2008 até 2013, para 
o qual tinha sido eleito vice-
-presidente junto ao gover-
nante agora cassado Fernan-
do Lugo. 

”Não existe nenhuma 
possibilidade de antecipar a 
data das eleições”, destacou 
o tribunal que garantiu a rea-
lização do pleito geral em 21 
de abril de 2013. 

O julgamento político 
ocorreu em menos de 30 ho-
ras e terminou com a conde-
nação de Lugo por mau de-
sempenho de suas funções, a 
cassação de Lugo e substitui-
ção por Franco na sexta-feira 
passada. 

O órgão eleitoral tam-
bém citou na nota a reso-
lução da Corte Suprema do 
país, que desprezou hoje a 
ação de inconstitucionali-
dade promovida por Lugo 
contra o julgamento político 
promovido contra si pelo Le-
gislativo. 

JUDICIÁRIO - O ex-gover-
nante buscou o amparo do Po-
der Judiciário argumentando 
que os prazos concedidos não 
foram suficientes para articu-
lar uma defesa. Diante disso, 
o Tribunal Eleitoral lembrou 
que Lugo aceitou publicamen-
te se submeter ao julgamento 
político, antes de seu início, e 
acatou o veredicto. 

No entanto, o órgão evi-
tou comentar a mudança de 
ideia do ex-presidente, que 
desde ontem pede uma resis-
tência. 

Além disso, o comuni-
cado especificou que Lugo 
e Franco foram escolhidos 
como presidente e vice do 
país no pleito de abril de 
2008 (com 40,8% dos votos) 
e que os prazos para as elei-
ções “não podem ser modifi-
cados pela Justiça Eleitoral”. 

O novo presidente 
do Egito, Mohamed Mur-
si, defendeu em entrevis-
ta à imprensa iraniana a 
normalização das rela-
ções com Teerã, que por 
sua vez não esconde a sa-
tisfação com a vitória de 
um candidato islamita na 
eleição egípcia.

O esboço de reapro-

ximação entre duas po-
tências regionais que por 
décadas tiveram agen-
das geopolíticas diame-
tralmente opostas deve 
gerar preocupação por 
parte de EUA e Israel, fa-
voráveis ao isolamento 
internacional do Irã. 

“Parte da minha 
agenda consiste em de-

senvolver os laços entre 
o Irã e Egito para criar 
um equilíbrio estratégi-
co na região”, disse Mur-
si anteontem à agência 
Fars, ligada à cúpula do 
regime iraniano. 

A declaração é tida 
como sinal de conver-
gência com o Irã numa 
frente contrária ao do-

mínio do Oriente Mé-
dio por países aliados 
do Ocidente e de Israel, 
com quem o Egito tem 
um acordo de paz rejei-
tado por boa parte da 
população egípcia. 

Foi esse pacto com 
Israel, firmado em 1979, 
que levou a República 
Islâmica do Irã a romper 

com o Egito, no ano se-
guinte. 

Desde então, o Egi-
to, país de maioria árabe 
sunita governado por mi-
litares seculares, tornou-
-se um aliado chave dos 
EUA no Oriente Médio. 

Já o Irã, nação de 
maioria persa xiita, é di-
rigido por clérigos que 

rejeitam a influência e 
os interesses ocidentais 
no Oriente Médio. 

Apesar de Mursi ter 
declarado ontem no dis-
curso de vitória eleitoral 
que respeitaria o acordo 
com Israel, a Fars afirma 
ter ouvido do presidente 
egípcio que ele pretende 
“reavaliar” o tratado. 

Novo presidente egípcio pretende normalizar a de relações com Irã 
APÓS VITÓRIA

O novo presidente paraguaio Federico Franco empossou a sua equipe de ministros, em meio às críticas de um governo ilegítimo

O ex-bispo foi destituído do poder na sexta-feira passada em um processo parlamentar por “mau desempenho de suas funções”. 

A rapidez do julgamento político --cerca de 30 horas entre a abertura do processo e a destituição-- mereceu críticas dos países 
vizinhos, que encetam esforços para isolar politicamente o Paraguai. 

Países da região, como Argentina, Equador, Venezuela, Chile e Bolívia chamaram seus embaixadores de volta e se recusam a reco-
nhecer o governo interino de Federico Franco.

O Brasil, junto com outros países da América do Sul, já decidiram pela suspensão do país, um dos pobres do continente, da Unasul 
e do Mercosul. 

Movimentos sociais também começaram a organizar as primeiras manifestações contra a queda de Lugo, enquanto o novo governo 
dá os primeiros passos para reestabelecer o Executivo e refazer “as pontes” com os vizinhos. 

Franco diz que a transição foi feita dentro dos marcos constitucionais do país e, ontem, fez um apelo para que as nações vizinhas 
não castiguem “6,2 milhões de pessoas” (a população estimada do Paraguai). 

Os Estados Unidos têm mantido uma posição mais cautelosa do que os outros países do continente. Vários retiraram seus embaixa-
dores do Paraguai e resistem em reconhecer o governo de Federico Franco, que assumiu na sexta-feira após o impeachment de Lugo. 

ENTENDA 
nández de Kirchner, Brasil, 
Dilma Rousseff, e Uruguai, 
José Mujica, fizeram uma 
videoconferência para dis-
cutir também a crise para-
guaia. 

A videoconferência foi 
transmitida pela internet. 
Além dos presidentes dos 
membros do Mercosul, a reu-
nião teve a participação do 
premier chinês, Wen Jiabao, 
que fez uma visita oficial à 
Argentina, após ter passado 
pelo Uruguai. 

O anúncio acontece um 
dia depois de o Mercosul ter 
cancelado a participação do 
Paraguai na reunião de cú-
pula de Mendoza, no fim da 
semana, devido ao impeach-
ment do presidente Fernan-
do Lugo. 

A Suprema Corte de Justiça do 
Paraguai rejeitou ontem uma ação de 
inconstitucionalidade apresentada na 
última sexta-feira, dia 22, pelo ex-pre-
sidente Fernando Lugo para anular o 
julgamento político do Congresso. 

A sala constitucional da Corte re-
jeitou “in límine” (sem analisar) a ação 
apresentada pelo ex-presidente para 
denunciar a suposta violação do direito 
de defesa no julgamento político. 

Os ministros da Suprema Corte Víc-
tor Núñez, Gladys Bareiro de Módica 
e Antonio Fretes assinaram o arquiva-
mento da denúncia. 

A iniciativa de Lugo se baseou na 

suposta parcialidade dos senadores no 
sentido de anunciar antecipadamente 
o resultado do procedimento de julga-
mento político (impeachment), além 
de violar o direito à defesa. 

A defesa de Lugo questionou o 
tempo concedido para preparar sua 
defesa, que foi de duas horas.

BRASIGUAIOS - Representantes 
de 350 mil brasiguaios (agricultores 
brasileiros que moram no Paraguai) 
tentarão se reunir ontem com o novo 
presidente Federico Franco para pedir 
apoio e segurança em suas proprieda-
des rurais.

Suprema Corte rejeita recurso de LugoDilma debate punições
A presidente Dilma 

Rousseff se reuniu ontem no 
Palácio do Planalto com o 
ministro das Relações Exte-
riores, Antonio Patriota, para 
tratar sobre a situação do Pa-
raguai. O encontro, que durou 
aproximadamente uma hora, 
também contou com a pre-
sença do ministro da Defesa, 
Celso Amorim, e do assessor 
especial da Presidência para 
assuntos internacionais, Mar-
co Aurélio Garcia. 

Durante a reunião, Dilma 
e os ministros trataram sobre 
as ‘punições’ que devem ser 
aplicadas ao Paraguai em fun-
ção do impeachment-relâm-

pago do presidente Fernando 
Lugo, na última sexta-feira. 

O Brasil e as demais na-
ções da América do Sul deci-
diram suspender o Paraguai 
do Mercosul e da Unasul até 
as eleições presidenciais 
previstas para abril do ano 
que vem. Em comunicado 
ontem à noite, a Chancelaria 
da Argentina confirmou a 
suspensão. 

Na próxima sexta-feira, 
um encontro dos países do 
Mercosul decidirá o desti-
no imediato do Paraguai. A 
reunião da Cúpula do Mer-
cosul será em Mendoza, na 
Argentina. 

TSE descarta 
antecipação de
eleições no país

Foto: Divulgação



Paraíba será representada por
8 atletas no Brasileiro em Aracaju

NATAÇÃO DE INVERNO

Torneio de Ginástica Rítmica reúne 277 atletas

Em meio às comemo-
rações do São João, foi 
realizado no final de se-
mana em João Pessoa, o 
17º Torneio Nacional de 
Ginástica Rítmica. A com-
petição foi disputada no 
ginásio Maristão, do Pio 
X, e reuniu 277 atletas, de 
22 Estados brasileiros, 
divididas nas categorias 
juvenil (de 13 a 15 anos) 
e adulto (acima de 16 
anos). O grande objetivo 
do torneio foi começar a 
selecionar atletas para os 
Jogos Olímpicos de 2016, 
no Rio de Janeiro.

A Paraíba, como já 
era de se esperar, não 
conseguiu grandes re-
sultados, devido ao alto 
nível das competidoras 
e da falta de estrutura 
e patrocínio para esta 
modalidade esportiva 
aqui no Estado.  Mesmo 
assim, as atletas do Cabo 
Branco conseguiram su-
bir ao pódio no conjunto 
adulto, surpreendendo 
e repetindo o resultado 
do ano passado, na etapa 
de Aracaju do Torneio 
Nacional. A equipe pa-
raibana foi composta 
por Maria Carolina Melo, 
Thaísa Dutra, Gabriela 
Ataíde, Mikaela Formiga 
e Daniela.

Nesta categoria, a 

A equipe que vai re-
presentar a Paraíba na 28ª 
edição do Campeonato Bra-
sileiro Infantil de Natação 
de Inverno, Troféu Dr. Ru-
ben Dinard de Araújo, viaja 
amanhã rumo à cidade de 
Aracaju-SE. A delegação vai 
para a competição nacional 
de avião, graças ao apoio do 
Banco do Nordeste e do Ar-
mazém Paraíba. 

O voo dos paraibanos 
está previsto para sair do 
Aeroporto Internacional do 
Recife às 11h e a delegação 
do Estado deve desembar-
car na capital sergipana por 
volta de meio-dia. As dispu-
tas do Brasileiro começam 
na quinta-feira e vão até o 
próximo domingo. O Parque 
Aquático Zé Peixe foi o local 
escolhido para sediar o cam-
peonato nacional na catego-
ria Infantil.

Para competir no Bra-
sileiro, a Paraíba vai contar 
com oito representantes, 
quatro meninas e quatro 
meninos na faixa etária en-
tre 13 e 14 anos. Ayla Nó-
brega, Camila Mélo, Juliana 

> Serão quatro nadadores 
no masculino e quatro no 
feminino

Atletas contam também com apoio de empresas públicas e privadas para a competição nacional que começa a partir da quinta-feira

Esportes
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Paraibanos ficam em 2º lugar
na Copa Nordeste de Bocha

Os paraibanos foram 
destaques na Copa Nordeste 
de Bocha, esporte disputado 
por portadores de necessi-
dades especiais. Na competi-
ção, disputada no último fim 
de semana em Maceió-AL, a 
Paraíba conseguiu a segun-
da colocação geral, com os 
atletas cadeirantes da Funad. 
O campeão geral foi uma en-
tidade de Pernambuco, que 
tem o apoio da UFPE.

 Além da boa classificação 
no ranking geral por Estado, 
dois atletas paraibanos con-
seguiram se classificar para o 
Campeonato Brasileiro da mo-
dalidade, que deverá ser dis-
putado no mês de setembro, 
em data que será definida esta 
semana. Foram eles: Marcos 
Paulo dos Santos, de 22 anos, e 
Paulo Renato, de 20 anos. Am-
bos são da categoria BC1, a que 
os atletas têm o menor grau de 
dificuldade motora. 

Além deles, a delegação 
da Funad foi composta pelos 
atletas Maicon, também da 
categoria BC1 e Pedro Ivo, da 
categoria BC4, esta última que 
apresenta o maior grau de di-
ficuldade motora. Os dois não 
conseguiram se classificar, 
apesar do terceiro lugar obtido 
por Maicon.

A técnica da equipe, Ana 
Maria Meirelles, gostou mui-
to do rendimento dos atletas 
na competição. “Foi muito 
disputada, de alto nível técni-
co, porque tivemos atletas de 
8 Estados nordestinos, fican-
do fora apenas o Estado do 

Piauí. Isto valoriza a conquis-
ta dos nossos atletas” .

Para a chefa da delega-
ção e coordenadora de es-
portes da Funad, Verônica 
Araújo Cavalcanti, esta não 
foi a primeira vez que a Pa-
raíba classifica atletas para 
o Brasileiro. “Estamos parti-
cipando desta Copa Nordes-
te há 6 anos e sempre com 
destaque. No ano passado, 
Pedro Ivo conseguiu também 
se classificar para o Campeo-
nato Brasileiro”, acrescentou.

Verônica fez questão de 
afirmar ainda, que a impor-
tância da participação destes 
atletas nestas competições 
vai muito além dos resultados 
e das medalhas. “Esta é uma 
forma de resgatar a auto es-
tima, de socializar e integrar 
estas pessoas, com o apoio da 
família, que também é muito 
importante”, finalizou.

História - Bocha é um 
esporte jogado entre duas 
pessoas ou duas equipes, sen-
do quatro bochas (bolas) para 
cada equipe, ou seja duas 
para cada jogador. O espor-
te consiste em lançar bochas 
(bolas) e situá-las o mais per-
to possível de um bolim (bola 
pequena), previamente lança-
do. O adversário por sua vez, 
tentará situar as suas bolas 
mais perto ainda do bolim, ou 
“remover” as bolas dos seus 
oponentes. As canchas devem 
ter dimensões de 26,50 m de 
comprimento, 4m de largura 
e altura uniforme de 30cm. 

Campinense só volta a
jogar pela Série D no 
dia 8 contra o Ypiranga

Santos e Suendy Nunes são 
os quatro nomes que busca-
rão medalhas na competição 
pela equipe feminina do Es-
tado. 

No masculino, os atletas 
Ytalo Pontes, Gabriel Olivei-
ra, Yuri Quirino e Raí Ban-
deira nadam por um lugar 

no pódio do Brasileiro. Para 
o presidente da Federação 
de Esportes Aquáticos da 
Paraíba (Feap), Antônio Mei-
ra Leal, o Toinho, os atletas 
Yuri, Gabriel e Suendy são os 
principais nomes do Estado 
na busca por medalhas.

Apesar de destacar três 

dos oito competidores parai-
banos que viajam à Aracaju, 
Toinho acredita que os de-
mais nadadores podem sur-
preender e trazer mais me-
dalhas para o Estado. “Esses 
atletas são as três melhores 
possibilidades que a gente 
tem, mas se conseguirmos 

mais medalhas é melhor”, 
disse Antônio Meira.

Toinho viajará junto 
com os atletas na próxima 
semana. Ele vai ocupar a 
vaga de técnico da equipe 
por falta de pessoas para 
exercer a função. “Eu ainda 
estou na beira da piscina. 

Se eu sair não tem quem en-
tre”, afirmou o presidente da 
Feap. Além de Toinho, cerca 
de quatro a seis mães vão até 
o evento para acompanhar 
o desempenho dos filhos de 
perto. Elas vão bancar a lo-
comoção e demais despesas 
por conta própria.

Herbert Clemente
Especial para A União

Paraíba só ficou atrás de 
dois clubes de São Paulo: 
A Associação Tríade, que 
foi a campeã, e a Agir, que 
conquistou a medalha de 
prata. 

Um resultado que en-
cheu de orgulho a trei-
nadora da Seleção Pa-
raibana, Lenise Sousa. 
“Se formos comparar o 
investimento que é feito 
por estas equipes do Sul 
e do Sudeste, em todos os 
detalhes, como patrocí-

nio, condições de treina-
mento, etc, temos de ter 
orgulho de nossas atletas 
por terem conquistado 
esta medalha de bronze”, 
acrescentou.

Para a presidente da 
Federação Paraibana de 
Ginástica, Elaine Guedes, 
o grande objetivo do tor-
neio realizado em João 
Pessoa foi alcançado. “A 
intenção era dar oportu-
nidade a atletas que estão 
começando na modalida-

de. Quem foi bem terá a 
oportunidade de disputar 
o Campeonato Brasileiro 
e assim chegar a Seleção 
Brasileira”, disse.

Para Elaine, a com-
petição disputada em 
João Pessoa faz parte de 
um novo ciclo olímpico 
e ela não tem dúvidas de 
que algumas atletas que 
vieram à Capital parai-
bana estarão nas Olim-
píadas do Rio de Janeiro 
em 2016.

A ginástica ritmica é um esporte que exige infinitos movimento dos atletas

FOTOS: Divulgação
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> Atleta é um dos prin-
cipais nomes do judô 
paraibano no Brasileiro

Depois de passar alguns 
dias treinando no tra-

dicional judô do Projeto 
Futuro e no Esporte Clube 
Pinheiros, em São Paulo, 
com a equipe masculina 
de base do Brasil e com 
atletas que farão parte da 
Seleção Brasileira Mas-
culina nas Olimpíadas 
de Londres, o judoca pa-
raibano Delan Monte se 
encontra agora na cidade 
de São José dos Campos, 
no interior paulista, onde 
ficará até as disputas do 
Brasileiro Sub-20. O even-
to será realizado no Rio de 
Janeiro, nos dias 18 e 19 
de agosto.

Ele está treinando no 
Clube de São José dos 
Campos e na Universidade 
Federal, segundo afirmou 
o pai do atleta, Luiz Daniel 
Barboza. Todas as despe-
sas estão sendo custeadas 
pelo pai do  judoca.

Para o supervisor das 
categorias de base da Con-
federação Brasileira de 
Judô, Kenji Saito, os jovens 
atletas brasileiros, a exem-
plo de Delan, tiveram uma 
chance ímpar em suas 
carreiras.“É uma oportu-
nidade única para estes 
jovens atletas treinarem 
com os judocas que irão 
representar o Brasil nas 
Olimpíadas de Londres. 
Além de ganharem expe-
riência, podem conversar, 
chegar mais perto dos 
seus ídolos e tê-los como 
espelho para suas carrei-
ras”, disse Kenji.

O supervisor também 
comentou sobre a estru-
tura que foi oferecida aos 
atletas durante o treina-
mento em São Paulo. 

“O Projeto Futuro é 
um dos maiores celeiros 
de judocas do Brasil e con-
tinua revelando talentos. 
Na base, temos profissio-
nais que já passaram pelo 
projeto, como o técnico 
da seleção Sub-17, Fulvio 
Miyata, e o assessor técni-
co Marcelo Theotônio. Fo-
mos mais uma vez muito 
bem recebidos no Pinhei-
ros, um dos clubes mais 
importantes do Brasil e 
responsável pela classifi-
cação de quatro judocas 
para Londres 2012. O 
trabalho do Departamen-
to de Judô deles deve ser 
elogiado sempre”, afirmou 
Kenji Saito.

Após a competição 
nacional,  Delan volta 
aos treinos em São José 
dos Campos, de onde só 
sairá para competir no 
Pan-Americano Sub-17 
e Sub-20, que vai ser 
disputado em Cali, na 
Colômbia, entre os dias 
6 a 8 de setembro.

O judoca paraibano vai participar da etapa do Campeonato Brasileiro

Seleção de Basquete Sub-15
intensifica os treinamentos

Judoca paraibano treina no
Projeto Futuro, em São Paulo

As meninas da Seleção 
Paraibana Sub-15 não terão 
folga neste período de férias 
escolares. As atletas da equi-
pe se reapresentaram ontem 
no ginásio da Vila Olímpica 
Ronaldo Marinho (antigo 
Dede) e já tiveram acesso ao 
material de treino para rei-
niciar os trabalhos visando 
o Campeonato Brasileiro da 
Primeira Divisão. 

O evento está progra-
mado para ocorrer na cida-
de de Goioêre, interior do 
Paraná, entre os dias 5 e 12 
de agosto. Além da Paraíba, 
estão na competição São 
Paulo, Rio de Janeiro, Santa 
Catarina, Paraná, Mato Gros-
so do Sul, Mato Grosso, Ma-
ranhão, Pernambuco e Espí-
rito Santo. 

“É mais um desafio para 
nosso basquetebol femini-
no. Tivemos muitas dificul-

dades de ginásios para os 
treinamentos desta equipe, 
mas agora pretendemos in-
tensificar os trabalhos até 
a competição”, explicou o 
diretor técnico da Federa-
ção Paraibana de Basketball 
(FPB), o professor Marcus 
Soares.

A comissão técnica, for-
mada pela treinadora Pris-
cila Stéfani Almeida e pelo 
assistente-técnico Eduardo 
Schafer, o Dudu, esperam 
obter êxito na competição 
nacional. 

“Vamos com muita de-
terminação e procuraremos 
tirar o melhor de cada atle-
ta. Sabemos que estamos 
em cima da competição, 
mas temos uma base e um 
grupo determinado”, co-
mentou a professora Prisci-
la. A Seleção ainda contará 
com a fisioterapeuta Érica 
Prado no trabalho de pre-
venção a lesões.

Marcus Soares divulgou 
no último sábado a lista das 
atletas que participarão da 
fase dos treinos e lançou 
um alerta para as meninas 
que pretendem seguir no 
time. 

A bola finalmente rolou, 
mas no Brasileiro da Série 
D, porém a Série C segue 
paradinha à espera de uma 
definição por parte da 
CBF, já que uma ação do 
Treze na Justiça Comum 
veta o seu início. Na última 
sexta-feira, o procurador 
Paulo Schmidt, do Superior 
Tribunal de Justiça Despor-
tiva, apresentou denúncia contra o Treze que pode 
ser suspenso. CBF, STJD e Treze tentaram um 
acordo na semana passada, sem sucesso. A essa 
altura dos acontecimentos ninguém sabe o que vai 
acontecer. O Treze, pelo menos, segue firme na 
posição de não recuar.

E a Série C?

Começo alentador na 
Série D do Brasileiro
Uma vitória sofrível de 2 a 1 sobre o Petrolina-PE, 

mas valeu a pena, afinal fazer o dever de casa é essen-
cial numa competição nacional, principalmente quando 
se passou quase um mês sem um jogo oficial. Estou 
me referindo ao Campinense que não agradou ao seu 
torcedor pela fraca exibição. Freitas Nascimento vai 
ter de quebrar a cabeça para ajustar o time e se faz 
necessário a realização de amistoso, já que a Raposa 
só volta a jogar no próximo dia oito, diante do Ypiran-
ga, no interior pernambucano. Tempo não vai faltar 
para trabalhar. Em minha opinião, o rubro-negro tem a 
obrigação de passar de fase diante dos adversários, 
sem nenhum demérito a Petrolina-PE, Ypiranga-PE, 
Horizonte-CE e Baraúnas-RN. São clubes intermedi-
ários em seus estados e sem nenhuma tradição no 
futebol brasileiro. De qualquer forma, o futebol sempre 
apronta surpresas. O Campinense precisa jogar muita 
bola para não ficar no meio do caminho.

Já o Sousa teve uma tarefa mais complicada na 
estreia. Atuou longe da Paraíba, no interior baiano e 
o resultado pode ser considerado altamente positi-
vo. Empatou com o Feirense em 1 a 1, resultado que 
estava nos planos nos comandados de Suélio Lacerda. 
Como se vê, a Paraíba largou bem na disputa nacional 
em direção ao acesso, afinal o nosso futebol precisa 
sair dessa incômoda situação. Para se ter ideia de 
nossa péssima posição, não conquistamos uma nova 
vaga na nova Copa do Brasil porque os nossos times 
simplesmente decepcionam em competições nacionais, 
daí a Federação Paraibana de Futebol está ranquea-
da em 16o lugar, na frente de outros estados sem a 
menor expressão. E até já tivemos chance de melhorar 
com o Campinense, mas a Raposa que chegou à Série 
B despencou até a D. o Galo bateu na trave em dois 
anos seguidos na D e nada. 

A derrota de 2 a 0 para o Grêmio mostrou a face de um 
outro Joel Santana, irritado e evitando a imprensa. O 
Flamengo dá sinas evidente que vai lutar para evitar o 
rebaixamento.

Outro Joel

Pedro Manta, técnico do 
Petrolina, que já treinou o 
Sousa, reclamou bastante 
da iluminação do Amigão, 
domingo passado e também 
criticou a arbitragem na 
derrota para o Campinense. 

Reclamação

A Série D do Brasileirão 
começou com uma ótima 
média de gols. Nos 14 jogos 
disputados nos oito grupos, 
a rede balançou 43 vezes, 
resultando em 3,07 tentos 
por partida. 

Muitos gols

O Icasa não teve dificuldades para golear o Atlético de 
Cajazeiras por 4 a 0, em amistoso realizado no último 
sábado no Estádio Romeirão. O Atlético disputará a Série 
B do Paraibano.

Atlético
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Geraldo 
Varela

A Olimpíada Escolar de 
João Pessoa, realizada pela 
primeira vez na categoria 
13 anos, atendeu as princi-
pais metas dos coordena-
dores das modalidades. A 
avaliação foi feita pelo se-
cretário de Esportes de João 
Pessoa, Thiago Paheco, após 
receber o relatório final da 
competição promovida pela 
Prefeitura Municipal de João 
Pessoa, através da Secreta-
ria de Juventude, Esporte e 
Lazer (Sejer).

De acordo com os nú-
meros revelados pela co-
missão organizadora, a 
Olimpíada Escolar de João 

Pessoa reuniu 2.220 atletas 
de 67 escolas públicas e pri-
vadas nas modalidades de 
voleibol, handebol, futsal, 
xadrez, atletismo, natação, 
judô e ginástica rítmica.

Para o secretário de Es-
portes de João Pessoa, Thiago 
Pacheco, a Olimpíada Escolar 
fortalece a base do desporto es-
colar de João Pessoa. 

“Essa competição na 
categoria 13 anos era uma 
reivindicação antiga dos 
professores que tinham in-
teresse em formar atletas 
para as categorias seguintes 
visando até as disputas na-
cionais. O evento foi realiza-

do e precisa ter uma conti-
nuidade pelo bem do nosso 
desporto escolar”.

Em todas as modalida-
des, técnicos, atletas e equi-
pes foram premiadas pela 
Secretaria de Juventude, Es-
porte e Recreação.

 “Foi dada uma largada 
positiva nessa nova compe-
tição que só fortalece a base 
do desporto escolar parai-
bano.  Esperamos valorizar 
ainda mais essa categoria”, 
disse o professor Antônio 
Fernando (Mineiro) um dos 
integrantes da comissão or-
ganizadora do evento encer-
rado no último dia 21.

Secretário destaca sucesso 
da Olimpíada Escolar em JP

Paraíba vai 
disputar o 
Brasileiro na 
cidade de Goioêre, 
no interior do 
Paraná, entre 
os dias 5 e 12 
de agosto

Herbert Clemente
Especial para A União

O leitor é notícia!
Matheus Augusto @matheusinhojp

Botafogo-PB começa a definir time do futebol feminino essa semana



O Campinense pode re-
alizar um amistoso no pró-
ximo domingo (falta definir 
o adversário), no Estádio 
Amigão, em Campina Grande, 
aproveitando a folga na tabe-
la do Campeonato Brasileiro 
da Série D. Após vencer, de vi-
rada, o Petrolina/PE (2 a 11), 
no último domingo, em seus 
domínios, a equipe só volta 
a competir no dia 8 de julho, 
contra o Ypiranga/PE, no Es-
tádio Otávio Limeira Alves (O 
Limeirão), em Sana Cruz do 
Capibaribe/PE. 

Existe a possibilidade 
do clube apresentar a tor-
cida as contratações de um 
meia e um atacante. O ob-
jetivo é não deixar a equipe 
“parada” e observar o gru-
po para os próximos desa-
fios. Para o gerente de fute-
bol, Marquinhos Mossoró, a 
realização do jogo é impor-
tante para corrigir os erros 
e avaliar os retornos de 
Charles Wagner (volante), 
Madson (lateral direito) e 
Potita (atacante), que fica-
ram de fora na partida de 

estreia da Série D.  “Não po-
demos passar muito tempo 
sem observar o grupo em 
campo e avaliar os jogado-
res que estão retornando à 
equipe. 

Estamos correndo atrás 
de reforçar o elenco, com 
bons atletas que venham a 
somar”, disse. Sobre a estreia 
da equipe e o público que 
compareceu ao Amigão, o 
dirigente aposta que o Cam-
pinense ainda pode render 
mais e a torcida comparecer 
em maior número ao estádio. 

“Temos condições de 
melhorar, afinal, jogo de es-
treia é sempre complicado. 
Acredito que os festejos juni-
nos e a definição da partida 
no meio da semana foram os 
maiores obstáculos para que 
a nossa torcida não compare-
cesse ainda mais no campo”, 
comentou Mossoró. A equi-
pe retorna aos treinamentos 
hoje pela manhã, no Estádio 
Renatão, quando iniciará o 
planejamento para um pos-
sível amistoso no final de se-
mana.

O presidente William 
Simões lamentou a pequena 
presença do público no jogo 
de estreia e creditou a para-
lisação, além dos festejos ju-
ninos. “Ganhamos no campo, 
mas perdemos muito na bi-
lheteria”, disse.

Diretoria estuda novo amistoso
> Clube só volta a 
jogar pelo Campeonato 
Brasileiro no próximo dia 8

FUTEBOL 
PARAIBA
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O técnico do Sousa, Suélio La-
cerda, disse que o time pode ren-
der ainda mais no Campeonato 
Brasileiro da Série D, principalmen-
te no decorrer da competição. Ele 
enfatizou da qualidade técnica do 
grupo, que conta com jogadores 
experientes e capacitados para re-
alizar uma boa campanha e obter 
a classificação para a próxima fase. 

O ex-treinador do Botafogo 
foca as atenções para encarar o 
Itabaiana/SE, no próximo domingo 

(1º), às 16h, no Estádio Marizão, 
na Cidade Maravilhosa, no primei-
ro jogo da equipe em seus domí-
nios.  “Temos que conseguir nossa 
primeira vitória, contra o campeão 
sergipano, no jogo chave rumo à 
caminhada para a próxima fase. 
Acredito na evolução da equipe, 
onde temos totais condições de 
render muito mais”, avaliou. 

Com relação ao empate con-
tra o Feirense (1 a 1), no último 
domingo, no Estádio Pedro Amo-

Suélio espera um melhor rendimento 
SOUSA

rim Duarte, no Senhor do Bonfim/
BA, Suélio, frisou que foi um bom 
resultado, contra um adversário 
“arrumado” que manteve a base do 
Campeonato Baiano. Segundo ele, a 
mudança do esquema tático do 3-5-
2 para 4-4-2 deu mais força ao time 
para alcançar o empate. 

“Foi uma mudança para me-
lhor, afinal, tínhamos que mudar a 
situação e conseguir o gol de empa-
te. Para uma estreia foi um resulta-
do positivo fora de casa”, comentou 
Suélio. A equipe retorna aos treina-
mentos hoje pela manhã, com trei-
nos físicos e técnicos, no Marizão, 
nos dois expedientes durante a se-
mana. 

Amanhã, acontecerá o primeiro 
coletivo, quando Suélio começará a 
definir o time que encara o Itabaia-
na/SE, no próximo domingo. A gran-
de novidade pode ser a reestreia do 
atacante Vitinho, um dos destaques 
do time no Campeonato Paraibano 
deste ano. 

O jogador não está 100% na sua 
forma física e deverá aproveitara a 
semana para saber se atuará contra 
os sergipanos. “Vamos aguardar a 
recuperação do atacante para utili-
zar na competição. Trata-se de um 
jogador que tem qualidade e será 
útil ao time na difícil caminhada na 
Série C”, observou Suélio. Suélio gostou do empate na Bahia e acha que a equipe tende a crescer no Brasileiro

Campinense

Warley teve uma atuação regular diante do Petrolina, em jogo complicado na estreia da Raposa que saiu perdendo, mas conseguiu virar

Téo e Zé Wilker podem desfalcar
o Cruzeiro para o jogo de estreia

O Cruzeiro de Itaporanga 
aproveitará a semana da es-
treia no Campeonato Paraiba-
no da Segunda Divisão/2012, 
marcado para o domingo 
(1º), diante do Atlético de 
Cajazeiras, no Estádio Zezão,  
para recuperar o lateral di-
reito Zé Wilker e o meia Téo, 
entregues ao Departamento 
Médico. O primeiro sofreu 
uma indisposição estomacal, 
enquanto o segundo, uma 
pancada na coxa esquerda. O 
objetivo é contar com a força 
máxima e fazer o dever de 
casa contra o rival sertanejo. 

A equipe encerrou a fase 
de amistosos com 100% de 
aproveitamento, com três 
vitórias – selecionado de Ca-
tingueira (6 a 0), Nacional de 
Patos (2 a 1) e o time B do 
Campinense (3 a 1) – em jo-
gos realizados nos Estádios 
José Cavalcanti (Patos) e no 
Zezão (Itaporanga). A novi-
dade ficou por conta do ata-
cante Edmundo, que marcou 
dois gols na goleada em cima 
do Catingueira.  

Atlético - Para o ge-
rente de futebol do Atlético de 
Cajazeiras, Rogério Frade, a 
derrota para o Icasa/CE (4 a 0), 
no último amistoso, no Romei-
rão, no interior cearense, não 
tirou a confiança e motivação 
da equipe para encarar o Cru-
zeiro, no próximo domingo, às 
16h, no Estádio Zezão, na es-
treia no Campeonato Paraiba-
no da Segunda Divisão/2012. 

Ele afirmou que o placar 
é o que menos interessa neste 
período de preparação para 
conquistar uma das vagas no 
Estadual de 2013.  “O objetivo 
é conseguir um entrosamen-
to no grupo para uma difícil 
competição. É melhor perder 
agora do que depois, afinal, 
teremos um clássico sertanejo 
logo de cara pela frente”, disse. 
Com relação a novas contra-
tações o dirigente ressaltou 
que nos próximos dias estará 
definindo um atacante, solici-
tação feita pelo técnico Jorge 
Pinheiro. Segundo ele, a meta 
é trazer um reforço que possa 
ser titular e começar a jogar. 

O atacante Edmundo fez dois gols no amistoso contra o Catingueira

Miramar não fará nenhum jogo antes da estreia contra o Santa 

Mesmo com a derrota 
para o Treze no último amis-
toso, o ambiente no Miramar 
é de muito otimismo para a 
estreia na Segunda Divisão 
do Campeonato Paraibano 
de 2012, domingo, contra o 
Santa Cruz, no Estádio Teixei-
rão, em Santa Rita. Segundo 
o presidente do clube, Carlos 
Lira, o Tubarão do Porto vai 
com tudo para tentar estre-
ar com uma vitória, mesmo 
respeitando o Santa Cruz e 

sabendo das dificuldades que 
é jogar fora de casa.

“Quem quer ganhar uma 
competição não tem de es-
colher nem adversário, nem 
campo. Esta história de ten-
tar empatar fora para resol-
ver os jogos dentro de casa 
conosco não vale. É tudo ou 
nada. Jogaremos para vencer 
sempre e temos time para 
isto”, disse o dirigente.

Em relação ao amisto-
so contra o Galo, quando a 
equipe perdeu no Presidente 
Vargas por 1 a 0, Carlos Lira 
disse que gostou muito do 

que viu. “O jogo foi decidido 
num detalhe, numa bola que 
ficou numa poça de lama 
e foi bem aproveitada pelo 
atacante Vavá do Treze. Joga-
mos de igual para igual com o 
Galo, que já vem treinando há 
mais tempo e tivemos muitas 
chances de vencer o jogo”.

O Miramar não pretende 
mais realizar amistosos até a 
estreia. Esta semana será de 
treinos nos dois expedientes, 
sendo academia pela manhã, 
e  técnico-tático à tarde, no 
Estádio Francisco Figueiredo 
de Lima, em Cabedelo.

Em relação ao local do 
segundo jogo da equipe, pro-
gramado para o dia 8 de ju-
lho, no Estádio da Graça, em 
João Pessoa, Carlos Lira dis-
se que até amanhã terá uma 
definição sobre o assunto. 
“O estádio vai entrar em re-
formas neste mês de julho, 
mas estamos tentando um 
acordo com a administração 
para realizarmos excepcio-
nalmente esta partida contra 
a Desportiva, porque depois 
jogaremos fora de novo e só 
voltaremos quando o Estádio 
estiver liberado. 

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

O leitor é notícia!
Tiago França @tiagofcg

Querem q o Treze (Campina Grande) abra as pernas. Mas o Galo é macho e não 
faz isso, diferentemente de outros clubes... #VergonhaCBF

Fotos: Divulgação



Torcida vai dar troco ao São Paulo
MORUMBI ZERO

A eliminação na Copa 
do Brasil e os recentes 
tropeços do São Paulo no 
Brasileirão revoltaram a 
torcida tricolor. Nas redes 
sociais, tem ganhado força 
um movimento para que 
os torcedores do clube não 
compareçam no Morum-
bi para a partida contra 
o Coritiba, dia 8 de julho, 
às 16h, pelo Brasileirão. A 
ideia é que os torcedores 
fiquem do lado de fora do 
Morumbi com nariz de pa-
lhaço.

No Twitter, foi criada a 
campanha “MorumbiZero”. 
A avaliação dos torcedores 
é de que o afastamento do 
público perante o time fará 
com que a diretoria reve-
ja contratações e o modo 
como comanda o clube.

Na derrota do time 
contra a Portuguesa, 1 a 0, 
no Canindé, sábado, todos 
os jogadores do São Paulo 
foram criticados pela torci-
da. Emerson Leão foi o alvo 
principal. O presidente do 
São Paulo, Juvenal Juvên-
cio, porém, foi poupado 
pela torcida uniformizada 
Independente.

Antes mesmo de a bola 
rolar, o São Paulo foi rece-
bido por uma onda de vaias 
e aos gritos de “eiro, eiro, 
eiro, time de pipoqueiro”.

Denis, por exemplo, foi 
chamado de “mão de alface”; 
Luis Fabiano de “pipoquei-
ro”; a torcida pediu para que 
Paulo Miranda “volte para a 
Bahia”. Casemiro foi chama-
do de “baladeiro” e Lucas de 
“mentiroso”.

RógeRio Ceni - On-
tem o goleiro Rogério Ceni 
comemorou 19 anos de São 
Paulo. Foi nesta data, há 19 
anos atrás, que ele fez sua 
estreia pelo Tricolor paulis-
ta. Precisou de apenas um 
jogo para mostrar potencial 
e dar início a uma brilhante 
trajetória pelo clube pau-
lista. Atualmente, o goleiro 
vem se recuperando de uma 
cirurgia, já está treinando e 
deverá voltar a campo em  
breve.

> Manifestação está 
sendo programada para 
jogo contra o Coritiba

Corinthians viaja confiante em  
vencer Boca Juniors fora de casa

O Corinthians já está 
em Buenos Aires, na Argen-
tina, onde encara o Boca 
Juniors, amanhã, pela final 
da Taça Libertadores. Na  
tarde de ontem, a delega-
ção alvinegra embarcou no 
Aeroporto Internacional de 
Guarulhos e foi  ovacionada 
por aproximadamente 100 
torcedores, entre fardados 
e curiosos.

A maioria dos fãs do 
Timão que aplaudiu o em-

barque da equipe era for-
mada por torcedores que 
estavam de passagem pelo 
aeroporto. Apenas 15 torce-
dores estavam vestidos com 
a camisa do Corinthians. 
Embora a delegação tenha 
passado rapidamente pelo 
saguão, houve tempo para 
muito assédio, fotos e autó-
grafos.

Essa é a primeira vez 
que o Timão chega à deci-
são da Libertadores. Antes 

disso, o máximo que o clube 
havia conquistado na com-
petição era uma classifica-
ção até as semifinais, em 
2000. Este ano, a campanha 
do Corinthians é a melhor 
até aqui. A equipe brasi-
leira ainda não perdeu na 
competição. Com o retorno 
de Emerson Sheik, suspen-
so do segundo duelo com o 
Santos, a provável escala-
ção do Corinthians para a 
primeira partida da decisão 

é: Cássio; Alessandro, Chi-
cão, Leandro Castán e Fábio 
Santos; Ralf, Paulinho, Alex 
e Danilo; Jorge Henrique e 
Emerson Sheik.

Hoje às 19h, o Timão 
fará o reconhecimento do 
gramado de La Bombone-
ra. O time está bastante 
motivado e quer voltar da 
Argentina com uma boa 
apresentação para, em casa, 
na próxima semana, fazer a 
grande decisão.

Paraibano vence prova 
do Pena Surf em Maceió

Uma das maiores reve-
lações do surfe paraibano 
e brasileiro, Elivelton San-
tos, conseguiu dois ótimos 
resultados na segunda eta-
pa do Pena Surf Nordeste 
Amador 2012, que ocorreu 
no fim de semana na Praia 
do Francês, em Maceió-AL. 
Ele foi o campeão na Mirim 
e segundo lugar na Junior.

Na Mirim, Elivelton al-
cançou uma pontuação que 
lhe deu tranquilidade para 
a conquista do título. O pa-
raibano somou 15.40 pon-
tos e superou o alagoano 
Vitor Ramos (8.25 pontos).
Já na categoria Júnior, ele 
fez uma boa apresentação 
que lhe rendeu o segundo 
lugar no final da etapa. 

Três jogos abrem hoje a oitava 
rodada da Série B do Campeonato 
Brasileiro.  As partidas serão realizadas 
às 21h e as atenções  estão voltadas 
para o América-MG, que poderá 
assumir a liderança da competição. O 
time. terceiro colocado com 16 pontos, 
joga contra o Grêmio Barueri, na Arena 
Barueri, em São Paulo. Se vencer, 
ultrapassa o líder Criciúma-SC, que tem 
18 pontos, mas que só entra em campo 
na sexta-feira, dia 30. Ainda Jogam 
Goiás x Guaratinguetá e Ipatinga x 
Ceará.

O jogador Juninho Pernambu-
cano prolongou sua carreira e sua 
estadia no Vasco por pelo menos mais 
meio ano. Ontem, ele assinou a sua 
renovação contratual com o clube. O 
novo vínculo vai até 31 de dezembro 
de 2012. Desde que retornou ao time, 
o atleta disputou 51 jogos e marcou 
15 gols. O contrato terá os mesmos 
moldes que o anterior, quando vai 
receber de acordo com o número de 
jogos que disputar no mês.

Três jogos hoje 
pela Série B

Juninho renova  
com o Vasco-RJ
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Tricolor Paulista voltou a decepcionar no Campeonato Brasileiro ao perder para a Portuguesa, antes, havia sido eliminado da Copa do Brasil quando foi derrotado duas vezes pelo Coritiba

Equipe corintiana sabe das dificuldades que vai encontrar na La Bombonera, no entanto, espera fazer um grande jogo

O jovem surfista vem fazendo bonito na competição nacional

NACIONAL
e Mundo
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O leitor é notícia!
Gabrielle Brunner@biellebrunner

Feliz aniversário de 17 anos do gol de barriga de Renato Gaúcho
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Os casos notificados de 
dengue na Paraíba diminuí-
ram 39,4% em relação ao ano 
passado, de acordo com dados 
do boletim epidemiológico da 
24ª semana, que compreende 
o período de 1 de janeiro até 
22 de junho deste ano. A redu-
ção foi ainda maior no núme-
ro de casos graves da doença 
(dengue com complicações 
e febre hemorrágica da den-
gue), chegando a 66,08%. No 
ano passado, foram registra-
dos 227 casos contra 77 casos 
graves da doença registrados 
na Paraíba este ano. Quanto 
ao número de óbitos, em 2011 
foram registrados nove du-
rante todo o ano, e em 2012, 
apenas dois óbitos até agora, o 
que representa uma redução 
de 77,78%.

Ainda de acordo com o bo-
letim, os municípios que apre-
sentaram mais casos suspeitos 
de dengue foram Alhandra, Ca-
aporã, Princesa Isabel, São José 
do Sabugi, Conde, Coremas, 
Guarabira, Santa Rita, Espe-
rança, Teixeira, Santa Luzia, 
Sousa, Vista Serrana, Catolé 
do Rocha, Bayeux, Patos, Ca-
bedelo, Jericó, Quixaba, Várzea 
e João Pessoa, com 50 ou mais 
casos suspeitos cada. 

Segundo a gerente execu-
tiva de Vigilância em Saúde da 
Secretaria de Estado da Saúde 

O leitor é notícia!
cacau@claudiocostapb

Candidatos já podem consultar locais de prova do concurso 
da Guarda Municipal

Governo nomeia para a Fundac
CONCURSO

}Nomeados têm o prazo de 
30 dias, para se apresentar 
na sede da Fundac

O Governo da Paraíba 
publicou, no Diário Oficial 
do último sábado (23), a no-
meação de 24 aprovados em 
Concurso Público realizado 
pela Fundação de Desen-
volvimento da Criança e do 
Adolescente (Fundac) em 
maio de 2008. O concurso 

Confira lista dos convocados:

visou a ocupação de cargos 
para Categorias de Nível Su-
perior, Nível Médio e Nível 
Fundamental, mas até a úl-
tima semana muitos desses 
aprovados ainda aguardavam 
convocação e nomeação.

Foram chamados para 
tomar posse, um psicólo-
go, um assistente social, um 
técnico de enfermagem, um 
agente protetivo, um cozi-
nheiro, dois vigias, três ins-
trutores ocupacionais e 14 
motoristas, que deverão atu-

l Micaela Barreto Paiva (psicólogo)

l Katiusca Torres Medeiros (assistente social)

l Lusiana Nuuar Xavier de Lucena 

     (técnico de enfermagem)

l José Marcelo Arruda (agente protetivo)

l Jaqueline Macedo Araújo (cozinheiro)

l Thiago Oliveira da Silva (vigia)

l David Sérgio Santana de Andrade (vigia)

l Marcílio P. das Neves (instrutor ocupacional)

l Joseane de Souza (instrutor ocupacional)

l Lúcio Barros Pessoa (instrutor ocupacional)

l José Carlos Santos Filho (motorista) 

l José Rodolfo Couto da Silva (motorista)

ar em unidades da Fundac 
localizadas na Capital e no 
interior do Estado.

Segundo a presidente 
da Fundac, Cassandra Fi-
gueirêdo, os nomeados terão 
30 dias, contados a partir da 
data da publicação no Diário 
Oficial, para se apresentar na 
sede da Fundac, que fica na 
Rua Professor José Coelho, 
nº 30, Edifício Alagamar, no 
bairro de Tambiá, em João 
Pessoa, telefone (83) 3218-
5404.

l Cleber José Santos da Silva (motorista)

l Ryelson Pereira Braz (motorista)

l Emerson Guerra Vieira (motorista)

l Fernando Luiz Leite Ramalho Júnior (motorista)

l Democles José Félix da Silva (motorista)

l Alexandre Pordeus de Lucena (motorista)

l Carlos Roberto Menezes de Albuquerque (motorista)

l Aldejur Temistocles Soares Oliveira Silva (moto-

rista)

l Madison Pereira de Araújo (motorista)

l Carlos Vando da Silva (motorista)

l Klaus Francelino de Lima (motorista)

l Jonathan Santos Figueiredo (motorista)

Geral

Foto: Divulgação

Paraíba apresenta redução 
de 66% nos casos de dengue

(SES), Júlia Vaz, a dengue este 
ano está concentrada nesses 
21 municípios, o que repre-
senta um percentual de ape-
nas 9,4% do total de municí-
pios do Estado. 

“Esse é um dado positivo 
para a Paraíba, além disso, o 
período de alta transmissão 
da dengue termina no final de 
julho, ou seja, já estamos pra-
ticamente no final do período 
crítico de transmissão”, afir-
mou.

Amanhã às 14h30, no 
auditório da Comissão Inter-
gestores Bipartite (CIB), a SES 
entregará jogos educativos, 
material informativo, material 
para manejo clínico e classifi-
cação de risco para os dez mu-
nicípios que vem apresentan-
do uma tendência de aumento 
de casos nas últimas semanas, 
que são Água Branca, São Ma-
mede, São Sebastião do Um-
buzeiro, Aparecida, Jericó, Ma-
rizópolis, Salgadinho, Várzea, 
Zabelê e Olho d’Água.

De acordo com Júlia Vaz, 
prevenir a proliferação do 
Aedes aegypti é a melhor ma-
neira de evitar a dengue. “A 
prevenção da dengue está nas 
mãos da população. Se cada 
um observar a sua casa, cui-
dando para evitar a prolifera-
ção do mosquito transmissor 
da doença, podemos diminuir 

bastante os casos de dengue 
no Estado”, orientou. 

Dicas
Deve-se evitar o acúmulo 

de água em locais como vidros, 
potes, vasos de plantas, garra-
fas e latas, além de outros lo-
cais em que a água da chuva é 
coletada ou armazenada.  

Suspeitas de ocorrência 
de dengue com complicações, 
febre hemorrágica ou óbito, 
devem ser comunicadas ao 
Centro de Informações Estra-
tégicas em Vigilância em Saú-
de (Cievs), através do telefone 
(83) 8828-2522 (plantão 24 
horas). 

l Notificados – 6.472
l Dengue Clássica – 1.931
l Dengue com Complica-
ções – 46
lFebre Hemorrágica da 
Dengue – 31
l Óbitos por Dengue – 02 + 
01 óbito suspeito em inves-
tigação
l Descartados – 1.698
l Em investigação – 2.766

Números 

Bombeiros são transformados 
em educadores de trânsito

O Governo da Paraíba, por 
meio da Secretaria de Estado da 
Educação (SEE), realiza, hoje, o 
I Seminário Estadual sobre En-
frentamento à Violência nas Es-
colas. O evento acontecerá das 
8h30 às 18h no Hotel Caiçara 
para gestores escolares e presi-
dentes de Conselhos Escolares 
da 1ª Gerência Regional de Edu-
cação (GRE), em João Pessoa. O 
objetivo é ampliar e fortalecer 
o diálogo sobre a cultura da boa 
convivência, na perspectiva de 
forjar um mundo mais digno, jus-
to, solidário e, acima de tudo, sem 
violência.

“Com este seminário que-
remos consolidar o Plano de 
Enfrentamento à Violência nas 
Escolas e capacitar os gestores e 
presidentes de Conselhos Escola-
res da 1ª Regional sobre a impor-
tância de refletir e discutir sobre 
a paz na escola, a tolerância nas 
relações interpessoais e uma pro-
gramação de eventos no combate 
à violência”, destacou o secretário 

O Departamento Es-
tadual de Trânsito (Detran) 
está transformando  bombei-
ros lotados no terceiro Bata-
lhão da cidade de Guarabira 
em multiplicadores de regras 
básicas sobre segurança no 
trânsito. Ontem, eles parti-
ciparam de um Curso Básico 
de Educação para o Trânsito 
oferecido pelo Detran no au-
ditório da Escola de Serviço 
Público do Estado da Paraíba 
(Espep), em Mangabeira. O 
curso é ministrado pela Divi-
são de Educação para o Trân-
sito do Detran , em parceria 
com o Ten. Cel. PM Sobreira, 

coordenador da Polícia Solidária.
O objetivo é aprimorar os 

conhecimentos e habilidades téc-
nicas e psicológicas dos militares, 
permitindo que desempenhem 
com segurança as ações de edu-
cação para o trânsito. Os bom-
beiros serão preparados para 
ministrar palestras de educação 
para o trânsito, direção defen-
siva e legislação de trânsito nas 
escolas estaduais, municipais e 
particulares, abordando temas 
como travessia, uso do capace-
te, importância da faixa de pe-
destre e outras regras de fácil 
aceitação por parte de comuni-
dade escolar.

O projeto inclui ainda a rea-
lização da V Conferência Paraiba-
na de Educação para o Trânsito, 
na cidade de Guarabira, em data 
ainda não definida. A Conferên-
cia é uma iniciativa do Detran, 
por meio da Divisão de Educação 
para o Trânsito, com o objeti-
vo de   discutir estratégias que 
contribuam para a diminuição 
dos acidentes envolvendo mo-
tocicletas. 

O evento já foi realizado 
em João Pessoa, Campina Gran-
de, Cajazeiras e brevemente será 
levado às cidades de Sousa e 
Guarabira.

Violência nas Escolas é tema 
de seminário em João Pessoa

de Estado da Educação, Harrison 
Targino, que abrirá o evento. 

Logo após a abertura, será 
ministrada a palestra “Mais que 
enfrentamento à violência, um 
processo de paz”, pela secretária 
executiva de Estado da Educa-
ção, Márcia Lucena. Pela manhã, 
ainda acontecerão as palestras: 
“O lugar da escola no enfrenta-
mento à violência contra a mu-
lher”, que será proferida pela 
secretária executiva de Estado 
da Mulher e da Diversidade Hu-
mana (SEMDH), Gilberta San-
tos Soares, e “Construindo uma 
cultura de paz na diversidade 
humana”, pelos membros do 
MovPaz José Cláudio Júnior e 
Matheus Laureano.

À tarde, a programação con-
tinua com as palestras: “Ações 
articuladas de educação e segu-
rança”, que será proferida pelo 
secretário de Estado da Seguran-
ça Pública e Defesa Social (SEDS), 
Cláudio Coelho Lima; “O diretor 
da escola como agente de preven-

ção inserido na comunidade esco-
lar”, que será ministrada pelo co-
mandante geral da Polícia Militar, 
coronel Euller de Assis Chaves; 
“Segurança Comunitária”, pelo co-
mandante da Polícia Comunitária, 
tenente coronel Marcos Sobreira; 
“Proerd – Polícia, Escola e Famí-
lia”, proferida pela coordenado-
ra do Programa Educacional de 
Resistência às Drogas (Proerd) 
capitã Ticiana de Lima Soares; e 
“A disciplina e o enfrentamento 
à violência”, que será ministrada 
pela promotora de justiça de De-
fesa da Educação, Fabiana Lobo. 
Ao final das palestras acontece-
rão socializações com perguntas 
e respostas. 

O I Seminário Estadual sobre 
Enfrentamento à Violência nas 
Escolas propõe disseminar o diá-
logo promotor da cultura de paz, 
intermediado pelos aspectos da 
educação, dos direitos humanos 
e da segurança, possibilitando a 
reflexão e a aceitação dos valores 
e práticas da boa convivência.

O combate à dengue tem se intensificado em todo o Estado, pricipalmente com a ação do “fumacê”

Governo planeja construir 70 
aeroportos regionais até 2014

O governo brasileiro 
planeja ampliar o número 
de aeroportos regionais bra-
sileiros de 129 para até 200 
dentro de dois anos. Os estu-
dos já começaram e o plano 
está em andamento, infor-
mou ontem o ministro da 
Aviação Civil, Wagner Bitten-
court, durante encontro com 
empresários do Lide (Grupo 
de Líderes Empresariais) em 
São Paulo.

— Do ponto de vista es-
tratégico, temos que discutir 
agora, através de investimen-

tos da Infraero (estatal que 
administra os aeroportos) 
e dos Estados e municípios. 
Hoje são 129 aeroportos re-
gionais e atendemos a 74% 
da população brasileira num 
raio de 100 km. Queremos 
nos aproximar de duas cente-
nas e atender a 94% da popu-
lação brasileira. 

Os aeroportos ficariam 
prontos antes da Copa do 
Mundo do Brasil, segundo o 
ministro, embora o prazo final 
ainda não tenha sido estabele-
cido no plano de aviação civil.

—No trabalho que esta-
mos fazendo, (a meta) é fazer 
com que os aeroportos sejam 
cumpridos até 2014, mas te-
mos que ver o programa final 
que está sendo desenvolvido 
e depois verificar esse prazo.
Apesar de reconhecer que 
essa espécie de cronograma 
possa atrasar, já que é neces-
sário “planejar a obra, verifi-
car alternativas para fazer o 
investimento e depois fazer a 
construção”, o assegurou que 
tempo para erguer esses em-
preendimentos é suficiente. 



N E G Ó C I O
Vendo área com 170m2 com uma casa e três kitnets. Terreno de esquina 

com a Epitácio Pessoa. Valor: R$400.000,00. 
Tratar com Russo - 8809-4872

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

Responsavel.: ALEXANDRE DA SILVA INACIO
CPF/CNPJ: 013921194/0001-00
Titulo: DUP VEN MER INDR$388,48
Cedente: TAURUS BLINDAGENS LTDA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817 
JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 030002
Responsavel.: ESDRAS PEREIRA WANDERLEY
CPF/CNPJ: 047525874-67
Titulo: DUP VEN MER INDR$803,85
Cedente: BCO INDL E COML S/ABICBANCO
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO 
JPA JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 031541
Responsavel.: INDUSTRIA DE PANIFICACAO E RES
CPF/CNPJ: 013552504/0001-66
Titulo: DUP VEN MER INDR$127,20
Cedente: SEARA ALIMENTOS LTDA.
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817 
JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 030780
Responsavel.: KALINE MARIANO VALERIO
CPF/CNPJ: 061022344-56
Titulo: DUP VEN MER INDR$113,52
Cedente: ANA PAULA ROSA DA SILVA
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037 
JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 030349
Responsavel.: MARIA DO CARMO SILVA DE ALMEIDA
CPF/CNPJ: 010452194/0001-10
Titulo: DUP VEN MER INDR$640,00
Cedente: VITRIUM INDUSTRIA E COM VIDROS LTDA

Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO 
JPA JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 031593
Responsavel.: OTONIEL FIRMINO DA SILVA
CPF/CNPJ: 299605094-00
Titulo: DUP VEN MER INDR$ 59,90
Cedente: OTICA VISUAL LTDA
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037 
JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 029496
Responsavel.: PROGRESSO FACTORING MER-
CANTIL LTDA
CPF/CNPJ: 008503606/0001-51
Titulo: CHEQUER$10.000,00
Cedente: SINVAL FRANCELINO DA SILVA
Apresentante: SINVAL FRANCELINO DA SILVA
Protocolo: 2012 - 030248
Responsavel.: ROZILDO S DE OLIVEIRA 72635010
CPF/CNPJ: 013614083/0001-50
Titulo: DUP VEN MER INDR$853,34
Cedente: PORTELA DISTRIBUIDORA LTDA
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA 
JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2012 - 031520

Em razao de que os supracitados devedores 
naoforam encontrados ou se recusaram a aceitar 
a devida intimacao, em obediencia ao Art.15 da 
Lei No.9.492 de 10.09.1997, intimo as pessoas 
fisicas e juridicasacima citadas a virem pagar, ou 
darem por escritoasrazoesquetem,neste1o. Oficio 
de Protesto a rua Candido Pessoa No.31, nesta 
Cidade, no prazo de 03 (tres) dias uteis, apartirdesta 
data,sobpenadeseremosreferidos titulos PROTESTA-
DOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,26/06/2012
Bel. GERMANO CARVALHO 

TOSCANO DE BRITO
- Titular -

Secretária de Saúde
CLARINA MARIA CABRAL ALVES SILVA TECNICO DE ENFERMAGEM
ALANE ARAGAO DA NOBREGA TECNICO DE ENFERMAGEM
SAMARA LUCIA ROCHA DE LACERDA TECNICO DE ENFERMAGEM
VERUSKA DOS SANTOS ROMANO CAMPOS  TECNICO DE ENFERMAGEM
MABEL RAQUEL DE LIMA CORNELIO TECNICO DE ENFERMAGEM
AMANDA MARIA TARGINO DE LIMA TECNICO DE ENFERMAGEM
KARLA NOBREGA DE MEDEIROS  TECNICO DE ENFERMAGEM
OZANETE NOBREGA DE OLIVEIRA TECNICO DE ENFERMAGEM
LINDEMBERG LUCENA DE ALMEIDA TECNICO DE ENFERMAGEM
SONIA DE SA PINHEIRO TECNICO DE ENFERMAGEM
MARIA APARECIDA BRITO TORRES TECNICO DE ENFERMAGEM
MAILANY DO NASCIMENTO FARIAS TECNICO DE ENFERMAGEM
DARIA AMARO DE ALMEIDA TECNICO DE ENFERMAGEM
AMANDA DA SILVA MEDEIROS TECNICO DE ENFERMAGEM
RENATA CRISTINA SILVA GOMES TECNICO DE ENFERMAGEM
MARIA ROSINEIDE AVELINO MWANYIKA TECNICO DE ENFERMAGEM
ALBANIZA FERNANDES DO NASCIMENTO TECNICO DE ENFERMAGEM
ELLAYNE BRITO PEREIRA TECNICO DE ENFERMAGEM
JOSEFA ADRIANA VERAS DA SILVA TECNICO DE ENFERMAGEM
SHEYLA KATIANNE MEDEIROS DE AZEVEDO RAMOS TECNICO DE ENFERMAGEM
RAYRA CAROLINY ALVES DE SOUZA  TECNICO DE ENFERMAGEM
ROSIMAIRY FABIOLA DE FREITAS TECNICO DE ENFERMAGEM
ALANA MEDEIROS WANDERLEY VIEIRA TECNICO DE ENFERMAGEM
CARLENE DE OLIVEIRA GOMES TECNICO DE ENFERMAGEM
ERIKA KARINE DE SOUSA OLINTO TECNICO DE ENFERMAGEM
MARIA AMIRACY MEDEIROS DE SOUZA TECNICO DE ENFERMAGEM
ROSEANE FIGUEIREDO LUCENA TECNICO DE ENFERMAGEM
JOSEFA NEUMA LIMA DINIZ TECNICO DE ENFERMAGEM
JOSINEIDE MONTENEGRO DA COSTA  TECNICO DE ENFERMAGEM
ANA FLAVIA SOUZA DE OLIVEIRA TECNICO DE ENFERMAGEM
VERONICA LIMA DOS SANTOS TECNICO DE ENFERMAGEM
CELIANE LUCENA DE MEDEIROS TECNICO DE ENFERMAGEM
ANA PAULA DE BRITO OLIVEIRA – DEF  TECNICO DE ENFERMAGEM

Secretária  Municipal de Educação
COSMO LUIZ DE ALMEIDA PROFESSOR DE MATEMÁTICA
GILTON FERREIRA DE OLIVEIRA PROFESSOR DE MATEMÁTICA
ALAN JOSE BATISTA SIMOES PROFESSOR DE ARTES
DEBORA MARTINS FARIAS PROFESSOR DE ARTES
CLAUDIA GARCIA DE SOUSA PROFESSOR DE ARTES
GIRLANDIA BARBOSA MASCENA GOMES PROFESSOR DE ARTES
LUCIANO MEIRELES DE PONTES PROFESSOR DE ED.FÍSICA
MARIA CLERYA ALVINO LEITE PROFESSOR DE CIÊNCIAS
FABIANA SILVA DA NOBREGA PROFESSOR DE CIÊNCIAS
ERICA DINIZ ABRANTES PROFESSOR DE CIÊNCIAS
TASSIA LAICYA VIEIRA DE SOUZA PROFESSOR DE CIÊNCIAS
VALDIRENE BARBOSA DE ARAUJO – DEF  PROFESSOR DE CIÊNCIAS
ADAMO GUEDES SANTOS DE MORAES PROFESSOR DE HISTÓRIA
ZORIANE DELFINO DA SILVA PROFESSOR PRÉ ESCOLA
MARIA DO CARMO LINHARES DOS SANTOS PROFESSOR PRÉ ESCOLA
SIMONE PATRICIA SILVA DE MENEZES PROFESSOR PRÉ ESCOLA
IRANILDO MEDEIROS PROFESSOR PRÉ ESCOLA
GIOVANNA MARIA DE OLIVEIRA FIGUEIREDO LEITAO PROFESSOR PRÉ ESCOLA
ALEXSANDRA LACERDA DE CALDAS TRIGUEIRO PROFESSOR PRÉ ESCOLA
FRANCISCA FLAVIA DE MEDEIROS SOUTO PROFESSOR PRÉ ESCOLA
FRANCIELMA ARAUJO FERREIRA SOUSA PROFESSOR PRÉ ESCOLA
NELCY DE OLIVEIRA TRINDADE PROFESSOR PRÉ ESCOLA
ELAINE CRISTINA DA COSTA GOMES PROFESSOR PRÉ ESCOLA
HERIBERTO FRANCISCO XAVIER PROFESSOR PRÉ ESCOLA
CLAUDENILDA MEDEIROS DO NASCIMENTO SILVA PROFESSOR PRÉ ESCOLA
ALINE ROSE DE MEDEIROS COSTA PROFESSOR PRÉ ESCOLA
SONIA MARIA DE MEDEIROS PROFESSOR PRÉ ESCOLA
IONARA MELO OLIVEIRA PROFESSOR PRÉ ESCOLA
ZOETANIA TORRES OTAVIANO  PROFESSOR PRÉ ESCOLA
NOELIA OLIVEIRA BRITO PROFESSOR PRÉ ESCOLA
DEBORAH ALMEIDA DE LIMA PROFESSOR PRÉ ESCOLA
FRANCILANDIA GLAUCIA GUIMARAES DE LIMA CUNHA PROFESSOR PRÉ ESCOLA
DEUSILENE DA SILVA VIGOLVINO PROFESSOR PRÉ ESCOLA
LEONARDA KATHERINE O. ALBUQUERQUE MARQUES PROFESSOR PRÉ ESCOLA
PAULA SANTOS CANDEIA BARBOSA PROFESSOR PRÉ ESCOLA
MONICK DAGMA MORAIS RODRIGUES PROFESSOR PRÉ ESCOLA
CLAUDIA DE ANDRADE ALMEIDA PROFESSOR PRÉ ESCOLA
MARIA DO SOCORRO LEITE DA SILVA PROFESSOR PRÉ ESCOLA
VANESA RODRIGUES MOREIRA PROFESSOR PRÉ ESCOLA
ERIKA PATRICIA GUEDES CAVALCANTE ALCANTARA PROFESSOR PRÉ ESCOLA
IRINALDO CAETANO MARQUES PROFESSOR PRÉ ESCOLA
SUELI DE OLIVEIRA ALVES PROFESSOR PRÉ ESCOLA
ADRIANA DUARTE DE SOUSA PROFESSOR PRÉ ESCOLA
JULIANA MOISES DE LUCENA PROFESSOR PRÉ ESCOLA
GILVANIA BENTO DA SILVA PROFESSOR PRÉ ESCOLA
THASSIA KAMILLA DE HOLANDA LEITE PROFESSOR PRÉ ESCOLA
REJANE ALBERTA MAURICIO PEREIRA PROFESSOR PRÉ ESCOLA
RUSDRAEL ANTONIO FREIRE PROFESSOR PRÉ ESCOLA
MARIA BETANIA DE MEDEIROS CAVALCANTI PROFESSOR PRÉ ESCOLA
MICHELLE ROSE SOARES DA SILVA PROFESSOR PRÉ ESCOLA
DENISE DE OLIVEIRA ANDRADE PROFESSOR PRÉ ESCOLA
ANA PAULA DA SILVA PAULO PROFESSOR PRÉ ESCOLA
BELCHIONE TOME DE SOUSA MOURA PROFESSOR PRÉ ESCOLA
FERNANDA DE SOUSA XAVIER PROFESSOR PRÉ ESCOLA
MARIA EDANIELE PEREIRA GOMES PROFESSOR PRÉ ESCOLA
GILMARA FERREIRA NUNES PROFESSOR PRÉ ESCOLA
MARIA DE LOURDES MAMEDE LAURINDO SILVA PROFESSOR PRÉ ESCOLA
ELIANE DE SOUSA SILVA CIRILO PROFESSOR PRÉ ESCOLA
MARIA DAS GRACAS GARCIA DE MEDEIROS PROFESSOR PRÉ ESCOLA
ALEXSANDRA DE LIMA ALVES MENDONCA PROFESSOR PRÉ ESCOLA
SANDRA MARIA PEREIRA DA COSTA PROFESSOR PRÉ ESCOLA
GILBERLANDIA G DE MEDEIROS NASCIMENTO PROFESSOR PRÉ ESCOLA
RISONEIDE PEREIRA BARROS PROFESSOR PRÉ ESCOLA
EDIVA ANDRADE DE OLIVEIRA PROFESSOR PRÉ ESCOLA
ICLA ETIENNE MEDEIROS VERAS PROFESSOR PRÉ ESCOLA
JOAO BATISTA DE OLIVEIRA FILHO PROFESSOR PRÉ ESCOLA
LIANE DIAS DE MARIA PROFESSOR PRÉ ESCOLA
HANNAH ARAUJO ROSENDO - DEF   PROFESSOR PRÉ ESCOLA
MARIA DO SOCORRO OLIVEIRA - DEF PROFESSOR PRÉ ESCOLA
MARIA JOSE LIMA DE LIRA - DEF PROFESSOR PRÉ ESCOLA

JOSÉ CORSINO PEIXOTO NETO
Secretário de Administração

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE POSSE

A Prefeitura Municipal de Patos, Estado da Paraíba, através da Secretaria Municipal de 
Administração, com base no que dispõe o art. 87 da Lei Orgânica do Município c/c o art. 
50, VII da Lei Municipal nº 3.809/2009 e suas alterações, resolve CONVOCAR os candidatos 
abaixo relacionados, aprovados no Concurso Público nº. 001/2011, e que apresentaram 
documentação no prazo determinado, para, no dia 29 de junho de 2012, às 09:00 hs. 
comparecerem a sede da Câmara Municipal de Patos na Rua Horácio Nobrega, sn, Belo 
Horizonte, Patos – PB, Patos PB. CEP:58.700.000, para o recebimento da portaria e imediata 
assinatura do termo de posse.

O Candidato que não comparecer no local data e hora designados, terá o prazo de até 
o dia 02 de julho de 2012, às 12:00h, para comparecer a sede da Secretaria Municipal de 
Administração, localizada no Centro Administrativo Municipal Aderbal Martins, para receber 
a Portaria de Nomeação e tomar posse, sob pena de decair do direito ao cargo.

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS 
BANCÁRIOS DE CAJAZEIRAS E REGIÃO

EDITAL ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
O Sindicato dos Empregados em Estabelecimentos Bancários de Cajazeiras e Região, inscrito no 

CNPJ nº 09.319.062/0001-35 por seu presidente abaixo assinado, convoca todos os empregados do 
Banco Santander (Brasil) S.A, da base territorial deste sindicato, no município de Cajazeiras (PB), 
para a Assembléia Geral Extraordinária que se realizará dia 28/06/2012, às 17h00, em primeira 
convocação, e às 19h00, em segunda convocação, no endereço à Rua João de Souza Maciel, nº 186, 
Bairro da Esperança, Cajazeiras (PB), para discussão e deliberação acerca da seguinte ordem do dia:

1.) Discussão e votação da proposta de Acordo Aditivo à CCT  da categoria bancária;
2.) Discussão e votação da proposta de Programa da Participação nos Resultados (PPRS- 

2012/2014), conforme o disposto na Lei 10.101 de 19/12/2000;
3.) Termo de Compromisso Banesprev e Termo de Compromisso Cabesp.

Cajazeiras (PB), 23 de junho de 2012.
NELSON SOARES DA SILVA

Presidente SEEB.

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS DE PATOS E 
REGIÃO

EDITAL ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
O Sindicato dos Empregados em Estabelecimentos Bancários de Patos e Região, inscrito no 

CNPJ nº 11.985.967/0001-96 por sua presidente abaixo assinado, convoca todos os empregados do 
Banco Santander (Brasil) S.A, da base territorial deste sindicato, no município de Patos (PB), para a 
Assembléia Geral Extraordinária que se realizará dia 28/06/2012, às 17h00, em primeira convocação, 
e às 19h00, em segunda convocação, no endereço à Praça Getúlio Vargas, nº 86, Bairro Centro, 
Patos (PB), para discussão e deliberação acerca da seguinte ordem do dia:

4.) Discussão e votação da proposta de Acordo Aditivo à CCT  da categoria bancária;
5.) Discussão e votação da proposta de Programa da Participação nos Resultados (PPRS- 

2012/2014), conforme o disposto na Lei 10.101 de 19/12/2000;
6.) Termo de Compromisso Banesprev e Termo de Compromisso Cabesp.

Patos (PB), 23 de junho de 2012.
ANDRÉA CARLA GOMES GOUVEIA SOUTO GURGEL

Presidente SEEB.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 33/2012
OBJETO: Contratação de empresa para realização de exames/consultas oftalmológicas, destinados a manu-

tenção das atividades da Secretaria de Saúde do Município de Bernardino Batista, Data e Local 09/07/2012, às 
09:00 horas, na sala de Reuniões da CPL, Rua Ednete Abrantes de Abreu, 30 – Centro - Bernardino Batista – PB.

Bernardino Batista - PB, 25 de Junho de 2012.
Jarimarques Gomes Ferreira.

Pregoeiro.
 

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO FRANCISCO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2012
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assessoria Jurídica, 

referente ao Pregão Presencial nº 00037/2012, que objetiva: REGISTRO DE PREÇOS para fornecimento de 
equipamentos e materiais permanentes, destinados a Secretaria de Saúde e Meio Ambiente do município de 
São Francisco; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: Licitação Deserta.

São Francisco - PB, 20 de Junho de 2012
JOSÉ ROFRANTS LOPES CASIMIRO

Prefeito
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO FRANCISCO

 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 00039/2012
Objeto: REGISTRO DE PREÇOS para fornecimento de equipamentos e materiais permanentes, destinados a 

Secretaria de Saúde e Meio Ambiente do município de São Francisco. Data e Local: às 08:30 horas do dia 06 de 
Julho de 2012, na sala de Reuniões da CPL, Rua José Domingos de Oliveira, 55 – Centro - São Francisco – PB. 
Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

São Francisco - PB, 25 de Junho de 2012
FRANCISCO LOPES DE LIMA

Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO FRANCISCO

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 00040/2012
Objeto: REGISTRO DE PREÇO para fornecimento parcelado de peças junto ao mercado paralelo, destinados 

a veículos diversos que compõe a frota da Prefeitura Municipal de São Francisco. Data e Local: às 09:30 horas 
do dia 06 de Julho de 2012, na sala de Reuniões da CPL, Rua José Domingos de Oliveira, 55 – Centro - São 
Francisco – PB. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

São Francisco - PB, 25 de Junho de 2012
FRANCISCO LOPES DE LIMA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE APARECIDA

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 00035/2012
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para execução de serviços de confecções de fardamentos e camisas tipo 

padrão para eventos promocionais, destinados a atender as necessidades de diversas secretarias do município. 
Data e Local: 09 de Julho de 2012 às 08:30 horas, na sala de Reuniões da CPL, Rua Antonio Francisco Pires, 
169 - Centro - Aparecida - PB.

Aparecida - PB, 25 de Junho de 2012
FILIZARDO DA SILVA NETO

Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE APARECIDA

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 00036/2012
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para aquisição parcelada de insumos e de equipamentos para implan-

tação de unidade produtiva de hortifrutis, conforme termo de referência do edital. Data e Local: 09 de Julho de 
2012 às 09:30 horas, na sala de Reuniões da CPL, Rua Antonio Francisco Pires, 169 - Centro - Aparecida - PB.

Aparecida - PB, 25 de Junho de 2012
FILIZARDO DA SILVA NETO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI

AVISO DE CANCELAMENTO - TOMADA DE PREÇO Nº 00002/2012
O Presidente da CPL - Comissão Permanente de Licitação comunica a quem interessa o cancelamento da 

Tomada de Preços n.° 0002/2012.
Objetivo: Contratação de empresa especializada em construção civil para execução dos serviços de cons-

trução de um Portal neste município
Araçagi - PB, 25 de junho de 2012

Walberto José da Silva - Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00002/2012
A Prefeitura Municipal de Conde, através de seu Pregoeiro Oficial, torna público que realizará licitação na 

modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00002/2012, DO TIPO MENOR PREÇO POR ITEM, objetivando a 
aquisição de uma Retroescavadeira, para a Prefeitura Municipal de Conde - PB, no dia 09/07/2012 às 14:00 
horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada na Rodovia PB 018, Km 05, s/n, Conde-PB.

O Edital e demais informações no endereço acima citado, no horário das 13:00 às 17:00 horas, até o dia 
06/07/2012. Telefone: (0xx83) 3298-1040.

Conde(PB), 25 de junho de 2012.
ROOSEVELT ARAÚJO DE OLIVEIRA

PREGOEIRO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRINHAS

AVISO DE PREGÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 031/2012
OBJETO: Contratação de Assessoria e Acompanhamento de Projetos Junto aos Ministérios e Secretárias de 

Estado, em todos os pleitos e em Órgão Público para o Município de Cajazeirinhas/PB.
TIPO: Menor Preço.
DATA DA ABERTURA: 10/07/2012 - Horário: 10:00 Horas
LEGISLAÇÃO APLICÁVEL: LEI 10520/02, LEI 8666/93.
Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na Prefeitura Municipal de Cajazeirinhas/PB, através de 

sua Comissão de Licitação e contratos, na Rua Admilson Leite de Almeida, Nº. 80, Centro, Cajazeirinhas/PB.
Cajazeirinhas/PB, 25 de junho de 2012.

Keylla Medeiros Lacerda e Lacerda
Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE PARARI/PB
EXTRATO DE CONTRATO DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇO N.º IN010/2012

Contratante: Prefeitura M. de Parari/PB, CNPJ nº 01.612.532/0001-42. Contratada: José Edvaldo Sales (Show 
Produções e Eventos), CNPJ nº 08.602.555/0001-15. Objeto: Prestar serviço na realização dos shows Artísticos 
de: Forrozão Karkará (dia 27/06/12), Forró do Paredão (dia 27/06/12), Forró Chegando (dia 27/06/12), Dorinha 
do Forró e Banda (dia 27/06/12), Brasas do Forró (dia 28/06/12), Forró do Vale (dia 28/06/12), Gaviões da Serra 
(dia 28/06/12), para festa de São Pedro da cidade de Parari/PB, que será realizada em via publica (Placa de 
Forró O Gonzagão) no centro da cidade. Valor total contratado: R$ 73.000,00 (setenta e três mil reais). Fonte de 
recurso: Próprio. Data da assinatura do contrato: 22 de junho de 2012. Partes Assinantes: Solange Aires Caluête 
Guimarães (Prefeita) e José Edvaldo Sales (Proprietário)  

Solange Aires Caluête Guimarães
Prefeitura

PREFEITURA MUN. DE SÃO SEB. LAGOA DE ROÇA/PB
EXTRATO DE CONTRATO - TP N° 00002/2012

OBJETO: Contratação de empresa de engenharia civil para execução de serviços de construção de pavi-
mentação de vias. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00002/2012. DOTAÇÃO: Recursos do MTUR/
TURISMO NO BRASIL - contrato OGU 0336412-89/2010 - SICONV: 746075/2010, adicionados de contrapartida 
do Município de São Sebastião de Lagoa de Roça/PB: 02070.15.451.2009.1021 - Natureza da Despesa: 4490.51. 
VIGÊNCIA: 6 (seis) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça 
e: CT Nº 00065/2012 - 25.06.12 - AMK ENGENHARIA - CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTO LTDA - R$ 
400.049,60 (quatrocentos mil quarenta e nove reais e sessenta centavos).

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEB. DE LAGOA DE ROÇA/PB
EXTRATO DE CONTRATO - INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO N° 00007/2012

OBJETO: Contratação de pessoa jurídica para prestação de serviços de Contabilidade Pública ao IPSM na 
elaboração de Balancetes Mensais e Prestação de Contas Anual.

FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00007/2012.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios IPSM do Município de São Sebastião de Lagoa de Roça: 02100.09.272.2018.2046 

- Natureza da Despesa: 33903039.
VIGÊNCIA: até 31 de dezembro de 2012
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça/Instituto de Previdên-

cia dos Servidores do Município de São Sebastião de Lagoa de Roça e: CT Nº 00066/2012 - 25.06.12 - BCR 
CONTABILIDADE PÚBLICA LTDA EPP - R$ 9.100,00 (nove mil e cem reais).

PREFEITURA MUNICIPAL DE PARARI/PB
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO 

A Prefeita do Município de Parari/PB, no uso de suas atribuições legais, resolve: homologar o resultado da 
apuração da proposta apresentada na Licitação sob a modalidade Tomada de Preço Nº 003/2012, objetivando 
a Reforma e modernização do Ginásio de Esportes próximo a Escola Estadual de Ensino Fundamental e Médio 
Jairo Aires Caluête, no município de Parari/PB, e com base no relatório apresentado pela CPL, o qual aponta 
como vencedora a licitante: Livramento Const. Serviços Ltda, CNPJ nº 09.326.532/0001-98, com a quantia total 
de R$ 254.101,10 (duzentos cinqüenta e quatro mil, cento e um reais e dez centavos).

Publique-se e cumpra-se.
Parari - PB, 22 de junho de 2012.

Solânge Aires Caluête Guimarães 
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAO JOSE DE PIRANHAS
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 010/2012.
O Pregoeiro Oficial e sua equipe de apoio, constituída pela portaria nº. 183/2012 de 05 de janeiro de 2012, 

da PREFEITURA MUNICIPAL DE SAO JOSE DE PIRANHAS, vem através deste AVISO tornar público para os 
interessados, o resultado de julgamento do PREGÃO PRESENCIAL Nº 010/2012, cujo objeto é a Aquisição de 
Equipamentos e Material Permanente, destinados ao uso deste município

VENCEDOR/VALOR:
LUIZ GONÇALVES DA SILVA.
R$ 169.590,00 (cento e sessenta e nove mil, quinhentos e noventa reais).

São Jose de Piranhas PB, 20 de junho de 2012.
JOSE IDOMAR DE SOUSA BENTO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

TOMADA DE PREÇOS Nº. 005 / 2012 / SEPLAN / PMCG.
ATO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

O Secretário de Planejamento do município de Campina Grande/PB, no uso das atribuições que lhe são 
conferidas pela Autoridade Superior desta municipalidade, em cumprimento às determinações constantes do 
art. 38, VII c/c o art. 43, VI da Lei Nacional das Licitações e Contratos - nº. 8.666/93, alterada e, ainda, com base 
no Parecer da Consultoria Jurídica desta Municipalidade, referente aos atos praticados pela Comissão Perma-
nente de Licitação, de conformidade com o resultado do certame, destinado a CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS 
ESPECIALIZADOS PARA EXECUÇÃO DE AÇÕES E ATIVIDADES DE MOBILIZAÇÃO E ORGANIZAÇÃO 
COMUNITÁRIA (MOC), EDUCAÇÃO SANITÁRIA E AMBIENTAL (ESA) DO TRABALHO TÉCNICO SOCIAL DO 
PROJETO DE URBANIZAÇÃO E MELHORIA DAS CONDIÇÕES DE HABITABILIDADE DA COMUNIDADE DA 
REGIÃO DE ARAXÁ - PROGRAMA DE ACELERAÇÃO DO CRESCIMENTO - PAC NO MUNICÍPIO DE CAM-
PINA GRANDE/PB. HOMOLOGA e ADJUDICA o presente Torneio Licitatório, em favor da empresa INSTITUTO 
BRASILEIRO PRÓ-CIDADANIA; com o valor global de R$ 370.964,07 (Trezentos e setenta mil novecentos e 
sessenta e quatro reais e sete centavos), a quem adjudica o objeto da presente licitação por apresentar valor 
compatível com os praticados no mercado e com o orçamento básico da Secretaria Municipal de Planejamento 
de Campina Grande/PB. 

 Campina Grande, 18 de junho de 2012.
RICARDO NÓBREGA PEDROSA

    Secretário de Municipal de Planejamento

EDITAL
Convocamos os moradores do Loteamento Jardim Nossa Senhora das Neves, no município do 

Conde, para uma Assembléia Geral Ordinária, a ser realizada no dia 21 de julho, às 14 horas, no 
Mercadinho Calistrato, localizado no mesmo loteamento, para a criação da Associação de Moradores 
da localidade. Sua presença é de suma importância.

Conde, 28 de junho de 2012.
Maria de Fátima Cardoso

Jesiel Ramos Dias
Responsáveis

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

TOMADA DE PREÇOS Nº. 006 / 2012 / SEPLAN / PMCG.
ATO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

O Secretário de Planejamento do município de Campina Grande/PB, no uso das atribuições que 
lhe são conferidas pela Autoridade Superior desta municipalidade, em cumprimento às determinações 
constantes do art. 38, VII c/c o art. 43, VI da Lei Nacional das Licitações e Contratos - nº. 8.666/93, 
alterada e, ainda, com base no Parecer da Consultoria Jurídica desta Municipalidade, referente 
aos atos praticados pela Comissão Permanente de Licitação, de conformidade com o resultado do 
certame, destinado a CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS ESPECIALIZADOS PARA EXECUÇÃO DE 
AÇÕES E ATIVIDADES REFERENTES AO EIXO GERAÇÃO DE TRABALHO E RENDA - GTR, DO 
TRABALHO TÉCNICO SOCIAL DO PROJETO DE URBANIZAÇÃO E MELHORIA DAS CONDIÇÕES 
DE HABITABILIDADE DA COMUNIDADE DA REGIÃO DE ARAXÁ - PROGRAMA DE ACELERAÇÃO 
DO CRESCIMENTO - PAC NO MUNICÍPIO DE CAMPINA GRANDE/PB. HOMOLOGA e ADJUDICA o 
presente Torneio Licitatório, em favor da empresa INSTITUTO BRASILEIRO PRÓ-CIDADANIA; com 
o valor global de R$ 278.186,66 (duzentos e setenta e oito mil cento e oitenta e seis reais e sessenta 
e seis centavos), a quem adjudica o objeto da presente licitação por apresentar valor compatível 
com os praticados no mercado e com o orçamento básico da Secretaria Municipal de Planejamento 
de Campina Grande/PB. 

Campina Grande, 18 de junho de 2012.
RICARDO NÓBREGA PEDROSA

Secretário de Municipal de Planejamento

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

TOMADA DE PREÇOS Nº. 007 / 2012 / SEPLAN / PMCG.
ATO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

O Secretário de Planejamento do município de Campina Grande/PB, no uso das atribuições que 
lhe são conferidas pela Autoridade Superior desta municipalidade, em cumprimento às determinações 
constantes do art. 38, VII c/c o art. 43, VI da Lei Nacional das Licitações e Contratos - nº. 8.666/93, 
alterada e, ainda, com base no Parecer da Consultoria Jurídica desta Municipalidade, referente 
aos atos praticados pela Comissão Permanente de Licitação, de conformidade com o resultado do 
certame, destinado a CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS ESPECIALIZADOS PARA EXECUÇÃO DE 
AÇÕES E ATIVIDADES DE MOBILIZAÇÃO E ORGANIZAÇÃO COMUNITÁRIA (MOC), EDUCAÇÃO 
SANITÁRIA E AMBIENTAL (ESA) DO TRABALHO TÉCNICO SOCIAL DO PROJETO DE URBANI-
ZAÇÃO E MELHORIA DAS CONDIÇÕES DE HABITABILIDADE DA COMUNIDADE DA REGIÃO 
DE BODOCONGÓ - PROGRAMA DE ACELERAÇÃO DO CRESCIMENTO - PAC NO MUNICÍPIO 
DE CAMPINA GRANDE/PB. HOMOLOGA e ADJUDICA o presente Torneio Licitatório, em favor da 
empresa INSTITUTO BRASILEIRO PRÓ-CIDADANIA; com o valor global de R$ 399.755,60 (Trezentos 
e noventa e nove mil setecentos e cinqüenta e cinco mil e sessenta centavos), a quem adjudica o 
objeto da presente licitação por apresentar valor compatível com os praticados no mercado e com o 
orçamento básico da Secretaria Municipal de Planejamento de Campina Grande/PB. 

Campina Grande, 18 de junho de 2012.
RICARDO NÓBREGA PEDROSA

Secretário de Municipal de Planejamento

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

TOMADA DE PREÇOS Nº. 008 / 2012 / SEPLAN / PMCG.
ATO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

O Secretário de Planejamento do município de Campina Grande/PB, no uso das atribuições que 
lhe são conferidas pela Autoridade Superior desta municipalidade, em cumprimento às determinações 
constantes do art. 38, VII c/c o art. 43, VI da Lei Nacional das Licitações e Contratos - nº. 8.666/93, 
alterada e, ainda, com base no Parecer da Consultoria Jurídica desta Municipalidade, referente aos 
atos praticados pela Comissão Permanente de Licitação, de conformidade com o resultado do certame, 
destinado a CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS ESPECIALIZADOS PARA EXECUÇÃO DE AÇÕES E 
ATIVIDADES REFERENTES AO EIXO GERAÇÃO DE TRABALHO E RENDA - GTR, DO TRABALHO 
TÉCNICO SOCIAL DO PROJETO DE URBANIZAÇÃO E MELHORIA DAS CONDIÇÕES DE HABI-
TABILIDADE DA COMUNIDADE DA REGIÃO DE BODOCONGÓ -- PROGRAMA DE ACELERAÇÃO 
DO CRESCIMENTO - PAC NO MUNICÍPIO DE CAMPINA GRANDE/PB. HOMOLOGA e ADJUDICA 
o presente Torneio Licitatório, em favor da empresa INSTITUTO BRASILEIRO PRÓ-CIDADANIA; 
com o valor global de R$ 256.254,01 (Duzentos e cinqüenta e seis mil duzentos e cinqüenta e quatro 
reais e um centavo), a quem adjudica o objeto da presente licitação por apresentar valor compatível 
com os praticados no mercado e com o orçamento básico da Secretaria Municipal de Planejamento 
de Campina Grande/PB. 

Campina Grande, 18 de junho de 2012.
RICARDO NÓBREGA PEDROSA

Secretário de Municipal de Planejamento

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO DA 

TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2012
A Comissão Permanente de Licitação da PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE, vem 

através deste AVISO tornar público para os interessados, o resultado de julgamento da TOMADA DE 
PREÇOS Nº 003/2012, cujo objeto é a Execução dos Serviços de Pavimentação em Paralelepípedos 
de diversas ruas deste município de MONTE HOREBE - PB.

VENCEDOR/VALOR:
SERVCON CONSTRUÇÕES COMERCIO E SERVIÇOS LTDA;
R$ 299.963,90 (duzentos e noventa e nove e mil, novecentos e sessenta e três reais e noventa 

centavos).
Monte Horebe PB, 19 de junho de 2012.

Erivaldo Jacó de Sousa                               
Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAO JOSE DE PIRANHAS
HOMOLOGAÇÃO

Com base nas informações constantes no Processo Licitatório de nº 029/2012, referente a Licita-
ção (tipo menor preço), na modalidade TOMADA DE PREÇOS Nº 005/2012 de 29 de maio de 2012, 
com abertura para 14 de junho de 2012, às 14:00 horas, na sala de reunião da Prefeitura Municipal 
de São Jose de Piranhas, e considerando que foram observados todos os prazos recursais (ou vez 
que foi expressamente consignada em ata a desistência legais dos licitantes), nos termos do Art. 43, 
inciso VI, da Lei nº 8.666/93.

HOMOLOGO: O procedimento licitatório, em conseqüência, fica convocado a(s) Empresas: SER-
VCON CONSTRUCOES, COMERCIO E SERVICOS LTDA., inscrita no CNPJ/MF n.º 10.997.953/0001-
20, e INSC. EST. nº. 16.162.341-7, estabelecida à Rua Sabino Coelho Guimarães nº 287, Santa Cecília, 
Cajazeiras, Estado da Paraíba, cujo valor da proposta é de R$ 1.437.685,65 (Um Milhão, Quatrocentos 
e Trinta e Sete Mil, Seiscentos e Oitenta e Cinco Reais e sessenta e Cinco Centavos);para tomar 
conhecimento da nota do empenho ou assinatura do contrato, nos termos do Art. 64, Caput do citado 
diploma legal, sob as penalidades da Lei.

São Jose de Piranhas PB, 25 de junho de 2012.
DOMINGOS LEITE DA SILVA NETO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAO JOSE DE PIRANHAS
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 011/2012.
O Pregoeiro Oficial e sua equipe de apoio, constituída pela portaria nº. 183/2012 de 05 de janeiro de 

2012, da PREFEITURA MUNICIPAL DE SAO JOSE DE PIRANHAS, vem através deste AVISO tornar 
público para os interessados, o resultado de julgamento do PREGÃO PRESENCIAL Nº 011/2012, 
cujo objeto é a Aquisição de Pães, Biscoitos, destinados aos Programadas do PNAE, PNAEC, PETI, 
PROJOVEM, BRASIL ALFABETIZADO e consumo de diversas Secretarias deste município.

VENCEDOR/VALOR:
FRANCISCO FABIAN ALCÂNTARA -ME.
R$ 37.400,00 (trinta e sete mil e quatrocentos reais);
ANA CECILIA TAIZA DE SOUSA
R$ 17.700,00 (Dezessete mil e setecentos reais).

São Jose de Piranhas PB, 20 de junho de 2012.
JOSE IDOMAR DE SOUSA BENTO

Pregoeiro Oficial
     

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAO JOSE DE PIRANHAS
EXTRATO DE CONTRATO

25/06/2012
PROCESSO                 Nº 029/2012.
TOMADA DE PREÇOS Nº 005/2012.
INSTRUMENTO: Contrato para EXECUCAO DE OBRAS DE ENGENHARIA PARA A CONSTRU-

CAO DE UMA ESCOLA DE ENSINO INFANTIL - DO TIPO -B-, PROJETO PADRAO FNDE/MEC  
NESTE MUNICIPIO DE SAO JOSE DE PIRANHAS- PB.

PARTES: Prefeitura Municipal de São Jose de Piranhas e,
               SERVCON CONSTRUCOES, COMERCIO E SERVICOS LTDA.
OBJETO: Contrato para EXECUCAO DE OBRAS DE ENGENHARIA PARA A CONSTRUCAO DE 

UMA ESCOLA DE ENSINO INFANTIL - DO TIPO -B-, PROJETO PADRAO FNDE/MEC NESTE MUNI-
CIPIO DE SAO JOSE DE PIRANHAS- PB, subordinados a SECRETARIA DE OBRAS E URBANISMO.

RECURSOS: Importa o presente instrumento no valor global de R$ 1.437.685,65 (Um Milhão, 
Quatrocentos e Trinta e Sete Mil, Seiscentos e Oitenta e Cinco Reais e sessenta e Cinco Centavos), 
correndo a despesa à seguinte Função Programática 4.4.90.51 - Obras e Instalações. 

VIGÊNCIA : A partir da data de assinatura, até 24/06/2013.
SIGNATÁRIOS:
DOMINGOS LEITE DA SILVA NETO                    -  Pela Prefeitura Municipal de São Jose de Piranhas
FRANCISCO JUSTINO DO NASCIMENTO           - Pela Contratada.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Autorização para uso alternativo do solo (Supressão Vegetal) para Ampliação 
do sistema de esgotamento de João Pessoa. Na(o) Jardim Cidade Universitária. Município - JOÃO 
PESSOA UF: PB: Processo: 2012-003295/TEC/DESMAT-02.

A SECRETARIA DE ESTADO DO MEIO AMBIENTE, DOS RECURSOS HIDRICOS E DA CIENCIA E 
TECNOLOGIA - SERHMACT - torna público que requereu à SUDEMA - SUPERINTENDENCIA DE 
ADMINISTRAÇÃO DO MEIO AMBIENTE, a Licença de Operação 3328, processo nº 2012-003328/
TEC/LO-3116, para o Sistema Adutor de Capivara - Microrregiões de Uiraúna - PB.

PEDRO RUBENS GUEDES MACIEL NETO - CNPJ/CPF Nº 11.650.332/0001-38, torna público que 
a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 1589/2012 em João Pessoa, 21 de junho de 2012 - Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Extração 
de Areia em terra firme de forma mecanizada numa área de 48,81 há, na Fazenda das Águas II - 
Mumbaba - Zona Rural de Santa Rita, referente ao Processo DNPM Nº 846.207/2012, NA Fazenda 
das Águas II - Mumbaba Município: SANTA RITA - UF: PB. Processo: 2012-002386/TEC/LO-2786.

SISTEMA BRASILEIRO DE PROCESSAMENTO DE SÓLIDOS LTDA - CNPJ Nº 15.667.448/0001-
30, torna público que requereu à SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
a Autorização de Licença Prévia, para Fabricação de Elementos de vedação com reprocessamento 
de matérias oriundos da construção civil - AC: 1.200m², situado a Rua Antiga Estrada p/ Recife Lote 
262 QD 39 Setor 35 - Distrito Industrial - João Pessoa. Processo nº 2012-003349/TEC/LP-0881.

ANF CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES SPE LTDA - CNPJ Nº 14.872.627/0001-47, torna 
público que requereu à SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença 
Prévia, para Construção de Prédio, situado a Rua Mociar Rocha de Mendonça S/N Lote 429 QD 
624 - Aeroclube - João Pessoa - PB.

COMUNICADO
ARAÚJO DE MEDEIROS & CIA LTDA - ME - CNPJ Nº 35.571.868/0001-26, Inscrição Estadual nº 
16.038.474-5, localizada na Rua Adelina e da Silva, nº 17 - Cristo Redentor, nesta, registra o furto (em 
data indeterminada) de uma (01) Impressora Fiscal, marca CORISCO, modelo CT 7000 V3, número 
de fabricação 7381110, caixa 01, constante no processo nº 2945/98 - SERCO, adquirida através 
da nota fiscal nº 002782, de 27/11/1997. Conforme Boletim de Ocorrência de 25 de junho de 2012.

ENGARRAFAMENTO MARIBONDO LTDA - ME - CNPJ/CPF Nº 09.319.583/0001-92, torna público 
que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 909/2012 em João Pessoa, 16 de abril de 2012 - Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Produção 
de Cachaça, na Engenho Palmeira, S/N - Zona Rural - Município: GUARABIRA - UF: PB. Processo: 
2012-000946/TEC/LO-2426.

JOBSON PESSOA DOS SANTOS - CNPJ Nº 05.919.143/0001-15, Inscrição Estadual nº 16.140.114-7, 
comunica o extravio de três (03) talões fiscais, constantes as notas fiscais de numerações 001351 
até 001400, 001551 até 001600, e oo1601 até 001650, todas utilizadas, além dos destaques por 
engano (e posterior extravio) das cinco (05) últimas notas, nº 001696, nº 001697, nº 001698, nº 
001699, e nº 001700, do talão que continha as notas de 001651 até 001700. Conforme Boletim de 
Ocorrência de 25 de junho de 2012.

ANA MARIA MARINHO DINIZ - ME - CNPJ Nº 03.033747/0001-34, inscrição Estadual nº 16.123.014-8, 
comunica o extravio da nota fiscal de venda ao consumidor, com numeração 000249, do talão Série 
D, mod. 2, a qual foi igualmente extraviada. Conforme Boletim de Ocorrência de 25 de junho de 2012.
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